
ПРОЕКТ Предлагается 
упростить процедуру 
возбуждения дел на судей

Отвечайте, 
Ваша честь

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строительству и 
законодательству рекомендовал принять в первом чте-
нии два законопроекта, меняющих некоторые правила 
наказаний судей. 

В первую очередь упрощается схема возбуждения 
уголовного дела на судью. При этом гарантии неприкос-
новенности судей не снижаются. Документы были раз-
работаны и внесены в Госдуму Верховным судом России.

В частности, предлагается передать полномочия о 
даче согласия на возбуждение дел в отношении судей от 
региональных квалификационных комиссий в Высшую 
квалификационную комиссию. По действующему по-
рядку решение о возбуждении уголовного дела против 
судьи районного суда или мирового судьи принимается 
председателем Следственного комитета после получе-
ния согласия от квалификационной коллегии судей реги-
она. 

Однако это решение может быть обжаловано 
как в суде, так и в Высшей квалификационной 
коллегии судей России.

ПРАВО Судебные приставы 
выпустили памятку, как 
общаться с коллекторами

Долгами 
не пугают

Владислав Куликов

Служба судебных приставов выпустила специальную 
памятку для всех граждан: как общаться с коллекторами. 

Подготовило памятку управление Федеральной служ-
бы судебных приставов по Москве. Как подчеркивают 
авторы документа, нередко в сферу внимания коллекто-
ров попадает не только сам должник, но его родственни-
ки, друзья, знакомые. В результате количество постра-
давших от хамства и произвола увеличивается в несколь-
ко раз.

Отдавать долги надо, это безусловно. Но требовать 
вернуть долги следует строго в рамках законах, то есть 
без грубостей. Как себя вести, если вы имеете займы и 
просроченные обязательства?

«Прежде всего необходимо внимательно относиться к 
финансовым документам, — подчеркивают судебные 
приставы. — Необходимо сохранять свои экземпляры до-
кументов, подписанных при оформлении кредита (зай-
ма), в период исполнения договора и в течение трех лет 
после возврата долга. Особенно внимательно хранить 
все квитанции и расписки о погашении долга».

Три года — это срок исковой давности. Сохра-
ненные документы — страховка от проблем.

ПАРЛАМЕНТ Совет 
Федерации отклонил закон 
о запрете хостелов  
в жилых домах

Бронь 
от сенаторов

Галина Мисливская

Вступление в силу закона о запрете размещения хосте-
лов в жилых многоэтажных домах откладывается. Вчера 
Совет Федерации отклонил документ и решил создать 
согласительную комиссию для того, чтобы дать предпри-
нимателям больше времени на приведение своего бизне-
са в соответствие с новыми требованиями. Одно из глав-
ных предложений сенаторов — установить для этого за-
кона переходный период до 1 января 2020 года.

По словам главы Комитета СФ по соцполитике Вале-
рия Рязанского, прописанный в законе десятидневный 
срок вступления в силу не позволит хостельерам приве-
сти свой бизнес в соответствие с новыми требованиями, 
а именно — перевести помещения из жилого статуса в не-
жилой, соблюсти требования о переносе хостела на пер-
вый этаж и обеспечению отдельным входом. В итоге, счи-
тает Рязанский, может быть потеряно порядка 50 тысяч 
бюджетных гостиничных мест. По его словам, уже сей-
час, например, в Санкт-Петербурге глубина бронирова-
ния хостелов охватывает июль и август. «Я уже не говорю 
о «белых ночах», фестивалях, выставках, в том числе 
идет бронирование мест экономкласса для определен-
ной категории участников и организаторов Петербург-
ского экономического форума», — добавил Рязанский.

Если закон вступит в силу в обозначенные 
сроки, многие хостелы просто закроются, пола-
гает Рязанский, исчезнут тысячи рабочих мест. 

Летать бизнес-классом 
запретил своим 
подчиненным губернатор 
Хабаровского края 

ТОЛЬКО В «РГ» В апреле в России откроют уникальный центр 
по лечению онкологических заболеваний

Даем установку

Ариадна Рокоссовская

М
атериал европейского из-
дания Politico, посвящен-
ный «брекзиту», начина-

ется так: «Никто не имеет ни ма-
лейшего понятия, что теперь бу-
дет». Тот же смысл и у остальных 
статей, посвященных событиям 
этих дней. Британский парламент 
проводит серию голосований, ко-
торые не только не вносят ясно-
сти в ситуацию, но и ввергают 
страну во все больший хаос за две 
недели до выхода из Евросоюза.

«Тереза Мэй потеряла контр-
оль над «брекзитом». Она на рабо-
те, но у нее нет власти», — пишет 
The Independent. «После второго 
сокрушительного поражения под-
держанного правительством 
«пост-разводного» соглашения 
британская политическая систе-
ма и премьер оказались на краю 
пропасти. За чуть больше двух не-
дель до дня «брекзита» ни у кого 

нет плана действий», — утвержда-
ет Politico. «Парламент, как и пра-
вительство, и большая часть стра-
ны, расколот. Там нет большинст-
ва за соглашение, нет большинст-
ва за отсутствие соглашения, нет 
большинства за отмену «брекзи-
та» и нет большинства за новый 
референдум. Если ЕС откажется 
отложить это дело в долгий ящик, 
ставки делать бессмысленно», — 
отмечают журналисты. «Палата 
безумцев»,— охарактеризовала 
своих народных избранников The 

Daily Mail. «Правительство безум-
цев» ,  —  поправляет  ее  The 
Independent.

Второе голосование в палате 
общин, итоги которого стали из-
вестны уже после подписания но-
мера в печать, было посвящено 
тому, следует ли Лондону выхо-
дить из Евросоюза без соглаше-
ния. Но каким бы ни были его ито-
ги, они в любом случае не смогут 
стабилизировать ситуацию. Даже 
если депутаты решат, что какое-то 
соглашение с единой Европой все-

таки нужно заключить, а такой ва-
риант весьма правдоподобен, и в 
четверг проголосуют за отсрочку 
«брекзита», у Терезы Мэй и ее 
партнеров в Брюсселе был, есть и 
будет ответ: другого соглашения у 
нас для вас нет. 

Накануне голосования глава 
Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер 
исключил возможность «третье-
го шанса» для Британии, а Тереза 
Мэй проявила себя как руково-
дитель, совершенно неспособ-
ный договариваться и идти на 
компромисс. Шутники в Брита-
нии поговаривают, что действия 
премьера имеют одну цель: сде-
лать так, чтобы Британия оста-
лась в Евросоюзе.  При этом ей 
припоминают выступление от 25 
апреля 2016 года — за два месяца 
до референдума, — где она горячо 
убеждала соотечественников, 
что членство в ЕС отве-
чает национальным ин-
тересам страны. 

Марина Гусенко

П
ервых пациентов Фе-
деральный высоко-
т е х н о л о г и ч н ы й 
центр медицинской 
радиологии Феде-
рального медико-би-
ологического агент-
ства (ФМБА) примет 
уже в следующем ме-

сяце. Откроется он в Димитров-
граде, что в Ульяновской обла-
сти. В чем уникальность этого 
центра? Какие опухоли там бу-
дут лечить? Есть ли в стране ре-
гионы, где опасность заболеть 
раком выше, чем в среднем по 
стране? Об этом и многом дру-
гом  в эксклюзивном интервью 
«Российской газете» рассказал 
руководитель ФМБА России Вла-
димир Уйба.

Атом надежды 
Владимир Викторович, сколь-
ко человек  ваш центр сможет 
обслужить за год? 

ВЛАДИМИР УЙБА: 20 тысяч человек в 
год после того, как центр зарабо-
тает на полную мощность.  

Первых пациентов  центр 
примет в апреле. Сначала — толь-
ко для лечения на протонном 
ускорителе. 

До конца года заработают все 
отделения. Центр уже сдан, но 
еще получены не все лицензии, 
предстоит настроить оборудова-
ние, подобрать и обучить персо-
нал. На полную мощность вый-
дем к концу 2020 года.

В центре будут лечить любые 
опухоли или какие-то особен-
ные? 

ВЛАДИМИР УЙБА: Любые злокачест-
венные. У человека также может 
быть несколько опухолей, кото-
рым нужны разные виды лече-
ния. И все виды они смогут полу-
чить в одном центре. 

В комплексности и состоит 
его уникальность.  В составе  цен-
тра есть корпус радиологии с 
тремя рентгеновскими ускорите-
лями. Все они разной мощности и 
для разных видов опухолей — от 
подкожных и до глубоко располо-
женных.  Здесь есть радиохирур-
гический корпус, поликлиника, 
оснащенная новейшим оборудо-
ванием, корпус для реабилита-
ции пациентов.  

Какая реабилитация нужна 
онкопациентам? Я думала, они 
восстанавливаются сами, в до-
машних условиях.

ВЛАДИМИР УЙБА: Человеку  всегда 
нужна реабилитация и после хи-
миотерапии, и после лучевой те-
рапии. Но центры реабилитации   
в онкологических центрах мож-
но пересчитать по пальцам.  Об-
ычно больные действительно 
проходят ее самостоятельно 
либо в лучшем случае в другой 
клинике в условиях терапевтиче-
ского отделения. 

Мы человека не выписываем 
без реабилитации. Людям нужно 
снова восстановить кровь, вер-
нуть после тяжелых операций 
двигательную активность. У каж-
дого своя реабилитация. Она мо-
жет длиться от несколь-
ких дней до нескольких 
месяцев. 

ГЕОПОЛИТИКА Премьер Британии Тереза Мэй утратила контроль 
над «брекзитом»

Альбион уходит в туман
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Татьяна 
Голикова: 
Почти 9 тысяч 
частных групп 
по присмотру 
за малышами 
будут работать 
за счет бюджета 

05
Самолеты 
Вoeing 
737 МАX 8 
отстраняют 
от полетов  ради 
безопасности  

09
Сокровища 
китайских 
императоров 
окажутся 
в Музеях 
Московского 
Кремля  

10
Фонтаны 
«Каменный 
цветок» и 
«Дружба наро-
дов» на ВДНХ 
запустят после 
капитальной 
реконструкции 
этой весной 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

В Димитровграде будет установлено 
самое лучшее оборудование 
для лучевой терапии и радиохирургии. 

А К Ц Е Н Т

Новый центр медицинской радиологии 
будет принимать в год по 20 тысяч 
онкологических больных. На полную 
мощность он выйдет к концу 2020 года

Австралийский доллар 46,3190
Азербайджанский манат 38,6614
Армянский драм** 13,4074
Белорусский рубль 30,7223
Болгарский лев 37,8624
Бразильский реал 17,2014

Венгерский форинт** 23,5141
Вон Республики Корея*** 57,8996
Гонконгский доллар* 83,5539
Датская крона* 99,2900
Доллар США 65,5890
Евро 74,0237

Индийская рупия** 94,3387
Казахстанский тенге** 17,3548
Канадский доллар 49,1009
Киргизский сом** 93,9132
Китайский юань* 97,7583
Молдавский лей* 38,2443

Новый туркменский манат 18,7665
Норвежская крона* 76,1565
Польский злотый 17,2285
Румынский лей 15,5413
СДР   91,0539
Сингапурский доллар 48,3695

Таджикский сомони* 69,5536
Турецкая лира 12,0285
Узбекский сум**** 78,3475
Украинская гривна* 24,6138
Фунт стерлингов   86,1446
Чешская крона* 28,8417

Шведская крона* 70,1007
Швейцарский франк 65,1137
Южноафриканский рэнд* 45,7210
Японская иена** 58,8955

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.03.19

Сергей Аксенов: 
Главные символы 
новейшей истории 
Крыма видны даже 
из космоса 

«Умные» вокзалы и новые 
электрички —  
чего еще ждать 
пассажирам 
поездов   

Российская академия 
наук подписала 
соглашение 
о сотрудничестве 
с Академией США 

Криштиану 
Роналду показы-
вает, как надо 
играть в Лиге 
чемпионов  
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А К Ц Е Н Т

«Британская политическая система 
и премьер оказались на краю пропасти. 
За чуть больше двух недель до дня 
«брекзита» ни у кого нет плана действий»

Эмир Кустурица:
Работа режиссера 
сродни самоубий-
ству / стр. 4
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Владимир Кузьмин

К
абинет министров ут-
вердил план развития 
нефтегазохимическо-
го комплекса на пери-
од до 2025 года. В от-
расль рассчитывают 
привлечь до 40 милли-
ардов долларов инве-
стиций.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал распоряже-
ние об утверждении «дорожной 
карты» для отечественной нефте-
газохимии. Как уверены в прави-
тельстве, отрасль может дать су-
щественный мультипликатив-
ный эффект для всей экономики, 
потянув за собой рост в ряде дру-
гих отраслей, которые перераба-
тывают и потребляют синтетиче-
скую продукцию. «В итоге мы 
рассчитываем удвоить объемы 
производства крупнотоннажных 
полимеров, из которых делаются 
различные трубы, пленки, листы 
и самые разные изделия, которые 
используются для бытовых 
нужд», — подчеркнул глава каб-
мина на совещании со своими за-
местителями. 

Реализация документа должна 
создать условия для увеличения 
выпуска крупнотоннажных поли-
меров на 5,9 миллиона тонн боль-
ше, чем в 2017 году. Рост произ-
водства в нефтегазохимии позво-
лит перейти от импорта полиме-
ров и усилить процессы импорто-
замещения на внутреннем рынке.

Отраслевой план направлен и 
на достижение целей националь-
ного проекта «Международная 
кооперация и экспорт», в рамках 
которого объем поставок на 
внешний рынок продукции хими-
ческой промышленности, в том 
числе продукции нефте- и газопе-
реработки, должен вырасти с 
17,4 до 37 миллиардов долларов к 
концу 2024 года.

По словам вице-премьера 
Дмитрия Козака, рост инвести-

ций в нефтегазохимическую от-
расль к 2025 году может соста-
вить 40 миллиардов долларов, по-
явится более 18 тысяч высокотех-
нологичных рабочих мест. «Будет 
реализован потенциал удвоения 
на 10 миллионов тонн доли рос-
сийской нефтегазохимической 
продукции на мировом рынке за 
счет более чем двукратного роста 
производственных мощностей», 
— озвучил он прогнозы.

Поддержка развития нефтега-
зохимических производств не 
обойдется без налоговых мер. До 
конца марта в правительство дол-
жен быть внесен проект феде-
рального закона со стимулирую-
щими налоговыми условиями для 
выделения и переработки этана в 
нефтегазохимическую продук-
цию. «Предполагается введение 

вычета по акцизам для организа-
ций, которые введут в эксплуата-
цию газоперерабатывающие, пе-
рерабатывающие или нефтегазо-
химические мощности после 1 
января 2022 года», — рассказал 
зампред правительства. Обрат-
ный акциз на этан позволит сфор-
мировать более низкую цену на 
сырье для нефтегазохимии, что-
бы обеспечить производствам 
операционную конкурентоспо-
собность перед иностранными 
производителями. 

Правительство также наме-
рено задействовать меры тамо-
женно-тарифного регулирова-
ния. До 1 октября разработают 
нормативные правовые акты, 
которые предусмотрят механиз-
мы, стимулирующие инвести-
ции в нефтегазохимические 
мощности, работающие на дру-
гих видах сырья. «Эти механиз-
мы в том числе должны предус-
матривать изменение ставки вы-
возной таможенной пошлины на 
сжиженные углеводородные 
газы (СУГ) с целью расширения 
использования СУГ в качестве 
сырья для нефтегазохимической 
промышленности», — заявил 

Дмитрий Козак. Повышение эк-
спортной пошлины на СУГ рас-
сматривается и как мера для 
снижения стоимости входящего 
сырья внутри страны, и как 
источник выплаты обратного 
акциза предприятиям, которые 
перерабатывают сжиженные 
углеводородные газы.

Начал же совещание Дмитрий 
Медведев с приятных спортив-
ных моментов. Во вторник глава 
правительства принял участие в 
церемонии закрытия зимней 
Универсиады, проходившей в 
Красноярске. Результат россий-
ской сборной оказался триум-
фальным — 112 медалей, из кото-
рых 41 высшей пробы. «Все 
прошло хорошо, и действительно 
настоящий праздник спорта по-
лучился. Команда наша действи-
тельно выступила блестяще. Там 
сколько бы нас ни пытались 
упрекнуть. Это настоящий уни-
верситетский спорт, и был пока-
зан очень хороший результат», — 
заявил глава правительства. Он 
попросил вице-премьера Ольгу 
Голодец подготовить предложе-
ния по поощрению членов рос-
сийской команды. 

КАБМИН Дмитрий Медведев  
поддержал поправки 
в законопроект 
о перерасчете надбавок 
к пенсиям

По единой 
методике  

Юрий Политов

Дмитрий Медведев поддержал предложение ввести еди-
ную для всех регионов методику расчета прожиточного 
минимума в РФ. Об этом, в частности, шла речь на встре-
че премьер-министра с руководством Госдумы.

В ходе рабочей встречи Дмитрий Медведев и спикер 
Госдумы Вячеслав Володин обсудили вопросы, связан-
ные с предстоящим в апреле отчетом правительства в 
Госдуме. Кроме того, как сообщается на официальном 
сайте Госдумы, премьер-министр поддержал предложе-
ние руководства нижней палаты о внесении поправок в 
законопроект о перерасчете надбавок к пенсиям мало-
обеспеченных пенсионеров. 

Документ на этой неделе был принят в первом чте-
нии. Ко второму чтению депутаты намерены внести из-
менения, в соответствии с которыми правительству не-
обходимо будет утвердить для всех регионов единую ме-
тодику расчета прожиточного минимума, чтобы избе-
жать его занижения при установлении доплат. Премьер с 
этим согласился. 

Также Дмитрий Медведев проинформировал руковод-
ство Госдумы о принятом решении рассматривать по-
правки к законопроектам, прошедшим первое чтение в 
ГД, на заседаниях правительства наряду с проектами фе-
деральных законов. Депутаты поддерживают такие шаги 
со стороны кабмина, отметил Вячеслав Володин, посколь-
ку это повысит качество принимаемых законов. 

СОВФЕД Алексей Гордеев 
рассказал сенаторам 
о планах развития 
сельских территорий

Деревня 
в новом формате  

Галина Мисливская

Государственная программа комплексного развития 
сельских территорий должна заработать со следующего 
года. Об этом рассказал в среду на «правительственном 
часе» в Совете Федерации вице-премьер Алексей Горде-
ев, курирующий это направление в правительстве.

Замглавы кабмина привел неутешительную статисти-
ку, согласно которой за последние 25 лет естественная 
убыль сельского населения и миграционный отток со-
ставили в совокупности 2,5 млн человек. По данным пе-
реписи населения 2010 года, в России насчитывается 
153 тысячи сельских населенных пунктов, из которых 
почти в 20 тысячах отсутствует постоянное население.

Безработица на селе составляет 8 процентов, что 
вдвое выше, чем в городе, 20 процентов населения имеет 
доходы ниже прожиточного минимума (в городе — 11,2 
процента), заработные платы почти вдвое ниже средних 
показателей по экономике страны. Сельские территории 
слабо обеспечены основными социальными благами, 
там недостаточно развита инфраструктура, низкое каче-
ство жилья, не хватает школ и медицинских учреждений. 
«В числе последствий этих проблем возникло новое, 
весьма необычное и не свойственное для нашей страны 
явление: по рождаемости село впервые уступило городу, 
— рассказал Алексей Гордеев. — Этот тревожный сигнал 
заслуживает пристального внимания со стороны госу-
дарственных органов власти и потребует принятия кар-
динальных мер, что-
бы это явление не 
стало тенденцией».

Решить эту и дру-
гие проблемы рос-
сийского села при-
звана новая государ-
ственная программа 
комплексного разви-
тия. Осенью прошло-
го года президент 
России Владимир 
Путин по итогам со-
вещания в Ставро-
польском крае дал 
поручение прави-
тельству разрабо-
тать и утвердить та-
кой документ. Срок 
исполнения — 1 июня этого года. «Сроки достаточно сжа-
тые, тем не менее необходимо, чтобы программа ком-
плексного развития сельских территорий в соответствии 
с поручением президента заработала уже с 1 января 2020 
года», — заявил Гордеев. Над проектом работает межве-
домственная рабочая группа, она уже определила цели 
программы, в их числе — повышение качества жизни на 
селе, улучшение демографической и экологической ситу-
ации, диверсификация сельской экономики и стимули-
рование развития малого бизнеса.

На реализацию этих задач планируется ежегодно на-
правлять по 250 миллиардов рублей, из которых 200 
миллиардов — средства федерального бюджета. «Эту 
цифру еще предстоит защищать в экономическом блоке 
правительства», — отметил вице-премьер. Реализация 
программы позволит «кардинально изменить ситуацию 
в сельской местности и в течение десяти лет достичь за-
явленных целей», добавил он.

Совет Федерации намерен оказать правительству ак-
тивное содействие в разработке госпрограммы, завери-
ла спикер Валентина Матвиенко. «Мы все гордимся сель-
скохозяйственной отраслью, которая в последние годы 
демонстрирует устойчивые темпы роста, к 2021 году мы 
должны полностью обеспечить себя основными видами 
сельхозпродукции, — сказала она. — Для реализации этой 
программы нужны условия для тружеников села, чтобы 
они не были дискредитированы».

Комитету по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию поручено собрать и обобщить 
предложения сенаторов для передачи в минсельхоз. «Эта 
программа имеет стратегическое значение для всех 
субъектов РФ, кроме Москвы и Санкт-Петербурга», — 
сказала она.

Отвечая на вопросы журналистов, Алексей Гордеев за-
тронул еще одну острую тему — качество питания в шко-
лах, детских садах и больницах. «Это должна быть и обя-
занность поставщика и, соответственно, право заказчика 
проводить такие проверки с помощью испытаний в сер-
тифицированных лабораториях», — заявил Гордеев. 

ИНИЦИАТИВА  
Министр 
культуры 
рассказал 
об изменении 
в законе 
о пиратстве 
и национальных 
фильмах

ЧЬЕ КИНО? 

Сусанна Альперина

В преддверии Правительствен-
ного совета по развитию отече-
ственной кинематографии, ко-
торый состоится в эту пятницу, 
министр культуры Владимир 
Мединский собрал пресс-кон-
ференцию, где  озвучил новые 
законодательные инициативы 
своего ведомства в сфере кино. 

Речь прежде всего шла о 
борьбе с пиратством. Ежегод-
ный ущерб от пиратской дея-
тельности составляет от 40 до 
70 миллиардов рублей. Число 
запросов пиратского контента в 
поисковых системах составляет 
10 млрд в год. 

В плане совершенствования 
«антипиратского законодатель-
ства» предлагается принять сле-
дующие меры. Ввести перечень 
информации, которую владелец 
сайта обязан сообщать о себе; 
сократить сроки принятия су-
дебного решения по нарушите-
лям; обязать поисковые систе-
мы  удалять ссылки на пират-
ские сайты по требованию пра-
вообладателя и позволить пра-
вообладателю обращаться  с за-
явлением об удалении незакон-
ного контента к провайдеру. 

Следующий пункт, на кото-
рый обратил внимание ми-
нистр, это хранение копий кар-
тин в Госфильмофонде. В связи с 
этим внесены изменения в Фе-
деральный закон  «Об обяза-
тельном экземпляре докумен-
тов». Что важно здесь:  требова-
ния к виду носителя и формату 
записи устанавливаются в ми-
нистерстве культуры; прокат-

ное удостоверение выдается вне 
зависимости от того, передана 
ли копия фильма в Госфильмо-
фонд. При этом срок сдачи 
фильмов в Госфильмофонд — не 
более трех месяцев с момента 
даты выдачи прокатного удосто-
верения. 

Третья инициатива — это со-
здание в столице и регионах ки-
нокомиссий. Кинопроизводите-
ли получают материальную 
поддержку за съемки в том или 
ином регионе. 

Есть два пути такой  поддер-
жки: средства выдаются с меха-
низмом  возврата (рибейтом) и 
без него.  Примеры первого слу-
чая — кинокомиссия Калинин-
градской области — там возвра-
щаются 20 процентов от потра-
ченных на съемки средств. До 
30 процентов возвращает Улья-
новская область. И так же — в Во-
логодской, Новгородской и Ир-
кутской областях. Речь не идет о 
возврате средств в Москве, Ас-
траханской и Тульской облас-
тях. Тут содействуют в органи-
зации и согласовании съемок 
местные продакшн-компании. 
Так же работают кинокомиссии 
в республике Крым, Карелии, 
Татарстане и Башкортостане – 
там осуществлена организация 
съемок, открываются киношко-
лы и производственные классы 
для обучения основным кино-
специальностям.

И еще одно важное нововве-
дение: минкультуры предлагает 
пересмотреть критерии опреде-
ления национального фильма и 
подробно обсудить этот вопрос 
с представителями отрасли. 
«Сейчас критерии определения, 
какой фильм можно признавать 
национальным, достаточно 
жесткие, они включают в себя 
очень много ограничений. Слы-
шим от кинопроизводителей о 
необходимости либерализиро-
вать эти правила, то есть отдать 
приоритет не финансовой, а 
творческой составляющей», — 
отметил министр. В качестве 
примера он привел ситуацию, 
когда картина снимается в Рос-
сии российскими режиссерами 
с участием отечественных акте-
ров, но более 50 процентов фи-
нансирования китайское. «Это 
чей фильм? По сегодняшним 
правилам — китайский. Это не-
правильно», — заключил глава 
минкультуры. 

Владимир Путин провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. Обсуждались текущие вопросы социально-экономической внутрироссийской повестки дня. С 
учетом аномально высоких температур в ряде регионов Дальнего Востока речь шла также о принятии необходимых мер повышенной готовности к возможным природным пожарам и ранним 
паводкам. Кроме того, глава МИД Сергей Лавров подробно информировал участников совещания о результатах поездки по ряду стран Персидского залива. 

Минкультуры 
предлагает 
пересмотреть 
критерии 
определения 
национального 
фильма

В России насчиты-
вается 153 тысячи 
сельских населен-
ных пунктов, 
из которых почти 
в 20 тысячах 
отсутствует пос-
тоянное население

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев утвердил план по развитию 
нефтегазохимического сектора

Химия роста
А К Ц Е Н Т

Рост инвестиций в нефтегазохимическую 
отрасль к 2025 году может составить 
40 миллиардов долларов

ВЛАСТЬ Совфед одобрил пакет законов 
об ответственности за распространение фейков

Штраф реальный
Галина Мисливская

С
овет Федерации одобрил 
вчера поправки в закон об 
информации и Кодекс об 

административных правонаруше-
ниях (КоАП), устанавливающие 
ответственность за распростране-
ние заведомо ложной обществен-
но значимой информации.

Напомним, для граждан за это 
правонарушение предусмотрен 
штраф в размере от 30 до 100 ты-
сяч рублей с конфискацией пред-
мета административного право-
нарушения или без таковой; для 
должностных лиц — штраф от 60 
до 200 тысяч рублей также с кон-
фискацией предмета администра-
тивного правонарушения или без 
таковой; для юрлиц —штраф от 
200 до 500 тысяч рублей опять же 
с конфискацией предмета адми-
нистративного правонарушения 
или без таковой.

Размер штрафов увеличится, 
если фейковые новости повлекли 
за собой тяжелые последствия. В 
случае причинения смерти, вреда 
здоровью человека, прекращения 

работы объектов инфраструкту-
ры для граждан предусмотрены 
штрафы от 300 до 400 тысяч ру-
блей, для должностных лиц  — от 
600 до 900 тысяч рублей, для юр-
лиц — штрафы от 1 миллиона до 
1,5 миллиона рублей. 

По словам одного из авторов 
закона, главы Комитета СФ по 
конституционному законода-
тельству Андрея Клишаса, эти 
нормы не являются избыточны-
ми и не дублируют положения о 
блокировке запрещенной инфор-
мации, которые уже имеются в 
законодательстве. 

«Наша задача — предовратить 
негативные последствия от фей-
ков», — пояснил он. «Только заве-
домое размещение недостовер-
ной информации, а не любой поя-
вившийся недостоверный факт 
где-то в интернете может быть 
основанием для привлечения к 
административной ответственно-
сти. По-моему, здесь нет никакого 
противоречия, это достаточно 
простая юридическая ситуация», 
— отметил Клишас. Он также про-
комментировал отрицательное 

заключение на законы президент-
ского Совета по правам человека 
(СПЧ). Сенатор уверен, что пра-
возащитники недостаточно под-
робно проанализировали предло-
женные нормы. Комитет по кон-
ституционному законодательст-
ву даст СПЧ подробные ответы по 
всем замечаниям, сообщил он.

Клишас также сослался на 
опыт других стран, например, 
Германии, где подобные правона-
рушения внесены в уголовный 
кодекс и караются гораздо суро-
вее, чем предложено в одобрен-
ных сегодня законах. 

Также на вчерашнем заседа-
нии сенаторы одобрили анало-
гичный пакет из двух законов, 
которым вводится ответствен-
ность за «неуважение к общест-
ву, государству, официальным 
государственным символам РФ, 
Конституции РФ и органам, осу-
ществляющим государствен-
ную власть в РФ», выраженное в 
неприличной форме. При пер-
вом нарушении предусмотрен 
штраф в размере от 30 тыс. до 
100 тыс. рублей. При повторном 
— штрафные санкции возрастут 
до 100—200 тыс. рублей, а в слу-
чае устойчивого рецидива (бо-
лее двух раз) — до 200—300 тыс. 
рублей с возможностью ареста 
на 15 суток в качестве альтерна-
тивы.

Как пояснил Андрей Клишас, 
закон не предполагает ответст-
венности «за распространение 
критической информации, если 
такая информация не распро-
страняется в неприличной фор-
ме, например, с использованием 
ненормативной лексики». При-
нятие закона, по его словам, име-
ет целью защиту общественной 
нравственности. Цель принятых поправок — предотвратить негативные последствия от фейков.
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Отвечайте, 
Ваша честь

А решение ВККС также 
может быть обжаловано 
в суде. В итоге получает-

ся длинная цепочка, и на прохо-
ждение всех инстанций требует-
ся время. 

— Такой механизм нередко 
способствует затягиванию сро-
ков принятия решения о возбу-
ждении уголовного дела в отно-
шении судьи или о привлечении 
его в качестве обвиняемого по 
другому уголовному делу, по-
скольку имеет длительную про-
цедуру обжалования решений 
квалификационных коллегий су-
дей субъектов РФ в различных 
инстанциях, в том числе судеб-
ных, — сказал председатель Коми-
тета Госдумы по государственно-
му строительству и законода-
тельству Павел Крашенинников. 
— Законопроектом предлагается 
оптимизировать эти процедуры, 
передав вопросы о даче согласия 
Высшей квалификационной кол-
легии судей РФ.

По сути проект убирает лиш-
нее звено. Гарантии неприкосно-
венности необходимы, чтобы за-
щитить судью от необоснованно-
го преследования. Согласно про-
екту, разрешение на возбужде-
ние уголовного дела будет давать 
ВККС, а ее решение может быть 
обжаловано в суде. Судейское со-
общество изучит, насколько обо-
снованны доводы правоохрани-
телей, достаточно ли оснований 
для возбуждения дела.

Кроме того, предлагается рас-
ширить полномочия Высшей ква-
лификационной коллегии судей 
РФ при рассмотрении жалоб на 
решения региональных коллегий 
о привлечении судей к дисципли-
нарной ответственности. Выс-
шая квалификационная коллегия 
сможет изменять вид наложен-
ного на судью дисциплинарного 
взыскания.

По закону в качестве наказа-
ния судье могут объявить заме-
чание, вынести предупреждение 
или досрочно прекратить полно-
мочия. 

С 1 сентября нынешнего года 
появится еще один вид дисципли-
нарного взыскания: понижение 
судьи в квалификационном клас-
се. Однако, как рассказывает Па-
вел Крашенинников, в настоящее 
время сложилась ситуация, когда 
по большому числу решений о 
привлечении судей к дисципли-
нарной ответственности исполь-
зуется максимально строгий вид 
дисциплинарной ответственно-
сти — досрочное прекращение 
полномочий судьи. При этом 
высшая дисциплинарная мера не 
всегда соразмерна тяжести про-
ступка.

— Согласно предлагаемым из-
менениям, если по результатам 
рассмотрения жалобы Высшая 
квалификационная коллегия су-
дей РФ придет к выводу о несо-
размерности дисциплинарного 
взыскания тяжести совершенно-
го дисциплинарного проступка, 
то она сможет его изменять, — от-
метил Павел Крашенинников. — С 
учетом расширения видов дисци-
плинарных взысканий, это по-
зволит более адекватно реагиро-
вать на те или иные дисципли-
нарные проступки судьи и при-
нимать более справедливые ре-
шения, применяя дифференци-
рованный подход в зависимости 
от конкретных обстоятельств.

Пока Высшая квалификаци-
онная коллегия вправе только от-
менить излишне строгое наказа-
ние. Но если проступок все-таки 
был, но недостаточно страшный 
для увольнения, то судья факти-
чески остается без наказания. 
Поэтому предлагается более гиб-
кая система: судье просто смяг-
чат наказание. 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Глава 
Хабаровского края 
запретил чиновникам 
летать бизнес-классом

Экономное небо

Юлия Гарднер, «Российская газета», Хабаровск

Губернатор Хабаровского края Сергей Фургал подписал 
документ, согласно которому члены регионального пра-
вительства больше не смогут летать бизнес-классом за 
бюджетный счет. Тариф «эконом» установлен для всех 
чиновников, кроме троих первых зампредов. Запрет уже 
вступил в силу.

Объясняя свое решение, Фургал подчеркнул, что по-
купать авиабилеты по завышенным ценам за деньги кра-
евой казны — несправедливо по отношению к большинст-
ву жителей края.

— Конечно, это вызовет недовольство у многих, но 
пока у нас такая чехарда, такие запредельные цены, да-
вайте будем сами себя сдерживать, — заявил губернатор.

Его замечания вполне справедливы. К примеру, сейчас 
полет из Хабаровска до Москвы в бизнес-классе туда-
обратно обходится региональной казне в 150 и более тысяч 
рублей, в то время как место в «экономе» по так называе-
мому плоскому тарифу можно купить всего за 22 тысячи.

К слову, ранее губернатор запретил чиновникам 
ездить в «необоснованные» командировки, на которые 
тратятся немалые суммы. Теперь рабочие вопросы пред-
ставители краевого правительства должны решать по те-
лефону и скайпу, а в поездки отправляться только в слу-
чае крайней необходимости.

— Мы находимся в командировках, а работа не ведет-
ся, — отрезал Сергей Фургал.

Это не первые шаги, предпринятые политиком для 
снижения огромного, 50-миллиардного госдолга регио-
на. Вступив в должность, он сразу же отменил госзакуп-
ки на 150 миллионов рублей, которые посчитал слишком 
шикарными. 

В список вошли две служебные квартиры стоимостью 
5,5 миллиона рублей каждая, два автомобиля для чинов-
ников по 2,5 миллиона и многое другое. На торги выстав-
лена правительственная яхта «Виктория» стоимостью 
миллион долларов, содержание которой ежегодно съеда-
ет 600 тысяч бюджетных рублей.

Следующим шагом стало сокращение многотысячных 
доплат к пенсиям губернатора, чиновников и депутатов 
Законодательной Думы региона в два раза. К примеру, де-
путату краевой Думы Татьяне Мовчан была положена еже-
месячная доплата в 187 тысяч рублей из казны региона.

Таким образом, через пять лет губернатор планирует 
уменьшить госдолг региона до 28—30 миллиардов рублей. 

РЕСУРСЫ Как 
нефтезаводы 
отреагируют 
на новые 
налоговые 
правила

БОЛЬШИЕ 
МАНЕВРЫ
Александра Воздвиженская

Завершение налогового маневра 
в нефтяной отрасли не должно 
было отразиться на финансовых 
показателях добывающих ком-
паний и нефтеперерабатываю-
щих заводов (НПЗ), однако инве-
сторам и самим компаниям мо-
гут спутать карты малопредска-
зуемые последствия примене-
ния демпфирующего (сглажива-
ющего колебания топливных 
цен) механизма. Его конфигура-
ция может, например, привести 
к тому, что не имеющие НПЗ не-
фтедобытчики столкнутся с ро-
стом налоговой нагрузки. 

Об этом говорится в исследо-
вании рейтингового агентства 
«Эксперт РА», с которым озна-
комилась «Российская газета». 
Построив модель типовой не-
фтедобывающей компании, НПЗ 
и вертикально интегрированной 
компании в европейской части 
России, эксперты проанализи-
ровали влияние изменений в на-
логообложении на EBITDA (этот 
финансовый параметр показы-
вает, сколько денег компания 
способна генерировать до их 
распределения на выплату нало-
гов, процентов, а также износа и 
амортизации; позволяет срав-
нить эффективность деятельнос-
ти компаний). Макроусловия в 
модели стабильны: курс доллара 
— 67 рублей, баррель Brent — 62,5 
доллара.

Само по себе завершение на-
логового маневра (постепенное, 
в 2019—2024 годах обнуление эк-
спортных пошлин на нефть и не-
фтепродукты с равноценным ро-
стом НДПИ) нейтрально для не-
фтедобытчиков и НПЗ, которые 
получат компенсации за отмену 
«таможенного субсидирования» 
в виде обратного акциза на не-
фтяное сырье (таковых сейчас 
98 процентов). Однако с учетом 
демпфирующего механизма, ко-
торый, вопреки замыслу вла-
стей, может экономически сти-
мулировать рост внутренних 
цен на топливо, маневр может 
повысить колебания денежных 
потоков НПЗ и снизить их пред-
сказуемость, говорится в иссле-
довании. Это, в свою очередь, 
способно заставить инвесторов 
задуматься о перспективах вло-
жений в отрасль. Примечатель-
но, что размер демпфера в нача-
ле каждого месяца неизвестен и 
самому НПЗ.

Демпфер предполагает, что 
федеральный бюджет компенси-
рует заводам часть разницы 
между экспортной ценой топли-
ва и условной оптовой ценой, 
прописанной в законе. Если эк-
спортная цена ниже условной 
оптовой, то компенсация сменя-
ется уплатой налога в бюджет, 
при этом демпфер работает, пока 
фактическая оптовая цена дер-
жится в десятипроцентном ко-
ридоре вокруг условной опто-
вой. Власти установили услов-
ную цену тонны Аи-92 на уровне 
56 тысяч рублей, дизеля — на 
уровне 50 тысяч рублей, но позд-
нее снизили планку на десятую 
часть. Половину этого снижения 
нефтяники возместят через 
уплату повышенного НДПИ.

«Платежи по демпферу спо-
собны менять свой знак, ведя 
себя скачкообразно при мини-
мальных колебаниях параме-
тров его расчета, что осложняет 
прогнозирование потоков НПЗ, — 
пишет «Эксперт РА». — Для не-
фтедобывающих компаний (в 
том числе не имеющих перераба-
тывающих мощностей) действие 
демпфера может привести к сни-
жению EBITDA на три процента. 
Риски, связанные с демпфирую-
щим механизмом, могут быть 
нивелированы его отменой в 
2020 году и установлением ре-
жима плавающего акциза на то-
пливо, что зависит от того, будет 
ли найден компромисс между по-
зициями минэнерго и минфина».

Таким образом, демпфер спо-
собен существенно влиять на 
финансовые показатели компа-
ний. При этом вступление с 2019 
года в силу проекта на налогоо-
бложению добавленного дохода 
(НДД) предоставит нефтедобыт-
чикам возможность оптимизи-
ровать налоговую нагрузку по 
некоторым группам месторо-
ждений. 

Инвесторов могут 
смутить резкие 
колебания финан-
совых показателей 
нефтекомпаний

Как вам это?

Виктория Гурьянова, и.о. полномочного представи-
теля губернатора Астраханской области в Думе ре-
гиона: 

— Понятное решение. В Астраханской области уже несколь-

ко лет действует документ, который в целях сокращения рас-

ходов бюджета запрещает членам правительства летать биз-

нес-классом. Только в данном случае нужно начинать с себя, 

а не с сотрудников. Сергей Фургал установил единый тариф — 

«эконом» чиновникам региона, кроме трех первых зампре-

дов. А мы понимаем, что львиная доля расходов приходится 

на перелеты первых лиц. Поэтому, чтобы от данной инициа-

тивы не веяло популизмом, — нужно начинать с себя.  

Ольга Чуляева, заместитель министра по делам тер-
риторий и информационной политике правительст-
ва Рязанской области:

— Все же Рязань — не Хабаровск, наши чиновники не так ча-

сто пользуются воздушным транспортом. Если и приходится 

лететь куда-то в дальнюю командировку, никто не шикует. 

Сотрудники нашего министерства, включая министра и заме-

стителей, ни разу не летали в командировки бизнес-классом. 

Николай Красников,  мэр наукограда Кольцово (Но-
восибирская область):

 — Считаю, что членам регионального правительства, депута-

там  такие привилегии вовсе ни к чему. Понятно, что гигант-

ских средств, отказавшись от бизнес-класса, не сэкономишь, 

но, во-первых, курочка по зернышку клюет. А во-вторых, это 

покажет, что во власть надо идти, чтобы работать, а не заво-

дить барские привычки. За что платить лишние бюджетные 

деньги? За то, чтобы прилететь на три метра раньше осталь-

ных? Чтобы выпивать в салоне? Или чтобы ноги свободно вы-

тянуть? 

Подготовили Наталья Коротченко, Елена Шулепова,
Нина Рузанова.

ПРОЕКТ Участники 
конкурса управленцев 
сойдутся в финальной 
схватке

Уроки лидера

Айсель Герейханова, Сочи

В Сочи стартовал финал конкурса «Лидеров России». Ре-
шающие испытания пройдут с 13 до 17 марта. На этом 
этапе самого масштабного проекта в стране, направлен-
ного на отбор и поддержку эффективных управленцев, 
будет выбрано 100 лучших из 300 кандидатов. 

Вчера основная программа открылась социальным 
днем. Конкурсанты провели открытые уроки в 22 школах 
Сочи для учеников 9—11-го классов. Все финалисты были 
заранее разделены на пары и имели возможность подго-
товиться к проведению открытых уроков на одну из пред-
ложенных тем — «Мои самые важные уроки», «Как найти 
свой путь в жизни» или «Лидерство». Интересно было то, 
как участники договорятся между собой, какой формат 
выберут. Арбитрами в итоге выступали дети — именно 
они, заполнив анкету, отдали голоса за того или иного 
преподавателя. Подсчет баллов по заданию будет произ-
водиться на основе результатов этого анкетирования.

«Старшеклассники — очень требовательная и чуткая 
аудитория, которая хорошо чувствует неискренность. По-
этому участникам было важно заинтересовать и завладеть 
вниманием этих слушателей, а работа в паре усложнила 
эту задачу», — рассказал о задании руководитель конкурса, 
генеральный директор АНО «Россия — страна возможно-
стей», проректор РАНХиГС Алексей Комиссаров.

Все 300 финалистов «Лидеров России» получат гранты 
на обучение, а победители смогут поработать с наставни-
ками — это члены правительства, сотрудники администра-
ции президента и топ-менеджеры лучших компаний. 

Напомним, что конкурс управленцев «Лидеры Рос-
сии» начался 10 октября 2018 года и впервые обрел ста-
тус международного в этом году. Сейчас это флагман-
ский проект АНО «Россия — страна возможностей», со-
зданной по указу президенту. 
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ГОСПОДДЕРЖКА Бюджет профинансирует частные группы
по уходу за маленькими детьми

Выбор в пользу семьи
Марина Гусенко

Д
о 2024 года в России в 
негосударственным 
секторе откроется не 
меньше 8,6 тысячи 
групп по присмотру и 
уходу за дошкольника-
ми за счет средств фе-
дерального бюджета. 
Об этом сообщила ви-

це-премьер Татьяна Голикова в 
рамках Недели российского биз-
неса.

Деньги на финансирование 
этих детских групп будут выде-
ляться региональным бюджетам 
из федерального в качестве суб-
сидий. На это заложено 8,7 мил-
лиарда рублей. 

По словам Татьяны Голико-
вой, создание частных групп по 
присмотру за детьми должно уве-
личить доступность дошкольно-
го образования, создать допол-
нительные возможности для вы-
хода на работу экономически ак-
тивных родителей. 

Предполагается, что в следую-
щем году откроется 1,4 тысячи  
групп по присмотру и уходу за 
дошкольниками. В 2021 году — 
1,5 тысячи, в 2022—2024 годах — 
по 1,9 тысячи групп. 

Также Татьяна Голикова рас-
сказала, что в рамках федераль-
ного проекта «Старшее поколе-
ние» будут реализованы регио-
нальные государственные про-
граммы, направленные на под-
держку негосударственных орга-
низаций социального обслужи-
вания. 

Их будут включать в реестр 
поставщиков социальных услуг, 
предоставят им налоговые льго-
ты и преференции. В частности, 
речь идет о применении нулевой 
налоговой ставки по налогам на 
прибыль и на добавленную стои-
мость для организаций, занима-
ющихся социальным обслужива-
нием людей.

Что касается субсидирова-
ния процентной ставки по кре-
дитам, полученным в россий-
ских банках, то вице-премьер 
сообщила: правила утвержде-
ны, но на 2019 год ни одного 
проекта, в рамках которого 
можно было софинансировать 
процентную ставку по кредиту, 
в регионах нет. 

Но ожидается, что к 2024 
году удельный вес негосударст-
венных организаций социаль-
ного обслуживания увеличится 
до 17,2 процента. В прошлом 
году в России работало 1250 не-
государственных организаций, 
о ка з ы в а ю щ и х  с о ц и а л ь н ы е 
услуги. Из них 940 — социально 
ориентированные некоммерче-
ские организации (остальные — 

индивидуальные предпринима-
тели). 

Кроме того, с этого года меня-
ются правила приема на целевое 
обучение в высшие учебные за-
ведения, рассказала Татьяна Го-
ликова, объяснив, что вузы долж-
ны принимать студентов на целе-
вое обучение в том количестве, в 
котором устанавливаются для 
него контрольные цифры прие-
ма. А они теперь будут формиро-

ваться на основании потребно-
сти экономики региона в тех или 
иных специалистах. 

Раньше квоты устанавливали 
учредители вузов. Сейчас квоты 
на обучение за счет денег феде-
рального бюджета будет устанав-
ливать правительство своим по-
становлением, регионального и 
местного бюджетов — региональ-
ными и муниципальными орга-
нами власти. 

А К Ц Е Н Т

Вузы теперь будут принимать студентов 
на целевое обучение с учетом
потребности экономики региона
в тех или иных специалистах

Бронь от сенаторов
«По нашим подсчетам, 
где-то 20—25 тысяч чело-
век надо будет трудоу-

страивать», — заявил Рязанский.
В бюджетном комитете обра-

тили внимание на то, что местные 
бюджеты не получат компенса-
цию выпадающих доходов, если 
закон вступит в силу в этом году. 
Глава комитета Сергей Рябухин 
считает, что применять новые 
нормы  следует самое раннее с ян-
варя 2020 года. Сенатор от Крыма 
Сергей Цеков заявил, что закон 
вызвал «резко негативную реак-
цию» у предпринимателей полуо-
строва. «По нашему мнению, та-
кие законы перечеркивают все за-
явления о малом и среднем бизне-
се, об экономической стабильно-
сти и развитии санаторно-курор-
тной сферы», — отметил он.

В защиту закона выступила его 
соавтор, глава Комитета Госдумы 
по жилищной политике Галина Хо-
ванская. По ее словам, работа го-
стиниц в жилых домах, по сути, 
нарушает Гражданский кодекс и 
Налоговый кодекс, но отсутствие 
прямого запрета не позволяет за-
крыть эти заведения. «Четыре 
года давалось на то, чтобы приве-
сти в соответствие, всем понятно, 
что этот бизнес незаконный», — 
заявила она. «Выступали предста-
вители ЖСК и ТСЖ Санкт-Петер-
бурга с возмущением — «кто за нас 
решил, что мы это поддержива-
ем», — добавила Галина Хованская.

Но были обращения и другого 
содержания, ответила на это спи-
кер Совфеда Валентина Матвиен-
ко. «Ко мне и ко многим сенато-
рам поступило множество обра-
щений по поводу того, что нельзя 
мгновенно закрыть бизнес, — ска-
зала она. — Человек взял кредит, 
арендовал помещение, дайте ему 
время до 1 января 2020 года, что-
бы он цивилизованно закрыл свой 
бизнес. Мы же не рейдеры, мы не 
можем так поступать».  По словам 
Матвиенко, среди тех, кто обра-
щался в Совет Федерации по пово-
ду сроков вступления закона в 

силу, был и врио губернатора 
Санкт-Петербурга Александр Бе-
глов, «который попросил, чтобы 
закон был введен в силу не сразу 
после его принятия».  При этом 
глава Совета Федерации подтвер-
дила, что сенаторы полностью 
поддерживают основное содержа-
ние закона и просят только изме-
нить сроки вступления в силу.

В итоге за документ проголосо-
вали всего двое сенаторов, 151 
были против, четверо воздержа-
лись. В состав согласительной ко-
миссии вошли представители не-
скольких комитетов Совфеда. Они 
совместно с депутатами Госдумы 
внесут изменения в текст закона, 
затем он будет вновь вынесен на 
рассмотрение верхней палаты.

В нижней палате готовы к диа-
логу с сенаторами, заявил вице-
спикер Петр Толстой. «Если Совет 

Федерации предложит нам со-
здать согласительную комиссию, 
мы в рамках нее вопрос прорабо-
таем. Но никакого отказа от прин-
ципиального решения о невоз-
можности размещения в жилых 
многоквартирных домах ночле-
жек не будет», — сказал Толсой.

Большинство россиян — 77% 
опрошенных — также выступают 
против размещения хостелов в 
многоквартирных домах, гово-
рится в материалах на сайте Гос-
думы со ссылкой на опрос ВЦИ-
ОМ. А среди респондентов из Мо-
сквы и Санкт-Петербурга о неу-
добствах для жителей многоэта-
жек говорят уже 80%. 

— Читайте также: Как в разных 
странах мира живут бюджетные 
мини-отели 
rg.ru/art/1663729
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Большинство россиян — 77 процентов опрошенных — выступают против разме-
щения хостелов в многоквартирных домах.
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Татьяна Голикова рассказала на форуме о мерах поддержки семей с детьми.

РЫНОК ТРУДА

Минтруд хочет отменить бумажные справки
Сельское и лесное хозяйство, строительство, добыча полезных ископае-

мых, обрабатывающие производства, транспорт — самые травмоопасные 

сферы труда, отметила вице-премьер Татьяна Голикова, выступая на соци-

альном форуме в рамках Недели российского бизнеса.

Она констатировала, что динамика уменьшения травматизма стала замедлять-

ся, а перечисленные сферы остаются неизменными «лидерами» по травматиз-

му, делая существенный «вклад» в общее число пострадавших на работе. 

Так же Голикова сообщила, что причиной большей половины несчастных 

случаев служит человеческий фактор и низкая культура безопасности труда.

По ее словам, сейчас акцент должен быть сделан на предотвращении не-

частных случаев, внедрении системы выявления, оценки и снижения про-

фессиональных рисков до момента, как они станут причиной несчастного 

случая или ухудшения здоровья работников.

Выступал на форуме и глава минтруда Максим Топилин. Он сообщил, что в 

министерстве рассчитывают зав ближайшие три года освободить работо-

дателей от «бумажной волокиты», то есть необходимости предоставлять 

бумажные справки работникам и в госорганы. Вместо этого информация 

будет передаваться в электронном виде. Для этого нужно будет наладить 

взаимодействие между федеральными органами власти. Также он отметил, 

что ведомство собирает заявки от работодателей на включение в экспери-

мент по полному переходу на электронное кадровое делопроизводство.

ТРАНСПОРТ Минтранс снял 
ограничения на длину маршрутов 
пригородных электропоездов

Пересадка 
отменяется

Татьяна Шадрина 

Минтранс снял ограничения на 
протяженность маршрутов приго-
родных электропоездов в преде-
лах одного региона. Ранее она со-
ставляла 200 километров, более 
протяженные маршруты могли 
быть только в межрегиональном 
пригородном сообщении. 

Это позволит назначать пря-
мые маршруты, минуя неудобные 
стыковочные рейсы и пересадки, 
оптимизировать затраты на со-
держание парка пригородных пое-
здов, сократить порожние пробе-
ги подвижного состава и снизить 
нагрузку на пропускную способ-
ность станций стыковки поездов.  

В течение года РЖД закупит 
семь составов (14 вагонов) рель-
совых автобусов серии РА-3, 14 
электропоездов переменного тока 
ЭП3Д и 150 вагонов «Ласточка». 
«Ласточки» стали очень популяр-
ными. Только на направлении Мо-
сква — Иваново они перевезли за 
первый год курсирования (с 13 
марта 2018 года) более 586 тысяч 
пассажиров. Сегодня «Ласточки» 
совершают по восемь рейсов из 
Москвы и Иваново с остановками 
во Владимире и Шуе.

Для железнодорожных перево-
зок в этом году центральным со-
бытием станет открытие железно-
дорожной части моста через Кер-
ченский пролив. На Крымской же-
лезной дороге, по данным Росжел-
дора, грузооброт в 2018 году со-
кратился на 12,4 процента (1,2 
миллиарда тонно-километров), 
пассажирооборот два года подряд 
держится на уровне 2017 года. По-
сле открытия моста для движения 
поездов ожидается рост перево-
зок, сказал глава Росжелдора Вла-
димир Чепец на коллегии ведом-

ства. Росжелдор намерен обеспе-
чить бесперебойное финансиро-
вание и стабильную работу Крым-
ской железной дороги, чтобы 
обеспечить прием и пропуск пое-
здов на полуострове.

В этом году планируется на-
чать прокладку первого участка 
высокоскоростной магистрали 
(ВСМ) Москва — Казань (до Влади-
мира). Как сказал на этой неделе 
глава РЖД Олег Белозеров, окон-
чательное решение по проекту 
правительство может принять в 
течение месяца.  В 2019 году авто-
матическая система информиро-
вания пассажиров заработает на 
16 российских вокзалах, в том чи-
сле Казани, Великого Новгорода, 
Выборга. Сейчас уже на 52 вокза-
лах оперативно извещают пасса-
жиров о прибытии и отправлении 
поездов. «Умная» система инфор-
мирования — это один из ключе-
вых IT-проектов российских же-
лезнодорожных вокзалов, кото-
рая работает полностью автома-
тически и исключает фактор чело-
веческой ошибки. Получая ин-
формацию о движении поездов, 
система информирования напря-
мую выводит ее на табло вокзала, 
а также автоматически запускает 
голосовые объявления по громкой 
связи. Инвестиции в проект в 2019 
году составят около 390 миллио-
нов рублей.

Всего в этом году 68 крупней-
ших вокзалов станут «умными». 
До внедрения новой системы пас-
сажиров продолжат оповещать о 
прибывающих поездах и номерах 
платформ дикторы вокзалов, ко-
торые сами же выводят информа-
цию на табло. Теперь диктор будет 
озвучивать только оперативные 
объявления об экстренных изме-
нениях в графике движения. 
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ПРАВО «Горячая линия» СКР 
круглосуточно принимает 
жалобы от бизнесменов

Сообщите, 
когда плохо

Владислав Куликов

На «горячую линию» Главного следственного управле-
ния СК России по Москве поступило только 12 звонков 
бизнесменов. Основные жалобы: фигуранты уголовных 
дел не согласны с обвинениями.

Об этом сообщила вчера руководитель 2-го контроль-
но-следственного отдела столичного управления Следст-
венного комитета полковник юстиции Ольга Куликова в 
ходе экспертного совета в «Российской газете». Она на-
помнила, что после Послания президента в центральном 
аппарате СК России и региональных управлениях были 
открыты «горячие линии» для защиты бизнесменов от 
необоснованного давления. Жалобы принимаются кру-
глосуточно, реакция незамедлительна. Если где-то след-
ствие неправомерно давит на предпринимателя и рушит 
налаженный бизнес, с этим разберутся.

По словам Ольги Куликовой, в Москве на «горячую 
линию» поступило 12 звонков. В основном звонили фи-
гуранты уголовных дел, не согласные с обвинениями. У 
многих из них следствие уже закончилось, люди знако-
мятся с уголовными делами. 

В целом на экспертном совете говорили о том, что де-
лать государству, если из-за неэффективности собствен-
ников предприятия делу грозит крах. Ведь это не только 
проблемы бизнесмена, но и социальные проблемы. Как 
подчеркнул заслуженный юрист России Анатолий Куче-
рена, сегодня четкого алгоритма действий государства в 
таких случаях нет. Его надо прорабатывать: желательны 
не уголовные дела постфактум, а превентивные меры.  

ДАТА Крым подводит итоги своей первой российской пятилетки

Энергия весны 2014-го

Сергей Аксенов, 
глава Республики Крым

П
ожалуй, главными 
символами новей-
шей истории Крыма 
стали такие постро-
енные объекты, как 
Крымский мост или 
трасса «Таврида». 
Они видны даже из 
космоса.  Другие до-

стижения не так заметны, но они 
не менее важны. Это и тысячи но-
вых мест в детских садах, и тыся-
чи единиц современного меди-
цинского оборудования в учре-
ждениях здравоохранения, и де-
сятки новых ФАПов и амбулато-
рий в селах, и многое, многое 
другое. 

И первое достижение Крым-
ской весны — это, конечно, мир и 
общественное согласие. Это 
трудно посчитать, измерить или 
потрогать руками. Но они как 
фундамент дома: его не видно, 
но без него любая постройка 
превращается в «замок на пе-
ске». Крымчане хорошо помнят, 
как «аналитики» разных мастей 
и калибров на протяжении всех 
23 «украинских» лет предрека-
ли нашему региону судьбу но-
вой «горячей точки». Почва для 
реализации этих антиутопий го-
товилась долго, а их воплощение 
в жизнь началось в феврале 
2014-го, сразу после государст-
венного переворота в Киеве. Пе-
р е л о м н ы м  м о м е н т о м  с та л 
штурм экстремистами здания 
Верховного Совета Крыма 26 
февраля, в ходе которого поги-
бли два человека и пострадали 
несколько десятков.  Но Россия 
защитила Крым от войны и 
большой крови, от дикой украи-
низации, надежно обеспечила 
безопасность, права и свободы 
жителей полуострова. Прежде 
всего право на жизнь и свобод-
ный выбор. 

Энергия Крымской весны 
также изменила всю Россию, 
вызвала мощный духовный и па-
триотический подъем по всей 
стране. Миллионы людей раз-
ных национальностей, поколе-

ний и политических убеждений 
поддержали выбор крымчан. Не 
случайно главными историче-
скими событиями, вызывающи-
ми чувство гордости, россияне 
назвали Победу в Великой Оте-
чественной войне, воссоедине-
ние Крыма с Россией и освоение 
космоса.

За пять лет наша республика 
прошла огромный путь от упад-
ка и разрухи к возрождению и 
обновлению. Полностью завер-
шена интеграция Крыма в эко-
номическое, правовое, социаль-
ное, гуманитарное пространст-
во России. С открытием Крым-
ского моста и нового аэровок-

зального комплекса Междуна-
родного аэропорта Симферо-
поль ушли в прошлое логистиче-
ские проблемы, тормозившие 
развитие экономики. После за-
пуска новых электростанций — 
Таврической и Балаклавской — 
Крым впервые в своей истории 
перестал быть энергодефицит-
ным регионом. По сути, это но-
вая электрификация. Несмотря 
на водную блокаду со стороны 
Украины, обеспечено стабиль-
ное водоснабжение. Ударными 
темпами обновляется социаль-
ная инфраструктура, строятся 
новые детские сады, школы, ме-
дицинские центры, идет модер-
низация промышленности, 
сельского хозяйства, курортной 
отрасли, других сфер.  

Простой и ясный вывод: если 
руководство Украины грабило 
полуостров, то Россия вкладыва-
ет и развивает. Президент Влади-
мир Владимирович Путин дер-
жит под личным контролем все 
ключевые вопросы, связанные с 
развитием нашего региона, с 
улучшением жизни людей. И се-

годня мы можем смело сказать 
крымчанам и всему миру, что за 
пять лет в российском Крыму со-
зданы прочные основы для по-
ступательного движения вперед. 

Назову только несколько 
ключевых цифр. Объемы про-
мышленного производства за 
пятилетку выросли в два раза. 
Для сравнения: в украинский 
период за те же пять лет (с 2009-
го по 2013-й) промышленное 
производство сократилось на 
5%. Объем валового региональ-
ного продукта только за про-
шедший год увеличился на 10%. 
В сравнении с 2015 годом этот 
показатель вырос в полтора 

раза. Смертность населения 
снизилась в общей сложности 
на 7,5%. При этом детская смер-
тность снизилась почти на 40%. 
За 4 года газифицировано 19 на-
селенных пунктов. Общий уро-
вень газификации вырос с 67 до 
75%. В текущем году «голубое 
топливо» придет еще в 12 насе-
ленных пунктов. За прошедший 
год введено в эксплуатацию око-
ло 350 тысяч квадратных ме-
тров многоквартирного жилья. 
Это в 2 раза больше показателей 
украинского периода. 

Курортный сезон 2018 года 
стал самым успешным за всю 
постсоветскую историю Крыма. 
Наш регион принял рекордное 
число отдыхающих — 6,8 милли-
она. За пять лет открыто 28 но-
вых санаторно-курортных и го-
стиничных организаций, прове-
дена модернизация 173 объек-
тов размещения. Открыто 26 но-
вых объектов туристической 
инфраструктуры (музеи, парки 
развлечений и так далее) и бо-
лее полусотни туристических 
маршрутов. Среди них такие 

уникальные проекты, как «Вин-
ная дорога Крыма» и межрегио-
нальный туристический мар-
шрут «Золотая дорога Боспор-
ского царства». 

Собственные доходы респу-
бликанского бюджета увеличи-
лись в сравнении с украинскими 
временами почти в два с полови-
ной раза. Это позволило в разы 
увеличить финансирование всех 
отраслей.  Например, расходы на 
развитие социальной сферы вы-
росли более чем в 2,5 раза. Финан-
сирование образования увеличи-
лось почти в три раза, культуры — 
в 3,5 раза, спорта — почти в 4 раза. 

 Поддержка некоторых отра-
слей увеличилась по сравнению 
с украинскими временами даже 
не в разы, а в десятки раз. На-
пример, объемы финансирова-
ния мероприятий по охране 
окружающей среды выросли по-
чти в 23 раза по сравнению с 
2013 годом.

Разумеется, не все у нас полу-
чается так, как хотелось бы. 
Есть и ошибки, и неудачи, есть 
много нерешенных пока вопро-
сов. Например, за пять лет в рос-
сийском Крыму создано около 
21 тысячи мест в дошкольных 
образовательных учреждениях 
— немыслимое количество для 
украинского периода. Впервые 
за многие годы введены в эк-
сплуатацию детские сады, по-
строенные «с нуля». В то же вре-
мя нам пока не удалось решить 
проблему очередей в этой сфе-
ре. На сегодняшний день 90-про-
центная доступность дошколь-
ного образования для детей от 3 
до 7 лет обеспечена в 18 из 25 
регионов Крыма. 

Другой наглядный пример — 
здравоохранение. За пять лет 
финансирование отрасли увели-
чилось в 1,7 раза даже без учета 
средств фонда обязательного 
медицинского страхования. 
Идет модернизация медицин-
ских учреждений, во многих 
проведены капитальные ремон-
ты. Строящийся в Симферополе 
12-этажный многопрофильный 
медицинский центр будет од-
ним из самых современных в 

России. Работы по этому объек-
ту завершатся в текущем году. 

В то же время в здравоохра-
нении, как и во многих других 
отраслях, мы стартовали с очень 
низких позиций. И даже огром-
ных средств, которые выделя-
ются на развитие крымской ме-
дицины, пока недостаточно, 
чтобы привести все наши боль-
ницы и поликлиники к феде-
ральным стандартам. На сегод-
няшний день им соответствует 
менее 60% учреждений здраво-
охранения. В этом году на при-
ведение медицинских учрежде-
ний к федеральным стандартам 
планируется выделить около 1,2 
миллиарда рублей. Проблема 
будет решаться в том числе за 
счет региональных проектов в 
рамках национального проекта 
«Здравоохранение». 

Одной из самых острых про-
блем по-прежнему является не-
хватка квалифицированных 
управленческих кадров на всех 
уровнях. 

Ряд подобных примеров мож-
но продолжать и дальше. Но у 
Крымской весны хорошие пер-
спективы. Утверждено 46 па-
спортов региональных проектов, 
разработанных в рамках реали-
зации национальных проектов. 
Они охватывают практически 
все сферы — от создания комфор-
тной городской среды и экологии 
до поддержки бизнеса и цифро-
вых технологий. На реализацию 
нацпроектов в республике запла-
нировано 78 миллиардов рублей.

Еще один важнейший доку-
мент — это Стратегия социаль-
но-экономического развития 
Республики Крым до 2030 года. 
Главными целями Стратегии яв-
ляются создание инновацион-
ной и инвестиционно привлека-
тельной экономики, повышение 
уровня жизни крымчан. 

 По словам нашего президен-
та, для людей важно, что реаль-
но сделано и как это улучшает 
их жизнь, жизнь их семей. И не 
когда-нибудь, а сейчас. И в этом 
заключается главный смысл на-
шей работы и главная цель всех 
крымских  преобразований. 

Симферопольский аэропорт, открытый 16 апреля 2018 года, уже окрестили самым современным 
и стильным в России. 

С открытием Крымского моста уходят в прошлое и  логистические проблемы, тормозившие разви-
тие экономики полуострова. 

24 июня 2017. Президент РФ Владимир Путин во время посещения международного детского центра «Артек» в Крыму. 

А К Ц Е Н Т

За пять лет наша республика прошла 
огромный путь от упадка и разрухи 
к возрождению и обновлению

В МОСКВЕ ОТМЕТЯТ ПЯТИЛЕТИЕ ВОЗВРАЩЕНИЯ СЕВАСТОПОЛЯ В СОСТАВ РОССИИ 

С 18 по 20 марта в Москве пройдут дни Севастополя. 

Мероприятия, для участия в которых в столицу приедет 

делегация правительства Севастополя во главе с губер-

натором города Дмитрием Овсянниковым, обещают 

стать ярким культурным и экономическим событием. 

В конце прошлого года между Москвой и Севастопо-

лем было подписано соглашение и программа сотруд-

ничества до 2021 года. Многие проекты уже реализуют-

ся, а новые планируют обсудить 20 марта на «круглых 

столах». В Торгово-промышленной палате РФ поднимут 

вопросы внешнеэкономической деятельности Москвы 

и Севастополя, а в Московском городском университе-

те управления обсудят стажировки студентов из двух 

городов . В столичном департаменте здравоохранения 

представят практики лечения онкозаболеваний, а в 

Дептрансе обсудят единую билетную систему оплаты в 

общественном транспорте, где Москва расскажет о 

возможностях карты «Тройка». 

Подготовила Ангелина Зеленькова
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Минфин 
поставил 
рекорд 
по продаже 
ОФЗ

НА СПРОС 
НАШЕЛСЯ 
ОТВЕТ
Роман Маркелов

Минфину по итогам двух не-
дельных аукционов 13 марта 
удалось продать инвесторам об-
лигаций федерального займа 
(ОФЗ) почти на 91,5 миллиарда 
рублей. Это абсолютный ре-
корд размещений в рамках од-
ного дня. Теперь выполнение 
квартального плана по заимст-
вованиям стало более реаль-
ным, но устойчивость спроса на 
российский госдолг пока пред-
сказать сложно.

На первом аукционе минфин 
предложил инвесторам выпуск 
ОФЗ с погашением 20 июля 2022 
года. Спрос на бумаги составил 
почти 61,5 миллиарда рублей, 
объем размещенных ОФЗ из вы-
пуска составил 34,718 миллиар-
да рублей. Средневзвешенная 
доходность выпуска — 8 процен-
тов годовых.

На втором аукционе разме-
щался выпуск с погашением 23 
мая 2029 года. Минфин продал 
из него бумаг на 56,716 милли-
арда рублей при спросе 83,548 
миллиарда. Средневзвешенная 
доходность составила 8,47 про-
цента годовых.

Таким образом, министерст-
во продало ОФЗ на 91,434 мил-
лиарда рублей, что стало абсо-
лютным рекордом размещений в 
рамках одного дня. На аукцио-
нах 6 марта минфин реализовал 
ОФЗ на 46,4 миллиарда рублей, 
27 февраля — на 57,6 миллиарда 
рублей (это был рекорд с 2014 
года).

Сам минфин связал успех 
аукционов 13 марта с благопри-
ятно сложившейся рыночной 
конъюнктурой, отсутствием 
негативных новостей на рынке, 
укрепившимся рублем и новым 
гибким механизмом размеще-
ния. Так, с середины февраля 
министерство больше не уста-
навливает лимиты предложе-
ния на аукционах по ОФЗ, что, 
как указывало ведомство, по-
зволяет удовлетворить спрос 
инвесторов без оглядки на огра-
ничения.

С начала года минфин про-
дал госдолга примерно на 380 
миллиардов рублей при плане 
заимствований на первый квар-
тал в 450 миллиардов рублей. 
Теперь с учетом опыта предыду-
щих недельных аукционов вы-
полнение плана кажется гора-
здо более реальным, чем еще 
совсем недавно.

Но пока сложно оценить, на-
сколько спрос на российский 
госдолг будет устойчивым и 
дальше, говорит старший ана-
литик BCS Global Markets Юрий 
Голбан. По его мнению, на сле-
дующих аукционах стабильный 
спрос на ОФЗ окажется скорее 
на уровне предыдущих продаж 
в объеме 30—50 миллиардов ру-
блей в неделю на фоне ожидае-
мого замедления темпов роста 
инфляции и сохранения настро-
ений на глобальных рынках. 
Также сохраняются высокие 
риски введения санкций против 
российского госдолга, жесткий 
вариант которых существенно 
снизит спрос на ОФЗ, добавляет 
Голбан.

По мнению аналитика, льви-
ную долю спроса на аукционах 
13 марта, скорее всего, обеспе-
чили нерезиденты. На этой не-
деле Банк России указывал, что 
доля вложений зарубежных ин-
весторов в российские ОФЗ в 
общем объеме рынка за фев-
раль выросла с 24,4 до 25,5 
процента. По прогнозу анали-
тика Sberbank CIB Николая 
Минко, при условии сохране-
ния темпов покупок ОФЗ ино-
странными инвесторами доля 
вложений нерезидентов в ОФЗ 
вырастет в марте до 26,7 про-
цента.  

РЕНОВАЦИЯ Москва будет 
избавляться от снесенных 
домов по лучшим в мире 
технологиям

Своя земля 
у новостройки

Любовь Проценко

Тема реновации на выставке MIPIM-2019 стала одной из 
обсуждаемых. Обновлением городов занимаются пра-
ктически все европейские страны. Но, как признали 
французские эксперты, как правило, это делается в рам-
ках квартала, района, промзоны, какого-то историческо-
го места. «И только Москва представила программу, ко-
торая предусматривает переселение в новое современ-
ное жилье 1 миллиона человек, — сказал журналистам, 
подводя итоги одной из дискуссий в московском павиль-
оне «Сибриз», руководитель департамента градострои-
тельной политики Москвы Сергей Левкин. — А если еще 
учесть, что у каждого из этих горожан есть родные и зна-
комые, то становится понятно, почему так велик к ней 
интерес. По масштабам этой программы с нами не может 
сравниться ни один город мира». 

Левкин признал, что и сейчас вокруг нее можно услы-
шать самые разные инсинуации. «Но факт остается фак-
том. Первые 10 тысяч участников этой программы уже 
переезжают в новые квартиры. Все остальные в любой 
момент при желании могут выйти из нее. Но ни одного 
такого прецедента нет. А вот два десятка дел в судах рас-
сматриваются — с исками обратились москвичи, кото-
рые считают, что их голоса подсчитали неправильно и 
поэтому их не вклю-
чили в программу. С 
жителями одного из 
домов, в районе Сви-
блово, суд согласил-
ся и вынес решение в 
их пользу. Теперь 
этот дом включен в 
программу. Вклю-
чим и остальные, 
если суд также вста-
нет на их сторону». 

Как ранее расска-
зывал на «Деловом завтраке» в «РГ» заммэра по вопро-
сам градостроительной политики и строительства Марат 
Хуснуллин, реновация идет уже в семи из 11 округов сто-
лицы. В ходе MIPIM-2019 он сообщил, что она становится 
составной частью проекта «Большого Сити» — террито-
рии от Звенигородского шоссе до Кутузовского проспек-
та. В его рамках продолжатся развитие Краснопреснен-
ской, Шелепихинской, а также Карамышевской набе-
режных. 

— Пятиэтажки в районе Камушки начнем сносить уже 
в ближайшее время и на их месте планируем построить 
высотный комплекс, — сказал Марат Хуснуллин. — Пер-
вые жители начнут получать новые квартиры в марте — 
апреле. Мы планируем застроить «Большой Сити» фак-
тически с двух сторон — слева и справа по берегам Мо-
сквы-реки, достаточно высокими зданиями, чтобы про-
должить линию «Москва-Сити», как во всех крупных го-
родах — Шанхае, Нью-Йорке.

Один из таких небоскребов, по его словам, будет по-
строен внутри транспортно-пересадочного узла по со-
седству с «Москва-Сити»: «Год назад видел здание во 
Франции, построенное прямо в транспортной развязке в 
Париже. Вот и у нас решено построить башню прямо на 
развороте Третьего транспортного кольца, которая 
очень красиво впишется в транспортную развязку». 

Но чем активнее идет реновация в столице, тем акту-
альнее для нее становится другая проблема — нарастание 
объемов строительного мусора в местах сноса устарев-
ших домов. Чтобы решить ее, Москва в Каннах подписала 
соглашение с мировым лидером в отрасли — француз-
ской компанией «СУЭЗ интернешнл». В соответствии с 
ним акционерное общество «Мосинжпроект» и эта ком-
пания создадут совместное предприятие, которое и зай-
мется переработкой строительного мусора в Москве.

— Для нас эта проблема — очень серьезный вызов, — 
сказал Марат Хуснуллин. Мы надеемся, что участие 
«СУЭЗ» в ее решении поможет нам сделать рывок на 
рынке переработки отходов и сделать ее более цивилизо-
ванной.

Французская компания, на которую делают ставку мо-
сквичи, владеет технологиями, которые способны сде-
лать грунты, вынутые со строительных площадок, при-
годными для повторного использования в городе. То есть 
землю под газоны в районе новостроек, например, впол-
не можно будет завезти после переработки из-под старо-
го дома. Сомместное предприятие, по прогнозу Марата 
Хуснуллина, появится к маю. К этому моменту, надеется 
заммэра, будет готов бизнес-план будущего СП, а также 
конкретные показатели его работы. Создадут его, скорее 
всего, на условиях вложений капитала 50 на 50.  

Москва хочет 
сделать рынок 
переработки 
отходов более 
цивилизованным

Пока непонятно, 
будут ли 
инвесторы, 
в том числе 
иностранные, 
столь же активно 
скупать 
российский 
госдолг. Риски 
замедления спроса 
все еще высоки
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ПРОЕКТ Задержанным могут дать 
право звонить не только близким 

Звонок другу

Иван Петров

Граждане, попавшие к правоох-
ранительным органам, должны 
иметь возможность сообщить о 
своем задержании и местонахо-
ждении не только самым близ-
ким родственникам, как пропи-
сано сейчас в Законе «О поли-
ции», а любым. То есть кому 
сами сочтут нужным. Такие за-
конодательные изменения под-
готовил заместитель председате-
ля Комитета Госдумы по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции Александр Хинштейн.

По действующему Закону «О 
полиции», задержанному по по-
дозрению в совершении пре-
ступления предоставлено право 
сделать один телефонный зво-
нок близкому человеку. Но за-
кон четко очерчивает круг этих 
лиц — отец, мать, сын, дочь, 
брат, сестра, дедушка, бабушка, 
невеста. 

Стоит уточнить, что право 
на телефонный звонок близким 
не отменяет обязанность поли-
цейских по просьбе задержан-
ного уведомить родственников 
и близких о самом факте задер-
жания. То есть стражи правопо-
рядка должны сообщить, что че-
ловек попал в незавидную ситу-
ацию, и предоставить ему теле-
фон для одного звонка.

Предлагается расширить и 
список лиц, которым должно 
поступить уведомление. «Если 
у человека, скажем, нет близ-
ких родственников или их нет в 
городе, а есть только, напри-
мер, двоюродный брат, то ни 
позвонить, ни сообщить ему не 
получится», — отметил Алек-
сандр Хинштейн.

Согласно подготовленным 
поправкам, задержанный полу-
чит право и позвонить любому 
родственнику, и уведомить о 
своем месте нахождения не 
только самых близких. В зако-
нопроекте, по словам разработ-

чика, много новаций — он на-
правлен на усиление прав гра-
ждан, на расширение правоза-
щитной функции органов вну-
тренних дел. 

— Я этот законопроект сей-
час вынесу на обсуждение эк-
спертно-консультативного со-
вета фракции «Единая Россия», 
после этого в случае одобрения, 
а я надеюсь, коллеги меня под-
держат, внесу его в Госдуму, — 
сказал корреспонденту «РГ» де-
путат Хинштейн. 

Законодательную инициати-
ву поддержал председатель эк-
спертного совета по безопасно-
сти и взаимоотношениям гра-
ждан с правоохранительными 
ведомствами Антон Цветков. 
Он рассказал корреспонденту 
«РГ», что регулярно получает 
сообщения от родственников, 
которые иногда в течение не-
скольких суток не могут эле-
ментарно узнать, что с челове-
ком случилось. 

— Когда мы проводим про-
верки в СИЗО и ИВС, нам также 
поступают жалобы на эту тему 
и от самих задержанных, и от 
арестованных.  Надо понимать, 
что цель звонка — это сообще-
ние о задержании и конкретиза-
ция местонахождения. И боль-
ше ничего. Звонок проводится 
под контролем полиции, и ло-
гично позволить звонить не 
только близким родственникам 
— ведь они не всегда могут по-
мочь. А для следственных дейст-
вий нет никакой опасности от 
того, что круг лиц, которым мо-
жет позвонить задержанный, 
будет расширен. 

«Если говорить о расшире-
нии круга лиц, которым может 
звонить задержанный, то стоит 
включить туда адвокатов. 
Жизнь показывает, что своевре-
менный разговор с адвокатом 
необходим задержанному боль-
ше всего», — добавил адвокат 
Андрей Орлов. 

КОНФЛИКТ В Италии детям 
без прививок запретили 
посещать учебные 
заведения

Нет вакинации,
нет школы

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На Апеннинах вступил в силу закон, запрещающий по-
сещение детских садов непривитым детям, а также 
предусматривающий введение крупного денежного 
штрафа в отношении родителей школьников, не предъ-
явивших справку о вакцинации.

Исходя из новых правил, отныне без справки о нали-
чии прививок дети до 6 лет не смогут поступать в дет-
ские сады и ясли, а уже посещающих дошкольные учре-
ждения будут из них отчислять. Учащимся в возрасте 
от 6 до 16 лет запрет на посещение средней школы из-
за отсутствия обязательных прививок не грозит. Одна-
ко их родители неминуемо подпадут под серьезные фи-
нансовые санкции — размер штрафа в этом случае со-
ставит 500 евро.

Крайний срок для оформления документа истекает 
18 марта. Он был отражен в так называемом законо-
проекте «Лоренцин» (назван в честь бывшего мини-
стра здравоохранения Италии Беатриче Лоренцин), ко-
торый получил одобрение еще летом 2017 года в связи 
с резким ростом случаев заболевания корью и намере-
нием итальянских властей повысить уровень вакцина-
ции на Апеннинах с 80 процентов до требуемых Все-
мирной организацией здравоохранения 95 процентов.  
«Теперь правила просты: нет вакцинации — нет шко-
лы», — прокомментировала вступление нового закона в 
силу нынешняя глава итальянского минздрава Джулия 
Грилло. 

Однако обозреватели предрекают, что в ближайшее 
время итальянские суды будут в буквальном смысле 
завалены исками от родителей, принадлежащих к так 
называемой группе No Vax. 

Вместе с тем власти, похоже, прекрасно осознают, 
чем может обернуться весь этот прессинг. По данным 
миланской Corriere della sera, как раз в эти дни в ита-
льянском парламенте рассматривается поправка, в 
случае одобрения которой уже начиная со следующего 
учебного года прививки будут рассматриваться ис-
ключительно как «гибкая обязанность», а не принуди-
ловка. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Что стоит за неприятными 
происшествиями 
в Марий Эл — сбой техники 
или человеческий фактор

После пожара

Сергей Ермаков

В Марий Эл произошел пожар в санатории «Сосновый 
Бор». На правительственной комиссии начальник главка 
МЧС республики Александр Малкин доложил, что сиг-
нал о возгорании в пожарную охрану от системы ПАК 
«Стрелец-Мониторинг» не поступил. Однако, согласно 
распечатке событий, которая есть у организации, осу-
ществляющей техническое обслуживание приемного 
пульта ПАК «Стрелец-Мониторинг», установленного в 
пожарной части, рабочее место диспетчера на пульте 
было отключено. То есть сигналы о пожаре, поступаю-
щие на пульт, диспетчером не принимались? 

Выяснился и еще один факт, а именно, что 25 февраля 
пожаров было не один, а два. При втором, в средней шко-
ле в селе Красный Яр, огнем был полностью уничтожен 
ангар с находящейся в нем техникой. 

Со школы сигнал о пожаре также должен был посту-
пить на приемный пульт ПАК «Стрелец-Мониторинг», 
но, по сведениям обслуживающей организации, не по-
ступил по причине неработоспособности объектового 
передающего оборудования с 4 июля 2018 года.  

При этом А. Малкин на правительственной комиссии 
не сообщил о втором пожаре, и, думается, потому, что те-
хобслуживание объектового оборудования в школе осу-
ществляло Марийское отделение ВДПО, одним из учре-
дителей которого и является сам Александр Малкин. Те-
перь сопоставим: отключен приемный пульт ПАК «Стре-
лец-Мониторинг» — раз, на комиссии звучит заявление о 
непрохождении сигнала о пожаре — два, наконец, скры-
вается факт пожара в школе Красного Яра — три. Все это 
повод задать вопрос: кому это нужно? 

СОБЫТИЕ В Московском государственном институте международных 
отношений открылась арт-выставка, посвященная футболу

Мяч в искусстве
Илья Соболев

О 
том, что футбол и искусст-
во связаны неразрывно, 
кажется, уже никто и не 

спорит. Правда, при этом речь об-
ычно идет о театральных под-
мостках. Арт-выставка «Мяч в 
искусстве», открывшаяся нака-
нуне в одном из авторитетней-
ших вузов страны МГИМО, пока-
зывает: художникам спорт номер 
один тоже не чужд.

Над входом в культурный 
центр университета — большой 
баннер «Приемная комиссия». 
Впрочем, футбол в МГИМО при-
няли без лишних экзаменов. 
«Честь и удовольствие быть на 
открытии совершенно необыч-
ной выставки для нашего вуза», — 
признался ректор университета 
Анатолий Торкунов на торжест-
венной церемонии. 

Почему МГИМО? С футболом 
у этого вуза — особые отношения. 
Летом в преддверии чемпионата 
мира здесь был открыт памятник 
Льву Яшину, у которого перед вы-
ставкой организаторы возложи-
ли цветы. «Яшин был одним из 
лучших дипломатов, прославляв-
ших наш спорт. Он заслужил сим-
патию и расположение не только 
к себе, но и к стране, которую он 
представлял», — отметил Торку-
нов.

Главный дипломат страны на 
сегодняшний день, министр ино-
странных дел Сергей Лавров, из-
вестный болельщик «Спартака», 
к сожалению, не смог быть на це-
ремонии из-за высокой занято-
сти. Зато до МГИМО доехал 
страстный фанат «Динамо» Сер-
гей Степашин, председатель Им-
ператорского православного па-
лестинского общества, являюще-
гося одним из учредителей вы-
ставки. «Футбол объединяет не 
только результатом, хотя он 
очень важен для оценки тренера 

и команды, а еще и своей красо-
той. Это действительно искусст-
во», — констатировал в своей 
речи Сергей Вадимович.

 Уже по традиции особой по-
пулярностью пользовался на-
ставник сборной России Станис-
лав Черчесов .  Отбиться от 
просьб сфотографироваться Ста-
ниславу Саламовичу удалось, 
только поднявшись на сцену. 
«Легендарный тренер», — пред-
ставили Черчесова, чем сильно 
его смутили.

А вот первый вице-президент 
Российского футбольного союза 
92-летний Никита Симонян, 
тоже посетивший церемонию, — 
легенда без каких-либо оговорок. 
И вполне мог бы стать источни-

ком вдохновения для кого-ни-
будь из участников выставки. 
Как, например, Лев Яшин. Его 
большой портрет сразу заприме-
тила вдова великого голкипера 
Валентина Тимофеевна, ставшая 
особенным гостем выставки: «Я 
еще не видела всех картин. Но, 
глядя на эту, надеюсь, что они 
также прекрасны».

Автором портрета, понравив-
шегося Валентине Тимофеевне, 
оказался молодой, но уже востре-
бованный российский художник 
Арсений Власов. «Работа выпол-
нена в технике изобретенного 
мной этно-сюрреализма, — вдум-
чиво объяснял Арсений всем же-
лающим. — Издалека картина вы-
глядит как классический пор-

трет, который при приближении 
распадается на бесчисленное ко-
личество деталей, фигур. Таким 
образом я хотел провести парал-
лель с греческими героями, обра-
зы которых обросли бесчислен-
ным количеством легенд и ми-
фов».

Власов оказался не единствен-
ным участников выставки, кого 
вдохновил образ знаменитого 
вратаря. «Поскольку выставка 
российская, я должен был вы-
брать героя из вашей страны. И ко-
нечно, мой выбор пал на Льва 
Яшина. Познакомиться с его вдо-
вой было огромной честью для 
меня», — поведал бразилец Мар-
кос Марин, «оптические» портре-
ты которого в свое время стали но-
вым словом в искусстве оп-арта и 
нынче знамениты на весь мир.

Один из самых любопытных 
объектов выставки — скульптур-
ная группа «игроки проигравшей 
команды» голландца Мэттью 
Кломпа. «Я хотел показать, что 
футбол — это не только победы, — 
простодушно улыбался Мэттью 
на контрасте со своими грустны-
ми фигурами. — Победы быстро 
забываются, а вот поражения 
остаются навсегда. Эти эмоции 
знакомы всем: на месте изобра-
женных мной футболистов могли 
быть я или вы».

Вообще интересно, что боль-
шинство экспонатов были сдела-
ны специально для выставки 
«Мяч в искусстве». Организато-
ры уверяют, что в Москве выстав-
лена лишь часть экспозиции, но 
даже она поражает разнообрази-
ем стилей и подходов.

Вскоре выставка отправится в 
турне по странам мира. Финаль-
ная точка — Катар, где пройдет 
ЧМ-2022. Футболисты сборной 
России на закрытие экспозиции 
тоже приглашены. Станислав 
Черчесов заверил, что намек по-
нял. 

АВИАЦИЯ Перевозчики один за другим отказываются от MAX 8 и 9

Boeing 737 идет на стоянку
Татьяна Шадрина 

А
виакомпании по все-
му миру одна за дру-
гой приостанавлива-
ют полеты Boeing 737 
MAX 8 и 9, а власти 
стран закрывают воз-
душное пространство 
для них, опасаясь по-
вторения катастро-

фы, случившейся с MAX 8 в Эфи-
опии в воскресенье. Одна из вер-
сий ее причины — ошибки в про-
граммном обеспечении борто-
вой системы. Скорее всего, влас-
ти и перевозчики знают больше, 
чем СМИ, а потому начались ве-
ерные приостановки полетов.  

Международная организация 
гражданской авиации (ИКАО) 
признает право правительств 
принимать подобные меры в 
условиях ограниченного объема 
доступной информации. В самой 
организации пока не делают ни-
каких официальных выводов, а 
ждут окончания расследования. 
Неизвестно, когда именно будут 
обнародованы выводы. . 

Ряд перевозчиков уже заявили 
о пересмотре твердых контрак-
тов на поставку MAX 8 и 9 с аме-
риканским производителем и об 
их замене на другие типы самоле-
тов. Не исключено, что авиаком-
пании просто откажутся от эк-
сплуатации MAX. Пассажиры 
уже сейчас внимательно смо-
трят, на каком самолете они по-
летят, и ожидать высокого спроса 
на рейсы, которые будут выпол-
няться на MAX, не стоит. 

Китай уже заявил о приоста-
новке эксплуатации самолетов  
Boeing 737 MAX 8, оставив на 
земле 96 воздушных судов. Кана-
да последовала этому примеру: 
министр транспорта Марк Гарно 
в среду сделал заявление, что в 
воздушном пространстве страны 
этот тип судов летать больше не 
будет. Из крупнейших эксплуа-
тантов самолета не останавлива-
ют полеты лишь США. 

В России самолет этой модели 
использует пока только авиаком-
пания «Глобус». 13 марта она при-
остановила полеты обоих имею-
щихся у нее судов. Многие авиа-
компании собирались закупить 
такие самолеты в ближайшие 
годы. Так, в 2018 году заказ на 30 

экземпляров Boeing 737 MAX 8 
разместил «ЮТэйр», на 14 еди-
ниц MAX 8 — «Уральские авиали-
нии», на 20 самолетов — «Победа». 
«ЮТэйр» ожидает расследования 
авиакатастрофы Boeing 737 Max 8 
в Эфиопии и не планирует полу-

чать заказанные самолеты до пре-
доставления гарантий о полной 
безопасности лайнеров, сообщи-
ли РИА Новости в пресс-службе 
авиаперевозчика. Первая постав-
ка воздушного судна ожидается в 
апреле этого года. 

Станислав Черчесов стал одним из гостей церемонии открытия выставки.

А К Ц Е Н Т

Выставка «Мяч в искусстве» отправится 
в турне по странам мира и закончится 
в Катаре, где пройдет ЧМ-2022

— Памятку смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/3651
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Долгами 
не пугают

Если где-то возникнет путаница и кто-то предъ-
явит претензии по давно погашенным долгам, 
квитанции станут достойным ответом истцам. В 

случае если к вам кто-либо обращается с требованием о 
погашении долга, то не общайтесь анонимно, — советуют 
судебные приставы. — Если звонящий не представился, 
уточните его должность, ФИО и контактный телефон, 
полное наименование и адрес организации, которую он 
представляет (при личной встрече требуйте предъявлять 
документы, при этом действующее законодательство 
Российской Федерации не запрещает вам просить копии 
этих документов, либо их фотографировать)».

Если кредитор применяет неправомерные методы 
воздействия, то есть грубит, угрожает и т.п., включайте 
диктофон или видеозапись.  Как правило, предупрежде-
ние, что разговор будет записан, помогает оппоненту 
быть более корректным. Если вам звонят слишком часто 
или в ночное время, фиксируйте точное время звонков и 
сам разговор. Пресекайте попытки грубого общения, 
напоминайте о своем праве обратиться в правоохрани-
тельные органы. При этом сами сохраняйте спокойст-
вие и выдержанность. Разговаривайте конструктивно, 
только о долге и вариантах его погашения или вариан-
тах, которые предлагает кредитор или его представи-
тель. Приставы подчеркивают, что кредитор и тем более 
коллектор заинтересованы в сохранении конструктив-
ного общения и, как правило, готовы на различные «бо-
нусы» для должника (реструктуризация, рассрочка, 
списание пеней, части долга, замена предмета обяза-
тельства, например, денег на какое-либо ликвидное 
имущество и т.п.).  
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АКЦИИ BOEING ВЫЙДУТ ИЗ КРУТОГО ПИКЕ 
Акции Boeing за два дня после катастрофы самолета 

Boeing 737 MAX 8 в Эфиопии 10 марта подешевели по-

чти на 11,5 процента (в частности, только 12 марта на 

6,15 процента). В среду торги бумагами перевозчика 

на Нью-Йорской бирже открылись ростом около од-

ного процента. 

При этом дешевевшие в конце прошлой недели акции 

ключевого конкурента Boeing, европейского концерна 

Airbus, развернулись и за понедельник и вторник подо-

рожали более чем на 2,7 процента. В среду днем коти-

ровки Airbus продолжали расти более чем на процент.

Динамика акций Boeing сейчас в большей степени от-

ыгрывает репутационный урон, но фундаментально 

бумаги авиапроизводителя очень сильны и давление 

на них со стороны проблем с Boeing 737 MAX 8 может 

носить ограниченный характер, считает инвестицион-

ный стратег «БКС Премьер» Александр Бахтин. Инве-

сторы во многом уже заложили риски временного пре-

кращения эксплуатации этого типа самолета в боль-

шинстве стран.

Дальше инвесторы будут ждать официальных результа-

тов расследования обеих катастроф (предыдущая прои-

зошла в Индонезии в конце октября 2018 года также с 

Boeing 737 MAX 8), новостной фон будет вызывать вспле-

ски волатильности в бумаге, говорит Бахтин. Поскольку у 

инвесторов нет ответа на вопрос о причинах двух ката-

строф, неопределенность относительно справедливой 

оценки стоимости Boeing сохранится и впредь, считает 

директор по анализу финансовых рынков и макроэконо-

мики УК «Альфа-Капитал» Владимир Брагин.

Долгосрочных критических рисков для Boeing и ее ка-

питализации Бахтин не прогнозирует. «Бизнес компа-

нии фундаментально крепок, хорошо диверсифициро-

ван. Рост авиатрафика в мире будет продолжаться еще 

многие годы, делая Boeing одним из главных бенефи-

циаров этой тенденции», — отмечает аналитик. По мне-

нию Бахтина, всплеск интереса к бумагам Airbus за 

счет негативного фона вокруг Boeing будет ограничен-

ным благодаря временному характеру проблем амери-

канского производителя.

Подготовил Роман Маркелов

Что в «черном ящике»

Пилот разбившегося самолета Ethiopian Airlines 

перед катастрофой сообщил о наличии проблем 

с управлением и попросил разрешения вернуться 

в аэропорт вылета. Тем не менее, он не сказал ни о 

каких технических неполадках или внешних фак-

торах, помешавших полету. Об этом заявил генди-

ректор Ethiopian Airlines Тевольде Гебремариам 

после того, как прослушал записи бортовых само-

писцев, найденных на месте падения лайнера 

Boeing 737 MAX 8, сообщает американское изда-

ние The Wall Street Journal. На детальную экспер-

тизу «черные ящики» отправят в Германию, отчет 

экспертов будет готов не раньше, чем через не-

сколько месяцев.

Российская авиакомпания S7 приостановила полеты двух Boeing 737 MAX 8, которые были в ее парке. 

А К Ц Е Н Т

Перевозчики знают больше, чем СМИ, 
о причинах катастрофы Boeing 737 MAX 8
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Даем установку
А как пациенты будут к 
вам попадать? 
ВЛАДИМИР УЙБА: Минздрав 

России разослал в регионы пись-
мо с информацией о нашем цен-
тре. Сейчас мы с министерством 
разрабатываем критерии на-
правления к нам на обследование 
и лечение, которые также будут 
разосланы в регионы. 

Когда врачи на местах будут 
сталкиваться с опухолями, кото-
рые они не могут вылечить, бу-
дут направлять к нам по квоте. 
Чем населеннее регион, тем 
выше квота. 

Кстати, в нашем агентстве хо-
рошо работает вертикальная 
связь. Если пациент будет со 
сложной опухолью, но квоту ему 
по какой-то причине не будут да-
вать, он сможет обратиться на-
прямую к нам в агентство по 
электронной почте. Документы 
будут направлены в центр, если 
это наш случай, будем выдавать 
направления «на себя».

Два миллиона рублей 
бесплатно

Онкобольных в стране несколь-
ко сотен тысяч. У вас пропуск-
ная способность 20 тысяч че-
ловек в год. Ваш опыт будет 
тиражироваться? Или вы бу-
дете наращивать мощность 
центра? 

ВЛАДИМИР УЙБА: У нас мощность не 
увеличишь. Минздрав разраба-
тывает программу по развитию 
ядерной медицины на региональ-
ных площадках. В регионах долж-
ны со временем появиться про-
тонные ускорители и другие 
виды помощи в рамках ядерной 
медицины. 

Пока федеральный центр про-
тонной терапии единственный. И 
есть планы по их тиражирова-
нию. Но не за счет бюджетных 
средств, а за счет частных инве-
сторов. 

Дорогое, наверное, удовольст-
вие? 

ВЛАДИМИР УЙБА: Да. Законченный 
случай лечения одного человека 
на протонном ускорителе стоит, 
к примеру, около двух миллио-
нов рублей. Рассчитан один та-
кой ускоритель на 50 лет эффек-
тивной работы. Сам протонный 
ускоритель стоит порядка 6 мил-
лиардов рублей. 

Однако высокая стоимость ле-
чения позволяет инвестору вкла-
дывать длинные деньги. Пример-
но через семь лет он начнет выхо-
дить на прибыль. И инвесторы го-
товы на такие вложения.

Но оплачиваться лечение в 
частных центрах, как и ва-
шем, будет за счет средств 
Фонда обязательного медстра-
хования? 

ВЛАДИМИР УЙБА: Да. 

А за свой счет человек сможет 
приехать в ваш центр?

ВЛАДИМИР УЙБА: Только если в цен-
тре будет неполная загружен-
ность. Например, первое время 
после начала его работы. 

Хотя я сомневаюсь в том, что 
у нас будет недостаток в пациен-
тах. 

А где вы кадры для нового цен-
тра возьмете? 

ВЛАДИМИР УЙБА: Мы их собираем по 
всей стране. Учим молодых ре-
бят, которых «зафрахтовали», 
когда они были студентами ме-
дицинских вузов на третьем-
четвертом курсах (сейчас они 
уже выпустились), и специали-
стов с опытом — всего более 300 
человек. 

Нужны уникальные специа-
листы, медицинские физики, ра-
диохимики, радиофизики. Для 
них основной стимул — работа в 
суперновом центре, аналогов 
которому нет в стране и мире. У 
них будет возможность защи-
щать кандидатские, докторские 
диссертации, расти профессио-
нально, делать карьеру. К тому 
же они будут обеспечены жи-
льем. Первые десять лет кварти-
ра будет служебной. По истече-
нии этого срока специалист смо-
жет оформить ее в собствен-
ность. 

26 зданий для здоровья
Про строительство центра 
ядерной медицины в Димит-
ровграде я впервые услышала 
от вас десять лет назад, но 
только сейчас он будет готов 
принять первых пациентов. 
Почему так долго?

ВЛАДИМИР УЙБА: Действительно, 
разговор с Татьяной Голиковой о 
строительстве этого центра мы 
начали десять лет назад, кода 
она была министром минздрав-
соцразвития, в 2008 году. И нам 

понадобилось два года, чтобы 
доказать минфину, что он дейст-
вительно нужен. На его строи-
тельство и оборудование требо-
валось 14 миллиардов рублей. В 
то же время высокотехнологиче-
ские центры, которые тогда воз-
водились (сердечно-сосудистой 
хирургии, травматологические 
и другие) стоили 2,5 миллиар-
да — почти в шесть раз дешевле, 
чем наш. И мы объясняли, что 
нельзя сравнивать Центр сер-
дечно-сосудистой хирургии и 
Центр ядерной медицины. Они 
несопоставимы. Можно сравни-
вать только с аналогами. 

А на что ушли еще восемь лет?
ВЛАДИМИР УЙБА: В 2010 году вышло 
постановление правительства о 
строительстве центра и выделе-
нии на это денег. В 2011 году мы 
получили разрешение Глав-
госэкспертизы на проектирова-
ние. Как проектировать? Берет-
ся аналог, и по нему делается 
проект. В России аналогов нет. 
Значит, надо заимствовать за 
рубежом. 

А за рубежом совсем другие 
нормы проектирования. Мы 

должны были параллельно с под-
готовкой проекта разработать 
нормы проектирования. Обычно 
такая работа делается пять лет, 
но мы ее сделали за год. 

В 2014 году вышел новый за-
кон по радиационной безопасно-
сти. Мы на тот момент уже нача-
ли строительство. И его при-
шлось остановить. Менять про-
ект в соответствии с требования-
ми нового, более жесткого зако-
на, вновь согласовывать все до-
кументы с Главгосэкспертизой. 
Новый проект оказался на шесть 
миллиардов дороже. И это каза-
лось катастрофой. Деньги на но-
вый проект нам выделили только 
в 2016 году. Стройка возобнови-
лась в 2017 году. 

Центр, который у нас в итоге 
получился, действительно, уни-
кальный. Он лучший в мире по 
применению технологических 
решений в ядерной медицине, по 
доступности. Это признали и ме-
ждународные эксперты. 

Гантри, ПЭТ и «горячие 
койки»

Что значит лучший по доступ-
ности? 

ВЛАДИМИР УЙБА: Когда у пациента 
есть подозрение на онкологию 
или диагноз уже подтвержден, то 
человеку приходится проходить 
множество исследований, а по-
том — несколько видов лечения, 
хирургию, химиотерапию, рен-
тгенотерапию. Как правило, все 
это происходит на нескольких 
площадках. 

Мы построили на площади 30 
гектаров 26 зданий и сооруже-
ний общей площадью 105 тысяч 
квадратных метров и собрали 
всю палитру технологий, диагно-
стики, лечения методами ядер-
ной медицины и реабилитацион-
ный центр.

Например, у нас на площадке 
два ПЭТ-томографа со своим ци-
клотроном, а это — современный 
уровень диагностики, стандарт — 
миллион человек на один ПЭТ.

Что такое свой циклотрон? 
Сегодня многие ПЭТ-томографы 
работают на привозном радио-
фармпрепарате. Он вводится че-
ловеку в вену, человек должен 
тут же лечь на исследование на 
ПЭТ-сканер, и он зафиксирует 
накопление этого радиофар-
мпрепарата в участках скопле-
ния злокачественных клеток. 
При этом радиофармпрепарат 
быстро теряет свою мощность, и 
может так получиться, что ис-
следование будет не результа-
тивным. Производится радио-
фармпрепарат как раз цикло-
троном. 

Совсем другое дело, когда ци-
клотрон находится «под брю-
хом» у ПЭТа. Тогда радиофар-
мпрепарат вводится пациенту 

сразу после изготовления, и че-
ловек тут же идет на ПЭТ-томог-
раф. Тогда результат диагностики 
стопроцентный. 

Какие еще уникальные уста-
новки есть?

ВЛАДИМИР УЙБА: У нас есть ПЭТ-КТ 
(позитронно-эмиссионная то-
мография, она же двухфотонная 
эмиссионная томография — ра-
дионуклидный томографиче-
ский метод исследования вну-
тренних органов человека) — 
тоже диагностический аппарат. 
Меченый изотоп вводится паци-
енту, и можно диагностировать 
опухоль, посмотреть, как она 
себя ведет. Пройдя обследова-
ние, пациент тут же направляет-
ся на лечение. 

Есть у нас протонный ускори-
тель (сейчас люди, чтобы полу-
чить лечение с его помощью, ча-
сто едут за рубеж, потому что в 
России он есть только в Обнинс-
ке, и то без гантри и в Санкт-Пе-
тербурге в одном из коммерче-
ских медицинских центров, два 
гантри). У нашего оборудования 
четыре пучка, в том числе 2 ган-
три, и один уникальный пучок 
для лечения онкологии глаза.

Гантри? Поясните, пожалуй-
ста. 

ВЛАДИМИР УЙБА: Гантри — это под-
вижная часть системы транспор-
тировки пучка. Конструкция раз-
работана для обеспечения мак-
симального доступа к опухоли. 
Она позволяет лечить пациента 
под любым углом.

Гантри вращается на 360° во-

круг пациента, позволяя лечить 
опухоли любой локализации в 
теле. Конструкция гантри удер-
живает цель (опухоль) с точно-
стью до миллиметра, определяет 
наиболее подходящее положение 
луча для лечения каждого паци-
ента, не затрагивает здоровые 
ткани, минимизируя риски вто-
ричных раковых образований.

Протонный ускоритель опухо-
ли головного мозга лечит?

ВЛАДИМИР УЙБА: Он может лечить 
все виды опухолей. И главное до-
стоинство протонного ускорите-
ля — как раз возможность лечить 
опухоли головного мозга. 

Как правило, эти опухоли 
очень злокачественные, они не 
поддаются рентгенотерапии и 
химиотерапии. К тому же рен-
тген — это очень жесткое и плохо 
фокусируемое облучение. Пучок 
в протонном ускорителе можно 
сфокусировать на площади 0,1 
миллиметра, как кончик хорошо 
заточенного карандаша, а рен-

тгеновский луч наводится мини-
мум на площадь до одного санти-
метра. И облучать пучком тяже-
лых рентгеновских частиц голов-
ной мозг не всегда бывает воз-
можно, потому что на его пути 
перед опухолью, как правило, 
расположен какой-то жизненно 
важный центр в структуре голов-
ного мозга. 

А что это за корпус «горячих 
коек»?

ВЛАДИМИР УЙБА: Корпус так называ-
емых горячих коек ОРНТ — отде-
ление радионуклидной терапии. 
ОРНТ — это когда лечение проис-
ходит радиоактивным препара-
том, например, йодом (при раке 
щитовидной железы), который 
человек выпивает, либо человеку 
ставят его в виде стержней, это 
уже метод брахиотерапии (при 
раке предстательной железы в 
нее вводится более ста микро-
стержней, пропитанных радио-
активным веществом). 

В этот момент человек сам 
становится источником радио-
активного излучения и опасным 
для окружающих. Радиоактив-
ным становится все, что он вы-
дыхает, его физиологические эк-
скременты, и он сам как объект в 
период полураспада радиоактив-
ного препарата радиационно 
опасен. Следовательно, он дол-
жен быть в изолированном поме-
щении, «капсуле» с вакуумной 
вентиляцией, вакуумной кана-
лизацией, иначе будет радиоак-
тивное загрязнение. Не каждый 
медицинский центр может по-
зволить себе оборудовать такое 
помещение. У нас же такой кор-
пус на 37 активных коек. 

А потом? Для человека такое 
лечение не опасно? 

ВЛАДИМИР УЙБА: Нет, не опасно. В от-
делении радионуклидной тера-
пии лечат только рак щитовид-
ной железы. Например, радиоак-
тивный йод полностью ею усваи-
вается.

А после брахитерапии (вид 
радиотерапии) рака предста-
тельной железы мужчина может 
стать папой. Хотя до недавнего 
времени считалось, что это не-
возможно, и он сохранит только 
эректильную функцию — об этом 
написано в мировой медицин-
ской литературе. 

Такие методы лечения в Рос-
сии применяются уже восемь лет. 
И недавно был случай, когда та-

кое лечение было проведено 
мужчине 40 лет. И через три года 
его жена забеременела. Дело до 
развода дошло. Но когда ребенок 
родился, анализ ДНК показал, 
что он действительно является 
отцом малыша. Ученые начали 
изучать этот случай, и оказалось, 
что через три года сперматогенез 
восстанавливается полностью.

Поликлиника приехала!
Давайте поговорим об еще од-
ном направлении работы 
ФМБА — мобильных госпита-
лях. У меня есть ощущение, что 
стало больше происходить 
чрезвычайных ситуаций и по-
требность в них растет. Оно 
субъективное или действи-
тельно так? 

ВЛАДИМИР УЙБА: На самом деле, мо-
бильные госпитали работают не 
только во время ЧС. Действи-
тельно, они задействуются во 
время всех катастроф, и природ-
ных и техногенных — наводне-
ний, пожаров, военных конфлик-
тов и так далее. 

Но основное их предназначе-
ние в другом. Ежегодно они выез-
жают в труднодоступные насе-
ленные пункты страны и прово-
дят там полномасштабную ди-
спансеризацию. В прошлом году, 
к примеру, они проехали десять 
регионов, включая дальнево-
сточные. В отдаленные села при-
езжают сразу 40 разных специа-
листов со специальным оборудо-
ванием — аппаратами ЭКГ, УЗИ, 
маммографом, флюорографом, 
рентген-аппаратом, смотровым 
креслом для женщин. 

Это выездная хорошо осна-
щенная поликлиника. Как прави-
ло, в одном регионе в ходе такой 
диспансеризации находится 
200—300 впервые выявленных 
патологий, а значит, и спасенных 
жизней. Как правило, выявляют-
ся те же болезни, что и у осталь-
ных жителей страны — сердечно-
сосудистые патологии, онколо-
гия, травмы. Чаще всего меди-
цинская помощь нужна людям 
старшего возраста и детям.

Вы отслеживаете их судьбу?
ВЛАДИМИР УЙБА: Конечно. Мы ведем 
регистр пациентов, передаем их 
на лечение в региональные меди-
цинские центры, некоторых — 
сразу в федеральные медицин-
ские центры ФМБА. Они есть в 
каждом федеральном округе. 

Может, лучше организовать 
регулярную медпомощь вместо 
того, чтобы каждый раз на-
правлять  мобильные госпита-
ли ? А то лотерея получается — 
приедет  — не приедет, чтобы у 
человека болезнь выявить...

В Л А Д И М И Р  У Й БА :  Программа мо-
бильной диспансеризации нача-
лась в регионах два года назад. И 
на протяжении этого времени ре-
гионы постепенно оснащаются 
своими мобильными госпиталя-
ми, чтобы регулярно обследо-
вать сельское население.

Мы сейчас закрываем прорехи 
там, где совсем тяжело, там, где 
такие бригады еще не сформиро-
ваны. После того как их сформи-
руют, мы будем выезжать на под-
ведомственные территории и ЧС. 

Плюс у нас есть международ-
ные задачи. Мы проводим ди-
спансеризацию населения в Юж-
ной Осетии, Абхазии, в будущем, 
возможно, будем проводить ди-
спансеризацию беженцев в Си-
рии, которые возвращаются на 
свои места проживания. 

Владимир Уйба: Сейчас в стране нет очагов загрязнения, способных вызывать 
у людей онкологию, ФМБА пристально за этим следит.

В одном центре собраны все новей-
шие технологии, в которых только 
может нуждаться больной раком. 

А К Ц Е Н Т

Лечение одного человека на протонном 
ускорителе стоит около двух миллионов 
рублей. Но даже в частном центре его 
оплатят за счет средств Фонда ОМС

А К Ц Е Н Т

Во время диспансеризации 
в мобильных госпиталях врачи находят 
по 200—300 впервые выявленных 
патологий в каждом регионе

Про доноров и экологию

ПРОВЕРЕНО: ВСЕ ЧИСТО
У вас есть такое направление работы, как оказание спе-
циализированной научно-клинической помощи. Можете 
привести пример? 

ВЛАДИМИР УЙБА: Да, мы оказываем научно-клиническую по-

мощь, связанную с всевозможными факторами радиацион-

ного, химического, токсического поражения. 

Осенью прошлого года был случай в Армянске. Там населе-

ние начало массово болеть. Появились аллергии, носовые 

кровотечения, экземы. Глава Крыма Сергей Аксёнов забил 

тревогу и вызвал нас как экспертов. Представители Санкт-

Петербургского института гигиены ФМБА выехали на место, 

взяли пробы воды, земли, провели анализ, выявили причину 

проблемы и разработали программу по устранению послед-

ствий. 

Оказалось, что в «советские времена» там было предприя-

тие, которое занималось выпуском химических реактивов. 

Оно использовало кислоты и их производные. Все отходы 

предприятия сливались в специальный огромный затон, ко-

торый потом заполнялся водой. Все донные отложения были 

под водой, она их не пропускала. 

После того как Украина перекрыла Северо-Крымский канал, 

вода перестала поступать, уровень воды снизился до крити-

ческого и обнажилось дно. Потом наступило несколько жар-

ких периодов, и донные отложения начали подниматься в 

воздух, в том числе — хлористый водород, который вызывает 

острые и хронические поражения кожных покровов и дыха-

тельных путей. Итог — массовая заболеваемость жителей. 

Сейчас ситуация нормализована.

Часто ли в регионах происходят подобные ЧП?
ВЛАДИМИР УЙБА: Нет. Эта история — скорее исключение. Есть 

локальные предприятия, которые в свое время радиационно 

«фонили». Например, «Маяк» в Челябинской области в 1957 

году. В то время пострадали люди, которые проживали по-

близости, там была повышенная онкозаболеваемость. Мы до 

сих пор наблюдаем за людьми, которые там живут. Сейчас 

родилось уже третье поколение. И там нет рисков на повы-

шенную онкологическую заболеваемость. 

То есть сейчас в стране нет потенциально опасных 
мест, способных вызвать у людей, скажем, онкологию? 

ВЛАДИМИР УЙБА: Да.

А что с Байконуром? 
ВЛАДИМИР УЙБА: Байконур — очень хорошо контролируемая и 

чистая территория. Мы за последние несколько лет провели 

обследование 25 тысяч проживающих там представителей 

местного населения, в том числе — в местах падения ракет. И 

не выявили ни одного случая онкологии или токсического по-

ражения органов, связанного с деятельностью космодрома 

Байконур. И в соседнем российском Алтае — такая же карти-

на. Там безопасно. 

С кровью в стране сегодня нет проблем? Служба крови — 
это ведь тоже ваша епархия? 

ВЛАДИМИР УЙБА: С обеспечением кровью и ее производными 

проблем нет. За десять лет служба крови претерпела очень 

серьезные изменения: техническое переоснащение, систе-

ма информатизации, отношение общества к донорству.

Сейчас ситуация устойчиво хорошая, но стоять на месте 

нельзя. Мы подготовили вторую серию модернизации служб 

крови — возведение модульных зданий, там, где помещения 

неспециализированные, обновление оборудования. 

Это потребует больших затрат, но это нужно делать обяза-

тельно, чтоб процесс был безопасным. У нас сейчас хороший 

уровень заготовки крови. И его надо поддерживать, продол-

жать обеспечивать безопасность. Очень важно для дальней-

шего развития службы крови России поэтапная централиза-

ция на федеральном уровне всех ее учреждений в субъектах 

Российской Федерации. Этим мы тоже планомерно занима-

емся.

Говорят, у ваших организаций самый большой запас до-
норов костного мозга? 

ВЛАДИМИР УЙБА: Да. Мы этим вопросом занимаемся уже около 

40 лет, когда в 1978 году в нашем НИИ гематологии и тран-

сфузиологии в Санкт-Петербурге был создан центр иммуно-

логического типирования тканей и такие же лаборатории 

при станциях переливания крови. 

Сейчас профильные организации ФМБА России имеют са-

мый большой в стране регистр типированных доноров кост-

ного мозга — 36 тысяч человек. Мы плотно взаимодействуем 

с другими регистрами, с объединенной информационной 

базой, с общественными и благотворительными организаци-

ями. 

Совместная работа в этом направлении повышает эффек-

тивность, формирует в обществе позитивное отношение к 

донорству. Мы являемся экспертами в этой области. В на-

шем институте гематологии и переливания крови в Кирове 

есть Центр заготовки донорских гемопоэтических стволо-

вых клеток (ГСК), и мы уже обеспечили 100 донаций для рос-

сийских пациентов. По сути, успешно решаются все вопро-

сы в данной сфере ответственности ФМБА России, и мы го-

товы транслировать свой опыт на другие учреждения Служ-

бы крови, позиционирующие себя в качестве донорских ре-

гистров.

— О лечении и профилактике 
онкозаболеваний читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/362
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
США постоянно 
следят
за полуостровом

ТРИ ШПИОНА 
У КРЫМА
Юрий Гаврилов

Воздушные разведчики США 
вновь замечены у черноморских 
границ России.  В минувший 
вторник они появлялись там 
трижды. 

Шпионские рейды выполняли 
три типа разведывательных 
средств. Утром вблизи Крыма 
три часа барражировал самолет 
радиоэлектронной разведки 
ВВС США RC-135V. Затем у чер-
номорских границ совершил пя-
тичасовой рейд дальний амери-
канский беспилотник RQ-4B 
Global Hawk. Он известен спо-
собностью  «заглядывать» 
вглубь чужой территории.

В районе Севастополя Global 
Hawk приблизился к нашим бе-
регам на расстояние около 33 
км. А в районе Ялты, Керченско-
го пролива, Новороссийска и Ту-
апсе беспилотник отделяли от 
рубежей РФ от 40 до 45 киломе-
тров. Разведчик шел на высоте 
16 тыс. метров и двигался вдоль 
Крыма, Керченского пролива и 
побережья Краснодарского 
края. Все это время его полет от-
слеживали наши средства ПВО.

Вечером к беспилотнику при-
соединился морской разведыва-
тельный самолет  P-8A Poseidon. 
Почти два часа он крутился не-
подалеку от юго-западного побе-
режья  Крыма. Poseidon снизил-
ся до высоты примерно 6 тысяч 
метров. Нетрудно предполо-
жить, что его экипаж в том числе 
пытался произвести аэрофо-
тосъемку и просканировать ча-
стоты  в районе Севастополя. 

Александр Емельяненков

С
оглашение о сотрудничест-
ве в области научных, ин-
женерных и медицинских 

исследований сроком на пять лет 
подписали вчера в Вашингтоне 
президент Российской академии 
наук Александр Сергеев и глава 
Национальной академии наук 
США Марша Макнатт. О том, ка-
кое это имеет значение для наших 
стран, для науки и почему случи-
лось сейчас, академик Сергеев 
рассказал «Российской газете» по 
телефону прямо из США. 

А Л Е К СА Н Д Р  С Е Р Г Е Е В : Подписанное 
нами соглашение носит рамочный 
характер. Но уже сейчас, в рамках 
двусторонних встреч и консульта-
ций, которые проводит делегация 
РАН с коллегами в Соединенных 
Штатах, рамочный документ бу-
дет подкрепляться конкретными 
договоренностями и проектами.

Какие из них наиболее перспек-
тивны? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Первое — это нау-
ка в космосе, по разным направле-
ниям. Тут и лунная программа, и 
возобновление программы по ис-
следованию Венеры, программа 
по продолжению экспериментов 
на Международной космической 
станции. Мы ведь понимаем, что 
сотрудничество в космосе долгие 
годы было, если хотите, символом 
нашего взаимодействия с Амери-
кой. И важно это сохранить, на-
полнив новым содержанием.  

Интересное направление со-
трудничества — все, что связано с 
исследованием мозга, созданием 
искусственного интеллекта, а так-
же борьба с нейродегенеративны-
ми заболеваниями — такими, как 
болезнь Паркинсона и болезнь 

Альцгеймера. Ведь люди стали 
жить дольше, и с такими недугами 
на земле сталкиваются все чаще. 

Среди членов российской де-
легации — академик Александр 
Потапов, директор Националь-
ного медицинского исследова-
тельского центра нейрохирур-
гии имени Бурденко. И доклад, 
который он сделал вчера по раз-
витию нашего сотрудничества в 
нейрохирургии и в изучении 
нейродегенеративных заболева-
ний, произвел глубокое впечат-
ление на всех присутствующих. 

А кто еще вместе с вами в со-
ставе академического десанта? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: В делегации — ви-
це-президент РАН Юрий Балега, 
который отвечает у нас за физику 
и космос. Сегодня будем вести пе-
реговоры в NASA, а завтра переез-
жаем в Калифорнию — там будут 
встречи по физическим и астроно-
мическим вопросам. В частности, 
об участии российских ученых в 
программе изучения гравитаци-
онных волн. Как вы знаете, откры-
тие гравитационных волн в рам-
ках широкой научной коллабора-
ции LIGO стало одним из самых 
важных научных результатов это-
го столетия. И в этот приезд в США 
мы будем общаться с руководст-
вом программы LIGO, будем обсу-
ждать, каким образом Россия про-
должит в ней свое участие. Член-
корреспондент РАН Федор Войто-
ловский, он директор ИМЭМО 
имени Примакова — Института 
мировой экономики и междуна-
родных отношений, сделал пре-
красный доклад по актуальным 
вопросам международной безопа-
сности.  

Получается так, что ученые-
академики идут в дипломаты? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: А сегодня в этом 
острая необходимость. Потому 
что видим: несмотря на сложную 
геополитическую ситуацию и пос-
тоянно нагнетаемый негатив в 
российско-американских отно-
шениях, в области науки есть пол-
ное понимание. И тот мостик, ко-
торый мы выстраиваем и бережем 
в научных контактах между Рос-
сией и Соединенными Штатами, 
завтра может стать основой дру-
гого моста — с широким двусто-
ронним движением между наши-

ми берегами.  Россия и Америка — 
многоконфессиональные держа-
вы. У нас много общих проблем в 
связи с усилившейся миграцией. 
Это интересная тематика. Но мы, 
пожалуй, никогда ее в таком кон-
тексте, сравнительном с Амери-
кой, не изучали.  

А вопросы безопасности — они 
остаются в вашей повестке? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Безусловно. Пре-
жде это были вопросы, главным 
образом, связанные с ядерной 
безопасностью, где ученые Рос-
сии и США долгие годы успешно 
сотрудничали. Сейчас появляют-
ся новые темы, связанные с био-
логической безопасностью и ри-
сками, что связаны с изменением 
климата. Именно в этом контек-
сте мы обсуждали вновь обо-

стрившийся конфликт между Ин-
дией и Пакистаном. Ведь мало кто 
знает, что в значительной степе-
ни подоплекой этого конфликта 
является спор о владении ледни-
ками. В условиях потепления лед-
ники истощаются, а значит, меня-
ются и объемы пресной воды, ко-
торая поступает с гор и питает 
реки, вдоль которых живут мил-
лиарды людей.  Такая вот неожи-
данная завязка, где переплетены 
естественные природные про-
цессы и техногенные дела — те 

же, например, выбросы углеро-
да, которые ведут к общему поте-
плению. 

А бьют в итоге по экономике, 
политике, в конечном счете — 
по людям? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Да. Мы влияем 
на состояние природы, а состоя-
ние природы меняет социальные 
процессы, провоцирует погра-

ничные конфликты, обостряет 
общую политическую напряжен-
ность. Объяснять и анализиро-
вать подобные зависимости, мо-
делировать риски и, напротив, 
искать взаимоприемлемые реше-
ния сегодня можно и нужно с ис-
пользованием различных наук: 
математики, географии, инфор-
мационных технологий, социо-
логии и политологии. 

А что общего между РАН и На-
циональной академией наук 
США?

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: В США под зон-
тиком Национальной академии 
объединены три: Академия наук, 
Академия инженерии и Акаде-
мия медицины. И у нас теперь 
схожая ситуация — в объединен-
ной РАН состоят Академия меди-
цинских наук и Академия сель-
скохозяйственных наук. Их ака-
демия существует с 1863 года, ее 
создание связано с именем пре-
зидента Линкольна. А учрежда-
лась она для того, чтобы давать 
советы государству по различ-
ным направлениям развития. И 
такие функции, связанные с эк-
спертизой разнообразных про-
ектов — не только в науке или тех-
нологиях, но и в социально-эко-
номических вопросах, в полити-
ке и прогнозировании, — сохра-
нились за их Национальной ака-
демией по сей день.  

СПЕЦСЛУЖБЫ Одной из самых мощных и профессиональных спецслужб мира 
13 марта исполнилось 65 лет

Забытый день КГБ

Иван Егоров

Р
овно 65 лет назад — 13 
марта 1954 года была со-
здана организация, на-
звание которой стало из-
вестно во всем мире. 
Речь идет о для кого-то 
зловещем, а для кого-то 
легендарном КГБ.

Первоначально в мо-
мент создания Верховным Сове-
том СССР спецслужба получила 
название Комитет государствен-
ной безопасности при Совете Ми-
нистров СССР. Именно 13 марта 
можно считать днем рождения 
КГБ, правда, эта дата как памятная 
так и не прижилась. Многие совре-
менные чекисты даже не знают об 
этом дне. Традиционно днем оте-
чественных органов безопасности 
считается 20 декабря, и берет свое 
начало эта дата от образования в 
1918 году ВЧК. Тем не менее имен-
но КГБ, просуществовавший с 
1954 по 1991 год, считается одной 
из лучших и мощных спецслужб 
мира.

Первым председателем КГБ 
стал Иван Серов. В 1958 году его 
сменил Александр Шелепин, а в 
1961 году на должность председа-
теля был назначен Владимир Се-
мичастный. 

Как отмечают ветераны отече-
ственной контрразведки, в усло-
виях «хрущевской оттепели» рас-

ширились политико-экономиче-
ские и научно-культурные связи 
СССР со странами Запада, стали 
интенсивными деловые и тури-
стические поездки иностранцев в 
Союз. Естественно, что этим не за-
медлили воспользоваться ино-
странные спецслужбы. Так, в 
1955—1956 годах среди американ-
ских, британских, французских и 
других делегаций и тургрупп, по-
сещавших различные симпозиу-
мы и выставки, чекисты выявили 
40 шпионов и их агентов. И в по-
следующие годы их количество 
неуклонно росло. В 1960 году 
только агентов ЦРУ США было 
установлено около ста.

Основная разведдеятельность 
против СССР развернулась с по-
зиций зарубежных диппредстави-
тельств — посольские миссии 
вновь стали форпостом спец-
служб. Сотрудники разведок, на-
ходившиеся под дипломатиче-
ским прикрытием, пытались со-

бирать интересующую их инфор-
мацию в ходе поездок по стране. 
Но все их перемещения проходи-
ли под негласным наружным на-
блюдением.

Кроме того, западные спец-
службы не оставляли попыток вы-
страивать агентурные сети. Для 
связи с агентами широко исполь-
зовались тайники и контейнеры, 
закамуфлированные под различ-
ные предметы, а также тайнопи-
сные сообщения, нередко прово-
дились конспиративные встречи. 
В 1959 году был арестован амери-
канский агент, подполковник ГРУ 
Петр Попов, выдавший ЦРУ се-
кретную информацию стратеги-
ческого характера. С его помощью 
после многомесячной «оператив-
ной игры» был изобличен в шпи-
онской деятельности атташе по-
сольства США Рассел Лэнжелли. 
Попов по приговору суда был рас-
стрелян, а американец выдворен 
из СССР.

Благодаря наружной разведке, 
сопровождавшей супругу 2-го се-
кретаря посольства Великобрита-
нии, кадрового сотрудника МИ-6 
Чизхолма, удалось выйти на пол-
ковника ГРУ Олега Пеньковского, 
передававшего секретную инфор-
мацию британским и американ-
ским спецслужбам, и после ряда 
оперативных комбинаций задер-
жать его. На основании показаний 
Пеньковского были взяты с по-
личным «на тайнике» сотрудники 
посольства США в СССР Джермен 
и Джекоб, а в Венгрии — британ-
ский связник Винн, который был 
оперативно доставлен в Москву. В 
1963 году бывший полковник был 
приговорен к расстрелу, Винн — к 8 
годам лишения свободы, но через 
год его обменяли на советского 
разведчика Молодого. Из страны 
были выдворены 5 сотрудников 
американского посольства и 7 — 
британского.

В шпионской деятельности 
против СССР стали все чаще при-
меняться средства технической 
разведки. Например, в 1955 году у 
захваченных американских раз-
ведчиков, работавших под дипло-
матическим прикрытием, была 
изъята портативная радиоэлек-
тронная аппаратура, предназна-
ченная для установления место-
положения импульсных, радиоло-
кационных и радионавигацион-
ных станций и систем управления 

реактивным оружием.  Советское 
воздушное пространство регу-
лярно нарушали самолеты-раз-
ведчики США. В 1950-х — начале 
1960-х было сбито 39 таких бор-
тов. Самый известный случай — 
уничтоженный в 1961 году само-
лет, пилотируемый Фрэнсисом 
Пауэрсом. Летчик был захвачен, 
приговорен к 10 годам, но в 1962 
году обменян на советского раз-
ведчика Рудольфа Абеля. С 1960-х 
годов Запад начал активно осваи-
вать космос в шпионских целях. 
Так, в 1960 году американский 
спутник-шпион пролетал над тер-
риторией Советского Союза до 12 
раз в день, причем до 7 раз в днев-
ное время.

В этих условиях от органов без-
опасности требовалось принятие 
дополнительных мер в сфере за-
щиты гостайны. КГБ решало зада-
чи по контрразведывательному 
обеспечению «закрытых горо-
дов», НИИ и производственных 
объединений, заводов, опытных 
баз, полигонов и т.п. Чекисты вне-
дряли новые методы «легендиро-
вания» предприятий, маскировки 
проводимых работ, испытаний но-
вейшего оборудования, перевоз-
ки военной техники, использова-
ния аппаратуры для установки ра-
диоэлектронных и иных помех 
техническим разведсредствам 
противника, проведения опера-
ций дезинформации. 

Годы председательства в Коми-
тете Юрия Андропова с 1967 по 
1982-й считаются «золотым ве-
ком» КГБ. В бытность Андропова 
был не только существенно повы-
шен профессиональный уровень 
чекистов и технический уровень 
Комитета, но и был взят курс на 
большую открытость КГБ для об-
щества. Именно в этот период поя-
вились многочисленные публика-
ции в журналах, книги и кино-
фильмы о работе органов госбез-
опасности, основанные на ранее 
засекреченных документальных 
материалах. Кроме того, именно в 
это время в КГБ СССР уже начала 
выстраиваться система борьбы с 
терроризмом. На основе опера-
тивной информации создавались 
учёты лиц, подозреваемых в тер-
рористических и экстремистских 
намерениях, а также связанных с 
преступными и радикальными 
группировками. В 1974 году се-
кретным приказом с грифом «осо-
бой важности» была создана ле-
гендарная группа «А» седьмого 
Управления КГБ для проведения 
контртеррористических опера-
ций. Причем оперативный опыт, 
наработанный Комитетом госбез-
опасности, в 70-80 -х годах прош-
лого столетия не забыт. Все луч-
шее используется и сейчас, но уже 
современными чекистами, кото-
рые представляют Федеральную 
службу безопасности России.     

Образованный по указу Президиума Верховного Совета СССР КГБ просуществовал с 1954 по 1991 год. Оперативный опыт, наработанный за это время, используется и сейчас, но уже современными чекистами, которые представляют ФСБ.

Продажа ГК «Пик Отель»
извещение об открытом аукционе в электронной форме

Продавцы: ПАО «Газпром», ООО «Лазурная» 8-812-609-76-25, 
8-812-609-76-22, e-mail: onn@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный  
сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона в электронной форме: 16.04.2019 
в 11:00 (МСК). 

Заявки на участие в процедуре принимаются с 14.03.2019 c 11:00 
(МСК) по 15.04.2019 до 11:00 (МСК).

Дата рассмотрения заявок: 15.04.2019 до 18:00 (время московское). 
Предмет аукциона в электронной форме: продажа Гостиничного 

комплекса «Пик Отель». 
Начальная цена Имущества: 915 254 237 руб., в т.ч. НДС.
Шаг повышения цены: 10 000 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе (задаток)  

в электронной форме составляет: 25 000 000 руб.,  
НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте  
О р г а н и з а т о р а  т о р г о в  h t t p s : / / e t p . g p b . r u  и  П р о д а в ц а  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями федерального закона от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду» ООО «НОВАТЭК — Усть-Луга» 
информирует общественность о начале процедуры общественных об-
суждений по проектной документации: «Реконструкция объекта 
«Комплекс по перевалке и фракционированию стабильного газового 
конденсата и продуктов его переработки в Морском торговом порту 
Усть-Луга».

Место осуществления деятельности: Ленинградская область,  
Кингисеппский муниципальный район, Вистинское сельское поселе-
ние, МТП «Усть-Луга», Комплекс по перевалке и фракционированию 
стабильного газового конденсата и продуктов его переработки.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: увеличение про-
изводства светлых нефтепродуктов при переработке стабильного га-
зового конденсата.

Генеральный заказчик: ООО «НОВАТЭК — Усть-Луга»,  
адрес: 188477, РФ, Ленинградская область, Кингисеппский район, 
д. Вистино, Школьная улица, дом 5.

Генеральный проектировщик: ООО «Проектный институт  
«СГНПХ», адрес: 453256, РФ, Республика Башкортостан, город Сала-
ват, улица Молодогвардейцев, дом 30.

Проектная организация: ООО «Проектный институт «Петрохим-
технология», адрес: 197342, РФ, город Санкт-Петербург, Кантеми-
ровская улица, дом 4, литера А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — сентябрь 2018 — июнь 2019 г.

Организатором проведения общественных обсуждений выступает 
администрация муниципального образования «Кингисеппский  
муниципальный район» Ленинградской области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
С документацией, включая техническое задание на проведение 

оценки воздействия на окружающую среду, можно ознакомиться с 14 
марта 2019 г. в рабочие дни понедельник—четверг с 9.00 до 17.30, пят-
ница с 9.00 до 16.30, перерыв с 12.30 до 13.30, в  кабинете 318 адми-
нистрации муниципального образования «Кингисеппский муници-
пальные район» Ленинградской области, расположенной по адре-
су: 188480, РФ, Ленинградская область, г. Кингисепп, улица Карла 
Маркса, дом 2А и в приемной администрации муниципального обра-
зования «Вистинское сельское поселение» Кингисеппского района 
Ленинградской области, расположенной по адресу: 188477, РФ, Ле-
нинградская область, Кингисеппский муниципальный район, д. Вис-
тино, улица Ижорская, дом 13.

Обсуждения состоятся   22 апреля 2019 г. в 17.00 в помещении Вис-
тинского дома культуры по адресу: 188477, РФ, Ленинградская об-
ласть, Кингисеппский район, д. Вистино, улица Ижорская, дом 6.

Замечания и предложения в письменном виде могут быть направ-
лены в адрес ООО «НОВАТЭК — Усть-Луга» или в адрес администра-
ции муниципального образования «Кингисеппский район» Ленинг-
радской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» ТПП «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтегаз» 
(169300, Российская Федерация, Республика Коми, г. Ухта, 
ул. Октябрьская, 11, стр. 1), тел.: +78216774604, +78216758268, 
уведомляет заинтересованные стороны и общественность о про-
ведении общественных слушаний об оценке воздействия наме-
чаемой деятельности на окружающую среду по проектной до-
кументации «Обустройство куста скважин № 20 Щельяюрского 
нефтяного месторождения (расширение)».

Планируемый к строительству и эксплуатации объект наме-
чаемой хозяйственной деятельности расположен на территории 
Щельяюрского нефтяного месторождения Муниципального 
района «Ижемский» Республики Коми.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний:

 в здании Дома культуры сель-
ского поселения «Щельяюр» по адресу: Республика Коми, 
Ижемский район, п. Щельяюр, ул. Заводская, д. 12.

 в здании Красноборского сель-
ского дома культуры по адресу: Республика Коми, Ижемс-
кий район, с. Краснобор, ул. Братьев Семяшкиных, д. 110.

Наименование и адрес представителя Заказчика:  
ООО «ПроектИнжинирингНефть», г. Тюмень, ул. Республики, 
д. 252, ст. 48.

Место расположения общественной приемной и журна-
ла замечаний: 

Администрация МР «Ижемский», Республика Коми, Ижем-
ский район, с. Ижма, ул. Советская, д. 45, каб. 16. 
Администрация сельского поселения «Щельяюр», Респуб-
лика Коми, Ижемский район, п. Щельяюр, ул. Заводская, 
д. 10.
Администрация сельского поселения «Краснобор», Респуб-
лика Коми, Ижемский район, с. Краснобор, ул. Братьев Се-
мяшкиных, д. 100.

Контактная информация для обращений, замечаний 
и предложений по проектной документации: 

ООО «ПроектИнжинирингНефть», г. Тюмень, ул. Республи-
ки, д. 252, стр. 48, тел.: (3452) 69-77-88. Время для ознаком-
ления — ., в рабо-
чие дни с 9.00 до 18.00 местного времени.
ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» ТПП «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтегаз» 
(169300, Российская Федерация, Республика Коми, г. Ухта, 
ул. Октябрьская, 11, стр. 1), тел.: (82-16) 77-18-78. Время 
для ознакомления — 

., в рабочие дни с 9.00 до 17.00 местного времени.
Администрация МР «Ижемский», Республика Коми, Ижемс-

кий район, с. Ижма, ул. Советская, д. 45, каб. 16. Время для озна-
комления — ., в рабочие 
дни с 9.00 до 16.00 местного времени.

Администрация сельского поселения «Щельяюр», Республика 
Коми, Ижемский район, п. Щельяюр, ул. Заводская, д. 10. Время 
для ознакомления — ., 
в рабочие дни с 9.00 до 16.00 местного времени.

Администрация сельского поселения «Краснобор», Рес-
публика Коми, Ижемский район, с. Краснобор, ул. Братьев Се-
мяшкиных, д. 100. Время для ознакомления с документацией 
— ., в рабочие дни с 9.00 
до 16.00 местного времени.

Вопросы и предложения можно также оставить по телефону 
для справок: (82140) 98-2-80.

Ответственные за подготовку и проведение обществен-
ных слушаний: 

Администрация МР «Ижемский» — заместитель руко-
водителя администрации МР «Ижемский» Попов Ф.А., на-
чальник отдела строительства, архитектуры и градострои-
тельства МР «Ижемский» Семяшкин В.А., начальник отдела 
правовой и кадровой работы администрации МР «Ижемский»  
Терентьев Р.Г.

Администрация сельского поселения «Щельяюр» — гла-
ва сельского поселения «Щельяюр» Бабикова М.И.

Администрация сельского поселения «Краснобор» — гла-
ва сельского поселения «Краснобор» Канев В.В.

Форма предоставления замечаний и предложений: в уст-
ной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Годы председательства в Комитете Юрия 
Андропова с 1967 по 1982-й считаются 
«золотым веком» КГБ. Тогда был взят курс 
на большую открытость для общества
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СВЯЗИ Президент РАН Александр Сергеев из Вашингтона — о науке наводить мосты 

Академики и дипломаты

А К Ц Е Н Т

Самое первое соглашение между нашей 
Академией наук и Национальной 
 академией наук США пережило и 
Карибский  кризис, и Берлинскую стену

Кстати 

Обращает на себя внимание и символизм момента, в который случился 

российский научно-дипломатический десант в США. Шестьдесят лет на-

зад, в 1959 году, было заключено первое подобное соглашение между ака-

демиями наук двух наших стран.  То соглашение, по словам главы Нацио-

нальной академии наук США Марши Макнатт, «пережило и Карибский 

кризис, и Берлинскую стену». 



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 марта 2019
четверг №56 (7814)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОЧИТАНО Польский 
дипломат вспомнил, как его 
страна вступала в НАТО

Это был 
ультиматум

Ариадна Рокоссовская

Спустя 20 лет после вступления Польши, Чехии и Венг-
рии в НАТО один из главных польских переговорщиков 
и бывший глава представительства своей страны 
в альянсе Ежи Мария Новак приоткрыл кулисы этих пе-
реговоров в интервью порталу Onet.pl.

«Польша на самом деле никогда ментально не укоре-
нялась в Европе. Даже после обретения независимости 
в 1918 году. Нас всегда воспринимали как образование 
на границе Востока и Запада. Не было чувства, что мы 
можем быть западноевропейской страной», — вспоми-
нал Ежи Мария Новак. В 1997 году на саммите НАТО 
в Мадриде Польша, Чехия и Венгрия получили пригла-
шение к переговорам о членстве в альянсе. Но перед 
этим, по словам Новака, представителей этих стран 
ждал сюрприз от России. «Польшу представлял прези-
дент Александр Квасьневский, я тоже был там. Заседа-
ние было коротким. Мы знали, что вскоре будет объяв-
лено приглашение для Польши, Чехии и Венгрии к нача-
лу переговоров. И вдруг произошло неожиданное собы-
тие. Представителей 
всех трех стран по-
просили прибыть на 
неформальную 
встречу по важному 
делу, предваряюще-
му эту декларацию. 
Помню, мы вошли 
в небольшую комна-
ту.  В ней сидел гене-
ральный секретарь 
НАТО Хавьер Сола-
на, главнокоманду-
ющий объединенны-
ми вооруженными 
силами, представители американской и британской сто-
рон. «Господа, на дипломатию нет времени. Мы должны 
быстро уладить этот вопрос. Если это не удастся, то че-
рез два часа мы не сможем объявить о приглашении 
к началу переговоров относительно вступления 
в НАТО», — сказал Солана. Мы были удивлены. Оказыва-
ется, нужно было подписать декларацию под условным 
названием «Три нет»: «нет» значительным вооружен-
ным подразделениям НАТО на территориях государств, 
которые собирались вступить в альянс, «нет» для се-
рьезных военных баз и объектов и «нет» для ядерных во-
оружений. Воцарилась тишина. «Вы должны это подпи-
сать» — услышали мы. Быстрее всех отреагировал прези-
дент Александр Квасьневский: «Господа, мы хотим член-
ства в НАТО, но вы с самого начала собираетесь считать 
нас членами второго сорта». Наши собеседники были к 
этому готовы. «Этого не будет. Если со стороны Востока 
будет происходить что-то плохое, мы эти записи сразу 
изменим» — услышали мы. Было ясно, что они отдают 
первенство России. Что с ее властями велись перег ово-
ры в первую очередь. Мы быстро подписали документ 
и только после этого смогли начать переговоры. Это был 
ультиматум — не подпишете, переговоров не будет. Ме-
сто встречи тоже подчеркивало атмосферу. Это была ма-
ленькая комната, было душно, а наши делегации были 
зажаты в центре. Нам указали на наше место в строю 
и на то, что Россия имеет значение». 

ГЕОПОЛИТИКА Париж 
и Берлин создают общую 
парламентскую структуру

50 на 50

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Национальное собрание, нижняя палата французского 
парламента, дало «добро» на создание совместной с ФРГ 
парламентской ассамблеи. Ожидается, что в начале следу-
ющей недели аналогичное решение примет и бундестаг.

Таким образом, спустя два месяца после подписания 
французским президентом Эмманюэлем Макроном и 
германским канцлером Ангелой Меркель Ахенского до-
говора об углубленной интеграции между двумя страна-
ми одно из его положений начало приобретать вполне 
конкретные очертания. Как заявил спикер нацсобрания 
Ришар Ферран, «возникновение такого уникального 
парламентского ор-
гана свидетельству-
ет об интенсивности 
наших отношений». 
В свою очередь, ми-
нистр по европей-
ским делам при гла-
ве французского 
МИД Натали Луазо 
считает, что этот шаг 
станет «новым эта-
пом на пути усиле-
ния партнерских 
связей между ФРГ и  
Францией». По ее 
мнению, новая 
структура позволит 
Берлину и Парижу давать единые сильные ответы на се-
рьезные вызовы, которые стоят перед Евросоюзом. 
В парламентскую ассамблею войдут по 50 депутатов 
французского и германского парламентов, а возглавят 
ее председатели нацсобрания и бундестага. Заседания 
намечено проводить дважды в год, поочередно во Фран-
ции и ФРГ. 

На повестку дня ассамблеи будет выноситься самый 
широкий круг вопросов — как двустороннего сотрудниче-
ства, в частности по приграничному взаимодействию, 
так и имеющих отношение к внешней политике, европей-
ской безопасности, оборонной тематике. Ожидается, что 
депутаты также станут вносить предложения по сближе-
нию законодательств двух стран, отслеживать работу 
франко-германского совета министров, который регу-
лярно собирается, начиная с 2003 года. Правда, их пред-
ложения не будут иметь законодательной силы, а будут, 
скорее всего, носить рекомендательный характер.

Первое заседание франко-германской ассамблеи 
должно состояться 25 марта в Париже. Хотя его повестка 
дня пока не обнародована, как заявила председатель 
фракции Социалистической партии в нацсобрании Ва-
лери Рабо, речь может пойти о вопросах, которые «вызы-
вают трения», а именно о размере французского внеш-
него долга и уровне инвестиций в экономику Германии.  
Причем ассамблея будет функционировать автономно 
от прочих структур ЕС и, что не исключено, выступать с 
независимыми едиными инициативами Берлина и Пари-
жа по вопросам, имеющим ключевое значение для Евро-
союза.  

СКАНДАЛ В США вскрыли факты взяток для поступления в престижные вузы

Фальш — билет
Константин Волков

К
оррупционная схема, по-
зволяющая за взятки по-
ступить в самые престиж-

ные американские вузы, такие 
как UCLA, Джорджтаунский, 
Йельский, Стэнфордский уни-
верситеты, Университет Уэйк-
Форест, была вскрыта сотрудни-
ками правоохранительных орга-
нов. Об этом заявил прокурор 
штата Массачусетс Эндрю Лел-
линг на пресс-конференции. 

По подозрению в даче и полу-
чении взяток были арестованы 
33 родителя, один инспектор 
вуза, а также девять спортивных 
тренеров. Задержание послед-
них связано с тем, что при посту-
плении в американские вузы 
большое значение придается 
спортивным успехам абитури-
ентов.

Как заявил прокурор, «на 
каждого студента, поступившего 
с помощью взятки, приходится 
один подлинно талантливый мо-
лодой человек, которой не смог 
поступить». Размер взятки мог 
достигать нескольких сотен ты-
сяч долларов.

Расследование охватило пе-
риод 2009—2019 годов. Как выя-
снилось, калифорнийская коуч-
консалтинговая компания The 
Key и некоммерческий фонд Key 
Worldwide Foundation (обеими 
структурами владеет главный 
обвиняемый по делу Уильям 
Сингер) «помогали» желающим 
с поступлением в престижные 
вузы, заработав на этом порядка 
25 миллионов долларов. В част-

ности, взятки получали тренеры, 
которые приписывали абитури-
ентам несуществующие спор-
тивные успехи. Фирма «коррек-
тировала» фотографии абитури-
ентов с помощью фотомонтажа 
или занималась прямыми подло-
гами. Кроме того, к сдаче вступи-
тельных экзаменов привлекали 
опытных педагогов, которые ис-
правляли ошибки поступающих, 
а порой просто сдавали за них 
необходимые для поступления 
тесты. Фигурантами дела оказа-
лись в том числе голливудские 
актрисы Лори Лафлин (сериал 
«Полный дом») и Фелисити Хаф-

фман (сериал «Отчаянные домо-
хозяйки»). Первая, как считает 
следствие, заплатила 500 тысяч 
долларов, чтобы две ее дочери 
поступили в Университет Юж-
ной Калифорнии, вторая отдала 
15 тысяч долларов за то, чтобы 
дочь приняли в колледж. Сам Уи-
льям Сингер уже признал себя 
виновным на заседании феде-
рального суда в Бостоне и был от-
пущен под залог 500 тысяч дол-
ларов.

Как считают в ФБР, им удалось 
раскрыть одну из крупнейших 
в США мошеннических схем. 
Учитывая, что коррупция унич-

тожает репутацию вуза, причем 
в данном случае не одного, а зна-
чительной части ведущих уни-
верситетов США, ежегодно зани-
мающих верхние строчки в миро-
вых рейтингах образовательных 
учреждений и привлекающих 
студентов со всего мира, скандал 
обещает быть нешуточным. Тем 
более что аналогичные преце-
денты существуют — достаточно 
вспомнить скандал вокруг Уэль-
ского университета в Британии. 

Когда-то он находился в числе ве-
дущих вузов королевства, но че-
реда коррупционных скандалов 
привела к его ликвидации в 2011 
году. 

Студенты Иордании, Ирака, 
Ливана и Туниса создали в 2016 
году движение «Университеты 
против коррупции», к которому 
за короткое время присоедини-
лись более двух тысяч участни-
ков. Проблема оказалась на-
столько серьезной даже в разви-
тых странах, что, например, ве-
дущий новозеландский Универ-
ситет Окленда еще в 2010 году за-
пустил «горячую линию», по ко-
торой можно рассказать о своих 
подозрениях касательно мошен-
ничества  при поступлении 
в учебное заведение.

Что интересно, исследователи 
давно разложили по полочкам 
причины коррупции в высшем 
образовании. В их числе неболь-
шие зарплаты преподавателей, 
погоня за финансированием, 
клиентские отношения «спонсор 
— вуз» и многое другое. А профес-
сор социологии Университета 
Огайо Винсент Росиньо даже опу-
бликовал в 2015 году статью 
«Университетская бюрократия 
как организованная преступ-
ность». Но тем не менее никто не 
знает, как с этим бороться. Ско-
рее всего, и нынешний скандал в 
США тоже не даст долгосрочных 
результатов, накажут виновных 
и вернутся к привычному стилю 
работы. 

КОНФЛИКТ 

Верховная рада 
обсуждает 
тотальную 
украинизацию

ОСТАВЯТ 
ТОЛЬКО МОВУ
Павел Дульман 

Украинский парламент на теку-
щей пленарной неделе продол-
жил обсуждение во втором чте-
нии закона №5670-д («Об обес-
печении функционирования 
украинского языка как государ-
ственного»), который его крити-
ки называют законом о «тоталь-
ной украинизации». К докумен-
ту было подано более двух тысяч 
поправок, и, как предсказывают 
местные наблюдатели, он будет 
принят к окончанию президент-
ской избирательной кампании, 
поскольку «мова» входит в пред-
выборную стратегию Петра По-
рошенко.

О новом законопроекте в Кие-
ве заговорили после того, как год 
назад Конституционный суд 
признал недействительным не-
навистный местным национали-
стам закон «Об основах государ-
ственной языковой политики», 
предполагавший фактическое 
равноправие русского и украин-
ского языков. Возникший право-
вой вакуум депутаты заполнили 
только украинским языком. Уже 
в первом чтении, осенью прош-
лого года, предполагался полный 
переход всех сфер жизни на 
мову, в первую очередь — в до-
школьных, средних и высших 
учебных заведениях, в том числе 
на территориях компактного 
проживания национальных 
меньшинств. Только на украин-
ском языке должны будут ве-
стись культурно-массовые меро-
приятия, театральные представ-
ления, а также любые публич-
ные мероприятия — конферен-
ции, симпозиумы, форумы.

Полностью украинизируется 
кинематограф — все фильмы 
должны сниматься на государст-
венном языке, а если сценарий 
предполагает русскую речь — 
должны быть титры. К слову, ти-
тровать депутаты предложили 
и театральные постановки, но не 
пояснили, как это можно сде-

лать технически. Для радио и те-
левидения вводится 90-процен-
тная квота на украинский язык в 
эфире. Электронным СМИ, ко-
торые сегодня преимуществен-
но русскоязычные, в том числе и 
откровенно русофобские, депу-
таты обяжут сделать украин-
скую версию, причем откры-
ваться она должна по умолча-
нию. То же требование распро-
страняется и на сетевую торгов-
лю, в том числе в мобильных 
приложениях. Украинский ста-
нет единственным языком в ре-
кламе, а для издательств вводит-
ся правило — суммарный тираж 
на иностранных языках не дол-
жен превышать тираж на укра-
инском. Полностью перейдет на 
мову украинское чиновничест-
во — для них вводится обязатель-
ная сертификация на знание 
украинского, а также персонал 
магазинов, ресторанов, парик-
махерских и иных заведений 
сервиса.

За нарушение закона, соблю-
дение которого будут блюсти 
«мовные инспекторы», вводятся 
различные штрафы — от 100 до 
300 необлагаемых налогом ми-
нимумов. Попытки оспорить за-
кон и нарушить монополию 
мовы в том или ином регионе 
приравниваются к посягательст-
ву на госстрой и целостность го-
сударства, что наказывается де-
сятилетним тюремным заключе-
нием.

Законопроект был раскрити-
кован с разных сторон. Так в том 
числе из-за него международная 
правозащитная организация 
Freedom House опустила Украи-
ну в своем рейтинге свобод. 
Он привел к очередному обо-
стрению в отношениях Киева 
и Будапешта, причем в этом спо-
ре венгерскую сторону недавно 
поддержал Вашингтон. И даже 
комиссар Совета Европы по пра-
вам человека Дуня Миятович ре-
комендовала Верховной раде 
не торопиться с его принятием 
до президентских выборов, что-
бы «сбалансировать легитим-
ную цель поддержки госязыка 
и обязанность защищать и под-
держивать использование язы-
ков меньшинств и сохранять 
культурное разнообразие». 

Альбион уходит
в туман

Причем тогда аргументы 
Мэй выглядели гораздо 
убедительнее, чем в ходе 

ее нынешних выступлений перед 
депутатами. Кстати, в одном из 
них, во вторник, Мэй намекнула, 
что вариант «остаться» все еще в 
игре. Правда, останется ли при та-
ком раскладе в своем кресле сама 
премьер — большой вопрос. А пока 
британцы ждут голосования об от-
срочке «брекзита», которая гипо-
тетически позволит Лондону по-
лучше подготовиться к выходу 
или, напротив, провести повтор-
ный референдум о том, быть или 
не быть Британии в Евросоюзе. 
Перспективы Альбиона весьма ту-
манны, и ставки местные букме-

керы вовсю принимают, причем 
на абсолютно любые варианты 
развязки. Между тем министр фи-
нансов Великобритании Филип 
Хаммонд предупредил народных 
избранников, что выход страны из 
ЕС без соглашения приведет к за-
медлению темпов роста нацио-
нальной экономики в долгосроч-

ной перспективе. Пока политики 
голосуют, финансисты продолжа-
ют подготовку к выходу из Евро-
пейского союза без «постразвод-
ного» соглашения. В этом случае 
страна выйдет и из европейского 
таможенного союза и общего рын-

ка, следовательно, на ее границах 
появятся пункты таможенного 
контроля. В среду министерство 
внешней торговли Британии пред-
ставило временные тарифы на им-
порт продовольствия в случае 
«брекзита» без соглашения с Ев-
росоюзом. Это насущный вопрос, 
ведь, по данным немецкого изда-
ния Die Welt, 51 процент всех про-
дуктов, потребляемых в Брита-
нии, в том числе их знаменитый 
вечерний чай, поступает из дру-
гих стран. Судя по данным, кото-
рые, в свою очередь, публикует 
The Guardian, после 29 марта бри-
танские потребители рискуют 

остаться в в буквальном смысле 
на бобах. Примерно на 7 процен-
тов вырастут цены на мясо, на 
24 процента — на тунца, станет до-
роже сыр Чеддер. По информации 
издания,  ожидается повышение 
цен на импортные шерстяные 
пиджаки  — на 12 процентов, и 
даже на готовые автомобили — на 
10,8 процентов. 

ФБР назвало одной из крупнейших 
мошеннических схем нынешний 
скандал вокруг взяток для поступле-
ния в престижные вузы. 

А К Ц Е Н Т

Британские букмекеры принимают 
ставки на абсолютно любые варианты 
развязки ситуации вокруг «брекзита»

Для радио 
и телевидения 
вводится 
90-процентная 
квота 
на украинский 
язык в эфире

Польше, Чехии 
и Венгрии нужно 
было подписать 
декларацию 
под условным 
названием «Три нет»

Новая структура 
позволит Берлину 
и Парижу давать 
единые сильные 
ответы на серьез-
ные вызовы, кото-
рые стоят перед ЕС

— Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/1664775

— За ситуацией следите на сайте 
rg.ru/sujet/5726

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

По данным Business insider, в Международной ассо-

циации воздушного транспорта (ИАТА) обращают 

внимание на то, что до сих пор нет ясности, как бу-

дет выглядеть ситуация с полетами британских авиа-

линий в странах — членах ЕС. В случае выхода Брита-

нии без соглашения времени на двусторонние пере-

говоры не останется и придется действовать по си-

туации. По заказу ИАТА эксперты консалтинговой 

компании «Тейлор» провели анализ и выявили четы-

ре области, ситуация в которых в этом случае может 

стать критической. Первое — это договоры и согла-

шения в сфере услуг воздушных перевозчиков, вто-

рое — вопросы безопасности полетов, третье — до-

смотр пассажиров и багажа, и четвертое — погранич-

ный контроль. 

В своем последнем заявлении в конце февраля ИАТА 

подчеркнула, что в ведущихся трехсторонних перего-

ворах был продемонстрирован здравый подход к со-

хранению авиасообщения между Великобританией и 

Евросоюзом: «Если все кончится «брекзитом» без ком-

промисса, последние предложения ЕС — и это является 

ключевым для британского правительства — устранят 

многие недоразумения для туристов и бизнеса, плани-

рующих авиаперевозки после 29 марта. Однако эти 

предложения являются временной мерой. Только ком-

плексное соглашение гарантирует беспроблемное ави-

асообщение, на которое рассчитывают пассажиры». 

Таким образом, сохранению нынешнего уровня авиа-

перевозок ничто не угрожает, но ИАТА призывает сто-

роны подумать о будущем. 
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Шутники в Британии поговаривают, 
что действия премьера Мэй имеют 
одну цель: сделать так, чтобы 
Британия осталась в Евросоюзе.

1
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МУЗЫКА Главная группа 
Латвии BrainStorm начинает 
тур по России

Кузены с Запада

Александр Алексеев

Они дружат с космонавтом Сергеем Рязанским и ездят в 
Звездный городок. Их приглашают на один из главных в 
Европе рок-фестивалей — английский «Гластонбери», но 
оттуда они все равно спешат в Тверскую область, на «На-
шествие». В друзьях у них — группы «ЧайФ», «Би-2», «Ка-
ста», писатель Евгений Гришковец… Кто-то из их друзей, 
возможно, появится в зале или на сцене в концертом 
туре BrainStorm по России, в поддержку нового альбома 
Wonderful Day. А заодно и фильма Кирилла Плетнева 
«Семь ужинов», где музыканты предстанут уже в неожи-
данном амплуа. Обо всех своих недавних премьерах 
BrainStorm рассказали обозревателю «РГ». А еще о том, 
за что они благодарны «Формуле-1» и Comedy Club. 

В фильме «Семь ужинов» вы стали и актерами, и испол-
нителями главной музыкальной темы — песни «Мо-
тив». Вам самим кем больше быть понравилось? 

МАРИС МИХЕЛЬСОНС (КЛА-

ВИШНИК): Мы посмо-
трели фильм не-
сколько дней назад и 
были приятно взвол-
нованы. Всем сове-
туем это легкое ро-
мантичное кино про 
реальную жизнь, 
про отношения на 
грани развода, когда 
люди пытаются воз-
родить то, что было 
когда-то.
РЕНАРС КАУПЕРС (СОЛИСТ): 
Это второй раз, когда в фильме снимается вся группа. За-
ключительная сцена нам очень запомнилась: были силь-
ный дождь и безумный холод, а финальный кадр снимал-
ся уже на рассвете. Песня «Мотив» — очень интересная. 
Ее написал композитор Артем Михаенкин, который и до 
этого был знаком с нашей музыкой. Даже использовал 
одну из них — «На заре» — в оформлении предыдущего 
фильма Кирилла Плетнева «Без меня». 

Начиная с первой песни «Когда весна» создается впечат-
ление, что этот альбом легкий, воздушный, элегантный, 
летучий… Название диска переводится на русский как 
«Прекрасный день».

РЕНАРС: Как мы иногда говорим между собой — каждый из 
нас создает настроение этого дня, любого мгновения и в 
принципе настроение своей жизни. 

Все новые песни BrainStorm неизменно сравнивают со 
звучанием главного вашего хита — Maybe. Отчего вы не 
продолжили играть в том успешно электронном роман-
тичном поп-саунде? 

МАРИС: У группы уже долгая история, и стоять на месте 
было бы излишним. Ни нам, ни зрителю это не было бы 
интересно. Перед песней Maybe тоже были песни с при-
знанием, например My Star, которая заняла 3-е место на 
«Евровидении»… 
КАСПАРС РОГА (УДАРНИК): Хочется менять амплуа. Если сравни-
вать с жизнью актеров — скучно все время в ужастиках иг-
рать, или в амплуа любовников! Вот, например, Джим Кер-
ри — он же отличный драматический актер, с задатками к 
серьезным ролям, а все его воспринимают как комика. 

Вы — самая известная группа из бывшего СССР на Запа-
де. Да и на английском поете хорошо.  Но, кажется, что 
чаще все-таки выступаете в России?  

КАСПАРС: У нас все получилось как бы само собой, очень 
натурально и без помощи продюсеров. Появилась 
Maybe, потом состоялся дуэт с «Би-2», ну и понеслось… 

РЕНАРС: Мы пришлись по душе вашему зрителю, да и нам 
было комфортно здесь. И, конечно, знание русского языка, 
которым мы владеем лучше, чем английским — важно. Рус-
ский — наш второй язык. Еще продюсер Алекс Сильва гово-
рил, что нас воспринимают на Западе как strange cousin 
from East. Ну, типа: вы приглашаете его на все дни рожде-
ния, и он повсюду появляется, но его как-то все немного 
стесняются. Мол, такой он — странный кузен с Востока. 

Вы пели с «ЧайФом», «Би-2», «Кастой», Гришковцом. 
На новом альбоме — с Мариной Кравец... Наши музыкан-
ты хотят с вами спеть, или это вы их приглашаете?

РЕНАРС: До случая с Мариной Кравец все предложения на-
ходили нас сами. Мы всегда принимали эти входящие 
звонки, и они всегда были точно в цель. Марине же мы 
предложили принять участие в этой песне сами. Случай-
но встретились в самолете по дороге на «Формулу-1», ко-
торая проходила в Сочи. И мы и она — там выступали. Вот 
и разговорились. На тот момент мы знали Марину по 
Comedy Club, были ее поклонниками. И нам было прият-
но осуществить эту коллаборацию.   

Замечательная финальная баллада на латышском ис-
полнена под фортепиано. Название ее переводится как 
«Первый латыш в космосе».  Отчего вас так заинтере-
совала эта тема, и планируете ли вы предпринять что-
то, дабы отправиться в космос?

РЕНАРС: Эта песня там находится чисто по драматургии, не 
более того. Она была первой, которую мы сочинили. 
Тема космоса пришла из песни Ингарса (Ингарс Вилюмс 
— бас-гитарист BS) Wonderful Day и из сотрудничества с 
российским космонавтом Сергеем Рязанским. 
МАРИС: И потом клип появился, снятый с помощью Сергея 
частично на МКС и затем в Таллине. Поэтому тема кос-
моса она как-то гармонично рядом с нами появилась.   

Сара Брайтман собиралась лететь, прошла подготовку 
в отряде космонавтов, но потом  передумала — пожалела 
время и побоялась за свое здоровье. 

МАРИС: По-моему, это отговорка, а главная причина — по-
лет дорого стоит. Но мы при встрече поинтересуемся. 

Ренарс Кауперс: Мы пришлись по душе вашему зрителю и нам 
комфортно здесь.

Каждый из них 
создает настрое-
ние дня, любого 
мгновения 
и настроение 
всей жизни

ВЫСТАВКА Сокровища императорского дворца Гугун — в Музеях 
Московского Кремля

Китайские церемонии

Жанна Васильева

В 
Музеях Московского 
Кремля открывается 
выставка «Сокровища 
императорского двор-
ца Гугун. Эпоха про-
цветания Китая в XVIII 
веке». Из знаменитого 
музея в Пекине в Мо-
скву привозят более 

ста раритетов, в том числе сим-
волы власти, парадные одеяния 
императоров и императриц, 
украшения, портреты, произве-
дения живописи и каллиграфии, 
документы, мемориальные вещи 
эпохи императора Цяньлуна 
(1736—1796). О выставке расска-
зывает Елизавета Волчкова, на-
учный консультант проекта «Со-
кровища императорского дворца 
Гугун». 

Со времен фильма Бертолуччи 
«Последний император» образ 
Запретного города пленяет во-
ображение. Город, где жили 24 
императора Поднебесной, се-
годня носит название «Бывший 
дворец», или «Гугун». Выстав-
ка из Музея дворца Гугун в Музе-
ях Московского Кремля обеща-
ет познакомить с жизнью это-
го дворца? 

ЕЛИЗАВЕТА ВОЛЧКОВА: Выставка, по-
священная Запретному городу, 
его структуре и повседневной 
жизни, была показана в Музеях 
Московского Кремля в 2007 году. 
Нынешний проект — ее продол-
жение. Он посвящен в большей 
степени дворцовым церемониям 
и правлению императора Цянь-
луна (1736—1796), одного из са-
мых ярких правителей империи 
Цин.

Страстное коллекционирова-
ние Цяньлуна было связано с на-
ступлением новой эпохи и же-
ланием сохранить уходящую 
натуру? 

ЕЛИЗАВЕТА ВОЛЧКОВА: В определенной 
степени. Маньчжуры — создатели 
империи Цин — пришли к власти в 
Китае при уникальных обстоя-
тельствах. Они были завоевателя-
ми, но им не пришлось брать сто-
лицу. К тому моменту, когда они 
вошли в страну, столица уже пала 
под натиском повстанцев, а по-
следний минский император по-
весился. Поэтому маньчжуры 
имели возможность позициони-
ровать себя как восстановители 
порядка и легитимные преемники 
предыдущей, китайской, дина-
стии, и официальная идеология 

цинской империи во многом 
строилась именно на закрепле-
нии этой преемственности. На-
пример, первое, что было сделано 
после взятия Пекина, — это прове-
дение погребальных обрядов по 
последнему императору Мин. 

Они хоронили его по маньчжур-
ским обычаям или китай-
ским?

ЕЛИЗАВЕТА ВОЛЧКОВА: У маньчжуров 
было принято кремирование при 
погребении. Но в китайский ри-
туал это совершенно не вписыва-
лось. Поэтому погребальный ри-
туал был изменен на китайский. 
Цинские погребения похожи на 
погребения эпохи Мин. Это под-
земные усыпальницы, вынесен-
ные за пределы города, к кото-
рым ведет «дорога духов». 

Но как это связано с коллек-
цией? 

ЕЛИЗАВЕТА ВОЛЧКОВА: Маньчжуры 
должны были вписать себя в мно-
готысячелетнюю историю Китая. 
Они представали как ее наслед-
ники и в политическом, и в куль-
турном смысле. Для Китая, поми-
мо соблюдения обрядов импера-
торского культа и поддержания 
конфуцианских норм, например, 
«сыновней почтительности», 
большое значение имело понима-
ние и следование культурной тра-
диции. Создание коллекции про-
изведений искусства и составле-
ние библиотек, поддержка интел-
лектуальных проектов, написа-

ние истории предыдущей импе-
рии — все это было частью куль-
турной легитимации династии. 
Иначе говоря, если маньчжур-
ский император хотел показать, 
что он не «варвар» из-за Великой 
китайской стены, что он может 
претендовать на интеллектуаль-
ное лидерство, то он должен был 
это доказывать — и Цяньлун это 
доказывал всю свою жизнь. 

Вкус Цяньлуна определял кол-
лекцию? 

ЕЛИЗАВЕТА ВОЛЧКОВА: Безусловно. 
Хотя какие-то вещи покупались, 
приносились в дар, но многие им-
ператор заказывал сам в дворцо-
вых ремесленных мастерских и у 
придворных художников. И его 
заказы были очень конкретны: 
он говорил, что рисовать, на ка-
кую тему, из какого материала, 
какого цвета. Есть воспомина-
ния, что он стоял за спиной у ху-

дожников и объяснял, что так 
всадников не рисуют. Мол, я сей-
час покажу, как нужно рисовать 
— и приносил собственноручно 
выполненный эскиз.

Император Цяньлун закрыл 
Китай для иностранцев. Тогда 
откуда взялся портрет рабо-
ты итальянского художника? 

ЕЛИЗАВЕТА ВОЛЧКОВА: В Китае был 
жесткий контроль над внешней 
торговлей. Очень четко регла-
ментировалось, кто торгует, с 
кем, где, когда и какими товара-
ми. Изоляция предполагала огра-
ничение передвижения ино-
странцев по Китаю, ограничения 
свободной торговли и изучения 
китайского языка для иностран-
цев. Но в основном это казалось 
тех, кто относился к неблагород-
ному, с точки зрения того време-
ни, торговому сословию. Но не 
только торговля интересовала 
европейцев в Китае. С конца XVI 
века в Китай начинают приез-
жать иезуиты, которые работают 
как миссионеры, проповедуя 
христианство. Как раз к ним от-
ношение цинских императоров 
долгое время было самое благо-
склонное; у прадеда и деда Цянь-
луна даже были наставники-ие-
зуиты, которые учили их запад-
ным наукам — музыке, математи-
ке. Именно они знакомят Китай с 
механическими часами и… пуш-
ками. Иначе говоря, они факти-
чески были посредниками между 
культурой Европы и Китая. Кста-
ти, в конце XVII века иезуиты 

были консультантами и перевод-
чиками при заключении Нерчин-
ского договора Китая с Россией.

Цяньлун сидел на троне 63 года. 
Что это была за личность?

ЕЛИЗАВЕТА ВОЛЧКОВА: Китайский им-
ператор — это институт. Мемуа-
ров об императорах оставлять 
было не принято. Но поскольку 
Цяньлун лично писал указы, сти-
хи, моральные наставления, то 
про него известно больше. Ему 
повезло при восхождении на пре-
стол, в отличие от его отца — у 
него не было сильных конкурен-
тов. Дело в том, что в маньчжур-
ской традиционной модели влас-
ти высшие решения принима-
лись старшими представителями 
клана. Правитель в этой системе 
во многом зависим от родствен-
ных связей. Отец Цяньлуна, ут-
верждая свою личную власть, 
опирался на бюрократические 
институты. Иначе говоря, поста-
вил бюрократическую иерархию 
выше родственной. Это очень 
важный шаг в процессе перехода 
от маньчжурской модели власти 
к китайской. 

Со времен фильма Бертолуччи 
«Последний император» Запретный 
город пленяет воображение.

ТЕАТР Школа 
современной 
пьесы примет 
участие 
в «Русских 
сезонах» 
в Германии

СЦЕНА, 
А НЕ СТЕНА
Варвара Карпеева

В Германии в рамках проекта 
«Русские сезоны» Министерства 
культуры РФ будут показаны 
спектакли московского театра 
«Школа современной пьесы».

Гастроли пройдут в Россий-
ском доме науки и культуры в 
Берлине, на базе которого в де-
кабре 2018 года был открыт за-
рубежный филиал этого театра. 
Лозунг проекта: «Берлинская 
сцена, а не берлинская стена». 

«Это делается, чтобы жители 
Берлина приходили, знакоми-
лись с нашими замечательными 
актерами, спектаклями и режис-
сурой. Тем более что все спекта-
кли сопровождаются специаль-
но подготовленными субтитра-
ми на немецком языке», — рас-
сказал  руководитель Российско-
го дома науки и культуры в Бер-
лине Павел Извольский. 

«Каждый спектакль будет 
идти во всем своем объеме и во 
всех своих компонентах, — зая-
вил режиссер и худрук ШСП Ио-
сиф Райхельгауз. — Зрители, при-
шедшие на наши спектакли, уви-
дят именно то, что видят и наши 
зрители в Москве. Филиал мо-
сковского театра в Германии — 
совместный проект «Школы сов-
ременной пьесы» и Россотруд-
ничества, Российского дома в 
Берлине. И цель создания филиа-
ла — это не просто пропаганда 
русского театра в Европе и при-
влечение к современному рос-
сийскому театральному искус-
ству германской публики. Этим 

занимаются многие наши теа-
тры на гастролях в Германии. 
Уникальность в том, что «Школа 
современной пьесы» показывает 
свои спектакли в Берлине на по-
стоянной основе. В перспективе 
у нас есть уже и наметки неких 
совместных работ с артистами 
берлинских театров, и мы над-
еемся, что начнем выпуск спек-
таклей с участием российских и 
германских исполнителей. Это 
будет особый способ интеграции 
двух театральных культур». 

В Берлине уже видели спекта-
кли ШСП «Спасти камер-юнкера 
Пушкина», «Русское горе… от 
ума», «Вредные советы», «Ши-
нель/Пальто», «Дом». На очере-
ди — постановки «Умер-шмумер, 
лишь бы был здоров», «Дурочка 
и зэк», «Подслушанное, подсмо-
тренное, незаписанное», «Го-
род», «Фрейд» и «Вечер теа-
тральной байки». 

КНИГИ Более 500 российских 
новинок представили 
на книжной ярмарке в Лондоне

Естественный 
отбор

Мария Воронова

В столице Великобритании в 
48-й раз проходит The London 
Book Fair. 

Российский стенд, где можно 
найти продукцию более 30 изда-
тельств, украшает выставка ра-
бот художников-графиков Анд-
рея Костина, Игоря Олейникова 
и Сергея Алимова. Эта экспози-
ция приурочена к 220-летию со 
дня рождения Пушкина и 210-ле-
тию со дня рождения Гоголя. 

На российском стенде можно 
найти не только произведения 
современных отечественных пи-
сателей, документальную, обра-
зовательную и детскую литера-
туру, но и книги, изданные за 
границей по программе грантов 
Института перевода. 

В программе ярмарки запла-
нированы различные дискуссии: 
от «круглого стола» на тему «Как 
отбираются книги для перевода 
и как этот отбор отображает ли-
тературную сцену России» до 
обсуждения «Женщины в лите-
ратуре и литературном перево-
де: реалии и стереотипы». 

На разных площадках Лондо-
на проходят встречи с россий-
скими авторами: например, пре-
зентация переведенного на ан-
глийский язык романа Гузели 
Яхиной «Зулейха открывает гла-
за», а Алексей Иванов предста-
вит первую серию посвященного 
легендам Урала документально-
го проекта «Хребет России».

The London Book Fair прохо-
дит с 12 по 14 марта в выставоч-
ном центре Earls Court Two. 

А К Ц Е Н Т

Заказы императора были очень 
конкретны: он говорил, что рисовать, 
на какую тему, из какого материала, 
какого цветаВ Берлине покажут спектакль ШСП 

«Подслушанное, подсмотренное, 
незаписанное».
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КСТАТИ

Выставка будет открыта с 15 марта 

по 30 мая в выставочных залах 

Патриаршего дворца и Успенской 

звонницы. Цена билета 500 руб. 

для всех категорий граждан.

Справка «РГ» 

Запретный город построен по китайским меркам недавно — в 1420 

году — и был дворцовой резиденцией последних двух империй, Мин и 

Цин. Поэтому большая часть императорской коллекции произведе-

ний искусства содержит вещи, относящиеся именно к этим двум эпо-

хам. В XVIII веке, во время правления императора Цяньлуна и благода-

ря его усилиям, коллекция существенно расширяется и начинает на-

считывать более миллиона предметов.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Регнацкий: Москва привлекает туристов прежде всего 
своей безопасностью

Спокойный город
Любовь Проценко

С 
приходом весны на улицах 
Москвы становится все 
больше людей. Москвичи 

выходят на свежий воздух, чтобы 
принять участие в городских фе-
стивалях и праздниках, прогу-
ляться по пешеходным зонам, 
благо их в городе все больше. 
Вдвое выросло за последние годы 
и количество туристов. Насколь-
ко безопасно могут чувствовать 
себя жители столицы и ее гости, 
выходя в город? Особенно в дни, 
когда московские улицы и пло-
щади буквально заполонены 
миллионами людей? Об этом бе-
седа корреспондента «РГ» с руко-
водителем департамента регио-
нальной безопасности и проти-
водействия коррупции Москвы 
Владимиром Регнацким.

Владимир Владимирович, по-
зади 8 Марта и фестиваль 
«Московская Масленица», а 
там недалеко уже и до Дня По-
беды. На улицы города снова 
выйдут миллионы москвичей и 
гостей. Вы наверняка уже ду-
маете, как обеспечить их без-
опасность?

ВЛАДИМИР РЕГНАЦКИЙ: В Москве по-
чти круглый год проходят сотни 
крупных мероприятий и мас-
штабно отмечаются различные 
праздники. Механизм взаимо-
действия правоохранительных 
органов и исполнительной влас-
ти в это время отработан до мело-
чей. Например, во время «Мо-
сковской Масленицы», которая 
нынче впервые широко шагнула 
за пределы центра города, в ка-
ждом округе мы создали специ-
альный штаб подготовки к фести-
валю. Заранее продумали фор-
мат взаимодействия в непредви-
денных ситуациях. Активисты 
общественных пунктов охраны 
порядка и специалисты по без-
опасности вместе с кинологами и 
служебными собаками провери-
ли каждую праздничную площад-
ку и территории, прилегающие к 
ней. А учитывая гастрономиче-
ский характер фестиваля, управ-
ление Роспотребнадзора проин-
спектировало все уличные кафе и 
торговые павильоны на их соот-

ветствие санитарно-гигиениче-
ским нормативам. Итог? Более 5 
миллионов москвичей и гостей 
спокойно отгуляли праздник, 
развернувшийся на 24 площад-
ках, продегустировали свыше 
200 разновидностей блинов. И 
при таком скоплении народа — 
практически ни одного ЧП. 

Приход весны вносит какие-то 
коррективы в работу вашего 
департамента? 

ВЛАДИМИР РЕГНАЦКИЙ: Безопасность 
— понятие вневременное. Она не 
меньше нужна и когда в столице 
проходит фестиваль «Путешест-
вие в Рождество», и когда мо-
сквичи готовятся к Новому году. 
Особенность весны разве что в 
том, что начинается еще и фут-
больный сезон. А это значит, что 
после зимнего перерыва почти 
еженедельно почти на всех стади-
онах проходят матчи. Координа-
цией безопасности спортсменов 
и болельщиков во время их про-

ведения тоже занимается наш де-
партамент. В прошлом году Мо-
сква впервые приняла у себя и 
чемпионат мира по футболу. 
Всем, кто приехал на него, он за-
помнился гостеприимством мо-
сквичей и ощущением безопа-
сности в городе. И это для нас ста-
ло лучшей наградой.

Как вы оцениваете общую куль-
туру поведения москвичей? 
Она изменилась за последние 
годы? Что в целом можно ска-
зать о народных гуляниях, ко-
торые теперь проходят в сто-
лице по несколько раз в год? 

ВЛАДИМИР РЕГНАЦКИЙ: Если бы Мо-
сква не воспринималась в мире 
как абсолютно безопасный го-
род, где живут люди, готовые в 

любой момент протянуть руку 
помощи, разве приехали бы к нам 
из-за рубежа и других регионов 
страны более 23,5 миллиона ту-
ристов? Это в два с лишним раза 
больше, чем принимал город в 
2010 году. Случаи правонаруше-
ний в ходе самых массовых гуля-
ний в Москве единичные. Счи-
таю, что это заслуга и правоохра-
нительных органов, которые ста-
раются предусмотреть в ходе под-
готовки к праздникам любую ме-
лочь, и, конечно же, самих мо-
сквичей, их благожелательности, 
любви к своему городу. 

Ну а если все-таки попытать-
ся сравнить цифры? Стати-
стику происшествий на массо-
вых гуляниях сегодня и, скажем, 
лет десять назад? Когда ЧП 
было больше?

ВЛАДИМИР РЕГНАЦКИЙ: Это несравни-
мо. Десять лет назад в Москве 
просто не было таких массовых, 
масштабных праздников, собы-

тийный календарь был значи-
тельно беднее. 

Вы уже упомянули о взаимодей-
ствии властей города с обще-
ственностью. Это сотрудни-
чество реально помогает в деле 
обеспечения безопасности при 
проведении массовых меропри-
ятий?

ВЛАДИМИР РЕГНАЦКИЙ: Безусловно. 
Например, с помощью дружин-
ников в течение прошлого года 
выявлено и пресечено свыше 39 
тысяч правонарушений. Более 
того, 139 человек задержаны по 
подозрению в совершении пре-
ступлений. Ни один крупный 
праздник не проходит в городе 
без народных дружинников, они 
следят за порядком во всех ме-
стах массового скопления лю-
дей. Большую помощь правоох-
ранительным органам оказыва-
ют и общественные пункты ох-
раны порядка. Они ведут мони-
торинг на жилых территориях с 
точки зрения их антитеррори-
стической защищенности. Есть в 
Москве еще общественное объе-
динение «Безопасная столица», 
которое возглавляет депутат Мо-
сковской городской Думы Инна 
Святенко. С его членами мы 
тоже работаем в тесном сотруд-
ничестве. 

В последние годы Москва из-
вестна привлечением к обеспе-
чению правопорядка новых 
технологий...

ВЛАДИМИР РЕГНАЦКИЙ: Да, современ-
ный тренд — максимально ди-
станционные технологии — в пол-
ной мере реализуется в нашем го-
роде. В рамках государственной 
программы «Информационный 
город» у нас создана городская 
система видеонаблюдения, кото-
рая насчитывает порядка 200 ты-
сяч камер. Все данные с них хра-
нятся в Едином центре хранения 

данных и часто используются 
правоохранителями при рассле-
довании преступлений. Кроме 
того, Комплекс городского хо-
зяйства использует видеонаблю-
дение для контроля за уборкой и 
благоустройством территорий, 
транспортники с его помощью 
контролируют соблюдение пра-
вил парковки. На безопасность 
жилого сектора работают более 
100 тысяч подъездных камер, из 
которых треть уже обновлена. 
Еще порядка 20 тысяч камер ви-
деонаблюдения установлено во 
дворах жилых домов. Параллель-
но там устанавливаются новые 
камеры с круговым обзором в 
360 градусов, которые позволя-
ют наблюдать практически за 
всей территорией двора. 

Высокую эффективность пока-
зали видеокамеры высокого раз-
решения, способные распозна-
вать лица людей, когда-либо попа-
давших в поле зрения правоохра-
нительных органов. Пользуясь 
ими, видеоаналитики, в частности 
во время проведения чемпионата 
мира по футболу 2018 года, смо-
гли идентифицировать и задер-
жать более 100 человек, находив-
шихся в различных базах правоох-
ранительных органов, в том числе 
в базе федерального розыска. Еще 
раньше мы убедились в их эффек-
тивности в рамках пилотного про-
екта в Московском метрополите-
не. Будем и впредь увеличивать их 
количество в целом по городу. 

Продолжается в столице также 
работа по внедрению и других 
новшеств. Например, правитель-
ство Москвы приобрело комплекс 
беспилотных авиационных си-
стем. С его помощью полицейские 
смогут вести видеосъемку днем и 
ночью и на основе полученных ма-
териалов анализировать обста-
новку и фиксировать места проис-
шествий с получением 3D-моде-
лей объектов. 

АРМИЯ 

В учениях 
«Центр-2019» 
примут 
участие 
военные 
из Казахстана

УЧЕБНЫЙ БОЙ

Иван Петров

Контингент вооруженных сил 
Казахстана примет участие в 
российских стратегических ко-
мандно-штабных учениях 
«Центр-2019». Об этом в среду 
сообщил начальник Генераль-
ного штаба Вооруженных сил 
Российской Федерации генерал 
армии Валерий Герасимов.

Российский военачальник 
вчера встречался с начальни-
ком генерального штаба Казах-
стана генерал-лейтенантом Му-
ратом Майкеевым, а позднее со 
своим армянским коллегой ге-
нерал-лейтенантом Артаком 
Давтяном. 

После первой встречи гене-
рал Герасимов сообщил, что в 
текущем году спланирован ряд 
важных мероприятий по опера-
тивной и боевой подготовке и 
основное из них — участие ка-
захстанских военнослужащих в 
стратегическом командно-
штабном учении «Центр-2019».

Казахстан, по словам Вале-
рия Герасимова, является ос-
новным стратегическим союз-
ником и ближайшим партнером 
России в Центральной Азии. 

Генерал напомнил, что пла-
номерно идет успешное сотруд-
ничество не только на двусто-
ронней основе, но и на площад-
ках Организации договора о 
коллективной безопасности, 
Содружества Независимых Го-
сударств и в рамках Шанхай-
ской организации сотрудниче-
ства.

Российские и казахстанские 
военнослужащие, по словам на-
чальника Генерального штаба 
России, совершенствуют нашу 
единую региональную систему 
ПВО, а также осуществляют 
совместное планирование при-
менения вооруженных сил Рос-
сии и Казахстана. 

Генерал Герасимов не исклю-
чил практического сотрудниче-
ства с Казахстаном в борьбе 
против международного терро-
ризма.  

Напомним, командно-штаб-
ные учения «Центр-2019» 
пройдут в августе-сентябре на 
территории Центрального во-
енного округа. 

Это мероприятие станет 
главной проверкой боеготовно-
сти в этом году. 

РАКУРС 

В Москве 
пройдет 
культурный 
форум 

СПЕКТАКЛИ — 
ДЕТЯМ 
Сергей Жуков 

В центральном выставочном 
зале «Манеж» с 22 по 25 марта в 
четвертый раз пройдет Москов-
ский культурный форум. Ма-
стер-классы, дискуссии, перфор-
мансы и концерты в этом году 
будут посвящены Году театра. 
По оценкам организаторов, ме-
роприятия за четыре дня посетят 
не меньше 50 тысяч человек. Как 
рассказала куратор форума Ека-
терина Первенцева, «Манеж» 
разделят на несколько тематиче-
ских зон. С горожанами под од-
ной крышей встретятся библио-
теки, культурные центры, теа-
тры, музеи, парки и кинотеатры. 
О своем участии уже заявили Ин-
геборга Дапкунайте, Сергей По-
лунин, Александр Ширвиндт и 
другие медийные лица. Напри-
мер, телеведущая Софико Ше-
варднадзе пообщается при зри-
телях с министром Владимиром 
Мединским. На повестке серьез-
ная тема — как управлять культу-
рой. Не менее ожидаемое собы-
тие — спектакль-концерт с фраг-
ментами переписки Петра Чай-
ковского и На дежды фон Мекк. 
Главные роли здесь сыграют Ев-
гений Миронов и Ксения Раппо-
порт, а музыкально их поддер-
жит Симфонический оркестр 
Москвы «Русская филармония».  

По словам главы столичного 
департамента культуры Алексан-
дра Кибовского, впервые на фо-
руме пройдет детский день. Ма-
ленькие зрители, например, уви-
дят шоу Большого Московского 
цирка и услышат музыку из бале-
та «Щелкунчик». 

Полный список мероприятий 
появится на портале mos.ru в бли-
жайшие дни. Все мастер-классы и 
спектакли бесплатные. 

ИСТОРИЯ  Фонтаны — символы ВДНХ отреставрируют к маю 

Каменный цветок ожил 

Сергей Бабкин 

И
сторические фонта-
ны «Дружба наро-
дов» и «Каменный 
цветок» на ВДНХ от-
реставрируют до 
майских праздников. 
Об этом заявил мэр 
Сергей Собянин. 

Оба фонтана укра-
сили ВДНХ в 1954 году. «Дружбу 
народов» олицетворяют скуль-
птуры 16 девушек, символизиру-
ющие советские республики. Пре-
красно узнаваем и «Каменный 
цветок» с чугунными фонтанами в 
форме гусей и осетров. Материа-
лы для этих произведений бра-
лись эксклюзивные: и сусальное 
золото, и особое непрозрачное 
стекло — смальта. Во время упадка 

ВДНХ все это ветшало. И вот в кон-
це октября  началась реставрация. 
Девушки-республики были де-
монтированы и переехали в ма-
стерскую. Там их поверхность 
очистили до бронзы, потом слой 
за слоем нанесли 5 килограммов 
сусального золота. А для «Камен-
ного цветка» новую смальту ма-
стера делают и в Москве, и в 
Санкт-Петербурге. «А сколько за-
менено инженерных сетей! — за-
метил Собянин. — Более трех кило-
метров водоводов и 50 км элек-

трокабелей. Такие масштабные 
работы не проводились даже в со-
ветское время. А теперь мы воз-
вращаем ВДНХ исторический об-
лик». В конце апреля в Москве на-
чнется сезон фонтанов. И в числе 
прочих заработают и «Каменный 
цветок», и «Дружба народов».

Кроме объектов ВДНХ в городе 
восстановлено 1247 архитектур-
ных памятников. Собянин вручил 
нагрудные знаки «Почетных ре-
ставраторов Москвы» тем, кто 
лично принимал участие в воссо-

здании столичных достопримеча-
тельностей. Почетного звания 
удостоился художник-реставра-
тор Андрей Бринцев. Он восста-
навливал иконостасы и фрески 
Собора Василия Блаженного и Но-
водевичьего монастыря. Нагруд-
ный знак из рук мэра получил и 
архитектор Сергей Демидов. До 
мельчайших деталей восстанов-
ленный Андреевский зал Большо-
го Кремлевского дворца — одна из 
его  главных работ. Убранство это-
го зала создавалось в середине XIX 
века. Когда приступили к рестав-
рации, стали искать исконные 
чертежи. Материал для паркета 
давно уже не выпускался. Да и где, 
скажите на милость, искать обра-
зец? Нашли. В  старой коробке из-
под конфет в исторических архи-
вах ФСО. А как восстанавливали 

муаровое убранство на одном из 
объектов Сергея Демидова — вооб-
ще сюжет для сериала. Эту полу-
шелковую ткань с разноцветными 
переливами и всевозможными 
узорами делали на Павлово-По-
садском заводе. Приехали в этот 
древний город — а завод давно при-
казал долго жить. Швейные ин-
струменты были выброшены. Ра-
ботницы, когда-то шившие муар, 
— уже такие классические уездные 
бабушки. Но узнав о деле государ-
ственной важности, дамы сели за 
машинки и сами по старой памяти 
все восстановили. Так что отчасти 
новым образом Москвы мы обяза-
ны и им.   

По словам мэра, в ходе реставрации 
«Каменного цветка» и «Дружбы наро-
дов» было заменено более 3 км водо-
водов и 50 км электрокабелей.   

Владимир Регнацкий: Случаи право-
нарушений на массовых гуляниях 
в Москве становятся единичными.

А К Ц Е Н Т

Кроме объектов ВДНХ в городе восстанов-
лено 1247 архитектурных памятников

А К Ц Е Н Т

Сейчас за безопасностью жилого сектора 
в Москве следит более 100 тысяч камер, 
установленных в подъездах, и 20 тысяч 
камер во дворах домов  

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Информационное сообщение
Об исключении КБ «НОВОЕ ВРЕМЯ» (ООО)  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с аннулированием Банком России лицензии  на осущест-
вление банковских операций у Коммерческого банка 
«НОВОЕ ВРЕМЯ» (Общество с ограниченной ответс-
твенностью)  (регистрационный номер по Книге госу-
дарственной регистрации кредитных организаций 3492, 
номер по реестру банков — участников системы обяза-
тельного страхования вкладов 1003) и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 11 марта 2019 г. (протокол № 21) 
принято решение об исключении указанного банка из ре-
естра банков — участников системы обязательного стра-
хования вкладов с 4 марта 2019 г. на основании письма 
Банка России от 7 марта 2019 г. № 14-5-18/2462 о госу-
дарственной регистрации банка в связи с его ликвидаци-
ей (запись в Едином государственном реестре юридичес-
ких лиц от 4 марта 2019 г. № 2197700078761).

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией города Бе-
резники и Администрацией города Соликамска уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме общественных слушаний) по объ-
ектам государственной экологической экспертизы: проектная доку-
ментация по объекту «Строительство объектов системы ППД Чаш-
кинского месторождения (перевод на подтоварную воду)», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, проектная до-
кументация по объекту «Строительство объектов системы ППД для 
скважин №№ 569, 96, 129, 261, 401 Уньвинского месторождения», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство систем поддержа-
ния пластового давления с целью повышения нефтеотдачи продук-
тивных горизонтов Чашкинского нефтяного месторождения и сква-
жин №№ 569, 96, 129, 261, 401 Уньвинского нефтяного месторожде-
ния.

Проектируемые объекты системы ППД Чашкинского месторож-
дения располагаются в границах муниципальных образований «Го-
род Березники» и «Соликамский городской округ». Ближайшие насе-
ленные пункты — Косикова, Дурино, Еремино, Беленина, Чашкинцы. 
Проектируемые объекты системы ППД Уньвинского месторождения 
располагаются в границах муниципального образования «Город Бе-
резники», в районе населенных пунктов Палашер и Романово.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 
62.

Проектная организация — Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми:  г. Пермь, ул. Советской Армии, 
29, телефон для справок: 8(342) 233-75-17, главный инженер проек-
тов Пшеницына Ольга Валерьевна.

Органы, ответственные за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация города Березники, Администрация города Со-
ликамска.

Ознакомиться с материалами по объектам государственной эколо-
гической экспертизы, представить свои замечания и предложения 
в устной или письменной форме можно в период с 15 марта 2019 года 
по 15 апреля 2019 года по адресам:

— Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 53, кабинет № 4, 
управление по охране окружающей среды и природопользованию ад-
министрации города Березники, в рабочие дни с понедельника по чет-
верг — с 9.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 до 12.48), в пятницу — с 9.00 
до 15.00 (перерыв с 12.00 до 12.48). Телефоны для справок:  
8 (3424) 23-21-81, 23-56-00;

— Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 121, кабинет 
№ 1, отдел по экологии и природопользованию администрации горо-
да Соликамска, в рабочие дни: с 9.00 до 16.00 (перерыв с 13.00 
до 14.00). Телефон для справок: 8(34253) 7-70-11.

Итоговые мероприятия общественных слушаний состоятся:
— 16 апреля 2019 года в 10.00 по адресу: Пермский край, г. Соли-

камск, ул. 20-летия Победы, 106, Администрация города Соликамска, 
актовый зал; 

— 16 апреля 2019 года в 15.00 по адресу: Пермский край, г. Берез-
ники, ул. Пятилетки, 53, управление архитектуры и градостроительс-
тва администрации города Березники, актовый зал.

Принятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений в период до принятия решения о реализа-
ции намечаемой хозяйственной и иной деятельности обеспечивается 
в течение 30 дней после окончания общественных слушаний по элек-
тронному адресу главного инженера проектов: Olga.Pshenitsyna@pnn.
lukoil.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду согласно Федеральному закону от 
23 ноября 1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и в соот-
ветствии с требованиями Положения об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации, утвержденного Приказом Госкомэкологии от 
16 мая 2000 года №  372, АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» совместно с 
администрацией муниципального образования Тазовский район 
Ямало-Ненецкого автономного округа уведомляют о проведении об-
щественных обсуждений Технического задания на проведение оцен-
ки воздействия по проектной документации: «Терминал сжиженного 
природного газа и стабильного газового конденсата «Утренний». Вне-
сение изменений и дополнений».

Местоположение объекта: Российская Федерация, Ямало-Не-
нецкий автономный округ, Тазовский район, Гыданский полуостров, 
восточный берег Обской губы.

Цель намечаемой деятельности: Внесение изменений и допол-
нений в проектную документацию по объекту «Терминал сжиженно-
го природного газа и стабильного газового конденсата «Утренний».

Заказчик строительства объекта: ООО «Арктик СПГ 2», юри-
дический адрес: 629305, Российская Федерация, г. Новый Уренгой, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, ул. Юбилейная, д. 5, этаж 2, офис 
162, тел. 8 (3494) 92-22-42.

Разработчик проектной документации: АО «ЛЕНМОРНИИ-
ПРОЕКТ», юридический адрес: 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Ме-
жевой канал, д.3, корп.2, тел. (812) 703-40-10, факс (812) 703-49-70.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 16.03.2019 г.—16.06.2019 г.

Орган, ответственный за проведение общественных обсуж-
дений: Департамент имущественных и земельных отношений Адми-
нистрации Тазовского района (адрес: 629350, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, п. Тазовский, ул. Почтовая, д. 17, тел. 8 (34940) 2-15-
87, тел/факс: 8 (34940) 2-28-16).

Техническое задание на проведение оценки воздействия доступно 
для ознакомления с 16.03.2019 г. по адресам: 

д. 28;

д. 3;

д. 2.
Форма общественных обсуждений по Техническому зада-

нию: регистрация мнения общественности в письменном виде в об-
щественных приемных, а также в электронном виде по адресу: lenmor@
lenmor.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СПРАВКА «РГ»

По итогам 2018 года уровень преступности в Москве в расчете на 100 ты-

сяч человек по сравнению с 2012 годом сократился на 27,6 процента. Если 

в 2012 году было совершено 1552,1 преступления, то в 2018-м — 1123,8. По 

экспертным оценкам Центра мониторинга общественного мнения при пра-

вительстве Москвы, удовлетворенность горожан уровнем безопасности и 

правопорядка в столице выросла с 45,8 до 74 процентов.
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ШАХМАТЫ Россияне 
досрочно выиграли 
командный ЧМ в Астане

Отпразднуют 
за доской

Анна Козина

Мужская сборная России по шахматам обеспечила себе 
победу на командном чемпионате мира, который прохо-
дит в Астане. За тур до окончания соревнований наши 
гроссмейстеры занимают лидирующую позицию с 14 оч-
ками в активе. У ближайших преследователей, команд 
Англии и Индии, по 11 очков. Даже если соперники за-
вершат оставшиеся матчи в свою пользу и получат по два 
очка, они никак не смогут опередить россиян.

Досрочное чемпионство сборная России оформила 
благодаря результативной встрече восьмого раунда со 
шведами (3,5:0,5). Хотя не обошлось и без помощи не  
оправдавших ожиданий фаворитов из Китая. Под конец 
ЧМ они начали набирать очки, обыграв англичан 3:1, и 
еще могут побороться за пьедестал с 10 баллами. 

Возвращаясь к матчу Россия — Швеция, отметим, что 
Сергей Карякин за первой доской сыграл вничью. Своих 
оппонентов одолели Александр Грищук, Дмитрий Анд-
рейкин и 21-летний дебютант Владислав Артемьев, кото-
рый заслужил похвалу от более опытных партнеров по 
команде и тренеров. Именно он вывел Россию вперед в 
матче с США в седьмом раунде, что имело очень важное 
турнирное значение. Также за сборную выступает Ян Не-
помнящий, в этом туре оставшийся в запасе.

Мужская сборная России, которая сегодня уже в ранге 
чемпионов встретится с Индией, выиграла командный ти-
тул впервые за шесть лет. Наши гроссмейстеры уже стано-
вились лучшими на ЧМ в 1997, 2005, 2010, 2013 годах.

Что касается женской части соревнований, то преиму-
щество фавориток оказалось еще более подавляющим. 
Вчера китаянки обыграли команду США со счетом 3:1. 
Они показывают стопроцентный результат и теперь мо-
гут праздновать итоговую победу с 16 очками в турнир-
ной таблице.  Россиянки — Александра Костенюк, Валенти-
на Гунина, Александра Горячкина и Ольга Гиря (Екатери-
на Лагно была в запасе) — не оставили шансов соперницам 
из Венгрии (4:0). 

Перед решающим девятым туром наши шахматистки 
занимают второе место с 13 очками в активе. Третьими с 
отставанием в один балл идут украинки (12). У Грузии, с 
которой россиянкам предстоит играть сегодня, 11 очков. 
Так что борьба за серебряные и бронзовые медали развер-
нется нешуточная. 

БИАТЛОН   Гараничев стал 
седьмым в индивидуальной 
гонке на чемпионате мира

Мимо подиума

Иван Ильин 

Вчера в шведском Эстерсунде были разыграны очеред-
ные медали чемпионата мира по биатлону. «Золото» в 
индивидуальной мужской гонке на 20 км завоевал немец 
Арнд Пайффер. Второе место досталось болгарину Вла-
димиру Илиеву, а «бронза» — у норвежца Тарьея Бё. 

Этот чемпионат для российской сборной — сплошное 
разочарование. Организационные «проколы», безобраз-
ная форма тех, от кого ждали высоких результатов, отчи-
сления из сборной прямо по ходу турнира — в таком ужа-
сном информационном фоне выступают наши биатлони-
сты. Стоит ли удивляться, что на подиуме их в Эстерсун-
де видели пока лишь однажды — в мужском спринте вто-
рое место завоевал Александр Логинов. В «индивидуал-
ке» у мужчин медальные надежды болельщиков были 
связаны прежде всего с Евгением Гараничевым. Но и они, 
как выяснилось, не сбылись. 

В гонке, где каждый промах на огневом рубеже добав-
ляет к времени спортсмена целую минуту, точность 
стрельбы по определению выходит на первый план. А с 
учетом погоды в Эстерсунде интрига и вовсе формулиро-
валась предельно просто — чтобы победить, нужно за-
крыть все мишени. Разумеется, при условии, что спор-
тсмен в состоянии поддерживать приличную скорость 
на столь долгой дистанции.

Счастливый билет в итоге вытянул Арнд Пайффер. 
Именно он отправил все свои 20 патронов в цель. Даль-
нейшее было уже делом техники, хотя ходом немец был в 
этот вечер отнюдь не сильнейшим. А вот лидер общего за-
чета Кубка мира Йоханнес Бё на этот раз провалился — 
сразу три штрафные минуты не оставили норвежцу ни-
каких шансов. На дистанции он отыграл у Пайффера 
только минуту и закончил гонку девятым. 

Что касается Гараничева, то ему побороться за под-
иум помешал единственный промах на третьем рубеже. 
Евгений ходом был не так хорош и остался в итоговом 
протоколе седьмым. А вот Тарьей Бё и Владимир Илиев, 
также получившие по штрафной минуте, получили ме-
дали. Болгарин закончил гонку раньше, проиграв чемпи-
ону 8,7 секунды. Бё на последнем круге очень старался 
конкурента опередить, однако до «серебра» ему не хва-
тило мизерных 0,4 секунды. 

БАСКЕТБОЛ Подмосковные «Химки» примут действующего победителя Евролиги 
мадридский «Реал»

Чемпион добрался до Мытищ
Илья Трисвятский

В 
26-м туре регулярного чем-
пионата Евролиги подмо-
сковные «Химки» сегодня в 

Мытищах принимают действую-
щего обладателя трофея мадрид-
ский «Реал». ЦСКА завтра также 
дома встретится с греческим 
«Панатинаикосом».

Химчане сейчас сохраняют 
лишь теоретические шансы на 
попадание в плей-офф, отставая 
от последней команды сильней-
шей восьмерки на четыре побе-
ды. «Реал» уже обеспечил себе 
продолжение борьбы в турнире с 
выбыванием, близок еще и к 
тому, чтобы гарантировать преи-
мущество своей площадки в чет-
вертьфинале. 

Для подмосковного клуба бу-
дет крайне принципиально обыг-
рать при своих зрителях столь 
титулованного соперника. И это 
вполне реально, так как главная 
кадровая проблема нашей ко-
манды с недавних пор уже реше-
на. Пробыв несколько месяцев 
вне игры из-за сложной травмы 
мизинца левой руки, в строй вер-
нулся лучший бомбардир Евро-
баскета-2017 Алексей Швед. 

Во встрече с итальянским 
«Миланом» он набрал 23 очка, 
против испанской «Басконии» — 
15, но в этих матчах Евролиги 
«Химки» потерпели поражение. 
Зато в рамках Единой лиги в до-
полнительной пятиминутке об-

ыгран лидер нашего чемпионата 
ЦСКА (73:72), причем Швед при-
нес в командную копилку более 
половины очков — 37. Это его 
личный рекорд в турнире и выс-
шее персональное достижение 
нынешнего сезона.

Счет очных противостояний в 
Евролиге — 6:5 в пользу «Реала». 
В матче первого круга у себя 
дома «королевский клуб» побе-
дил химчан с разницей в пять оч-
ков — 79:74, причем ту игру Швед 
был вынужден пропустить из-за 
болезни, а неприятную травму 
мизинца он получил чуть позд-
нее. 

Лучший бомбардир «Реала» в 
Евролиге-2018/19 хорошо зна-
ком российским болельщикам. 
Это американец Энтони Рэн-
дольф,  который два сезона 
(2014/15, 2015/16) провел за 
краснодарский «Локомотив-Ку-
бань», причем три года назад по-
мог южанам добраться до «Фина-
ла четырех», где была завоевана 
«бронза».

Трехкратный чемпион Евро-
пы баскетболист задней линии 
Серхио Льюль в 2017-м был при-
знан самым ценным игроком 
(MVP) Евролиги. Самый титуло-
ванный в команде — 33-летний 
атакующий защитник Руди Фер-
нандес. В его активе три конти-
нентальных «золота» и победа на 
первенстве мира-2006, и три 
олимпийские награды (два «се-
ребра» плюс «бронза»).  Фернан-

дес сейчас, как правило, входит в 
игру со скамейки запасных, про-
водя на площадке в среднем по 20 
минут чистого времени.

В минувший вторник в распо-
ложении «Химок» появился но-
вый исполнитель. Вполне воз-
можно, что сегодня за команду 
дебютирует американец Эндрю 
Харрисон, заменивший своего 
соотечественника с болгарским 
паспортом Ди Боста. У новичка 
«Химок», выпускника универси-
тета Кентукки, есть опыт высту-
плений в НБА — за «Мемфис» и 
«Кливленд». 

Главный тренер Римас Курти-
найтис так объяснил необходи-
мость появления Харрисона в 
России: «Стараемся сделать наш 
состав «повыше». Эндрю хорош 
при борьбе за подбор мяча, спосо-
бен закрыть сразу три позиции — 
разыгрывающего, атакующего за-
щитника и легкого форварда». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 марта, четверг, 
«МАТЧ! Страна»
19.55. «Химки» — «Реал» (Мад-

рид, Испания). Прямая трансля-

ция.

15 марта, пятница, 
«МАТЧ! Страна»
19.55. ЦСКА — «Панатинаикос» 

(Афины, Греция). Прямая тран-

сляция. 

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Хет-трик Криштиану вывел «Ювентус» 
в четвертьфинал главного клубного турнира Европы

Лига Роналду

Илья Зубко 

В
чера в матчах «Барсе-
л о н а »  ( И с п а н и я )  — 
«Лион» (Франция) и 
«Бавария» (Германия) 
— «Ливерпуль» (Анг-
лия)  определились по-
следние участники чет-
вертьфинала Лиги чем-
пионов. Эти встречи на-

чались уже после подписания но-
мера в печать. А чуть ранее в ита-
льянском Турине невероятный 
спектакль выдали «Ювентус» и 
его главная звезда Криштиану Ро-
налду. На гостевое поражение от 
мадридского «Атлетико» в пер-
вом матче (0:2) «Старая синьо-
ра» ответила хет-триком порту-
гальца и победила — 3:0. 

— Наверное, для этого меня и 
пригласили в «Юве», — улыбался 
после матча Криштиану Роналду, 
но тут же добавил: — Я просто сде-
лал свою работу.

Прошлым летом «Ювентус» 
заплатил за переход португальца 
«Реалу» 116 миллионов евро. 
Возможно, пока эти деньги 
Криштиану до конца еще не оку-
пил, но именно такие матчи на-
глядно показывают, что такое на-

стоящий лидер и великий футбо-
лист. Казалось бы, в безнадежной 
ситуации Роналду выдал выдаю-
щийся спектакль. И остановить 
его не смогла одна из самых над-
ежных защитных линий в мире.

В 27 матчах чемпионата Испа-
нии этого сезона «Атлетико» про-
пустил всего 17 раз — это меньше 
всех в турнире, и «Барселона» с 
«Реалом» таким цифрам могут 
только позавидовать. Лишь раз 
«матрасникам» забили больше 
двух мячей — «Реал» в недавнем 
дерби обыграл соседей — 3:1. И 
пусть в Лиге чемпионов статисти-
ка «Атлетико» не столь хороша, 
после их победы в первом матче 
со счетом 2:0 даже многие фана-
ты «Юве» верили скорее не в 
успех, а в чудо. Пожалуй, год на-
зад, когда у туринцев в составе не 
было Криштиану Роналду, это 
был приговор. Но португалец 
даже после неудачной поездки в 
Мадрид убеждал окружающих — 
не все потеряно. И его уверен-
ность вкупе с невероятным жела-
нием передалась остальным.

«Ювентус» провел образцо-
вый матч. Сразу же зажал сопер-
ника в штрафной, итальянцы за-

били гол, но судья его отменил, 
посчитав, что Роналду непра-
вильно атаковал вратаря Яна Об-
лака. Криштиану даже в переры-
ве продолжал доказывать рефе-
ри, что играл в мяч. Но эта непри-
ятность нисколько не сбила на-
строй хозяев. Своего они доби-
лись в середине первого тайма, 
когда Роналду забил уже по всем 
правилам. После перерыва в Ту-
рине мы увидели торжество тех-
нологий. Система определения 
взятия ворот зафиксировала то, 
чего не уловил бы человеческий 
взгляд — Облак выбил мяч после 
удара Роналду, но тот на пару 
сантиметров пересек линию. Ну 
а развязка наступила за пять ми-
нут до конца — «Юве» заработал 
п е н а л ь т и ,  и  н е у т о м и м ы й 
Криштиану его реализовал — 3:0, 
и дальше идет чемпион Италии.

— Фантастический вечер. Два 
дня назад я сказал: чтобы пройти 
«Атлетико», нам нужно провести 
невероятный матч. Дело не толь-
ко в голах, вся команда сыграла 
сегодня фантастически. Очень 
трудно забить три мяча в ворота 
«Атлетико», но наша команда 
была очень хороша. Мы отлично 

начали матч, высоко прессинго-
вали, создавали моменты и заби-
ли гол в первом тайме. Во втором 
тайме мы продолжили давление и 
забили еще дважды. Так что мы 
заслужили такого результата — 
сыграли так, как нужно в Лиге 
чемпионов, — сказал после матча 
журналистам Криштиану.  — 
Именно с таким настроем надо 
играть в Лиге чемпионов, и мы 
должны гордиться собой. 

Для усиления эффекта от вы-
ступления Роналду приведем не-
сколько цифр. Португалец в вось-
мой раз оформил хет-трик в Лиге 
чемпионов. Четыре из них при-
шлись на матчи плей-офф. Всего в 
164 матчах главного Еврокубка 
Криштиану забил 125 мячей — 
это лучший результат в истории. 
Более того, только 22 команды 
забивали в турнире больше, чем 
один-единственный португалец. 
Больше половины голов Роналду 
в Лиге чемпионов, а именно 63, 
пришлись на плей-офф, то есть на 
самую ответственную стадию. По 
этому показателю он опережает 

ближайшего конкурента на 23 
точных удара. Нынешний розыг-
рыш, кстати, абсолютно уклады-
вается в эту картину. На группо-
вом этапе Криштиану отличился 
всего однажды, зато теперь в 
один вечер забил три мяча. Ро-
налду выигрывал Лигу чемпио-
нов пять раз и трижды подряд. И 
теперь сохраняет шансы сделать 
это в четвертый раз кряду в отли-
чие от своего бывшего клуба «Ре-
ала», борьбу уже закончившего.

Впрочем, короновать порту-
гальца и «Ювентус» еще ранова-
то. Хотя бы потому, что в парал-
лельном матче еще более впечат-
ляюще выступил «Манчестер 
Сити». Английский клуб бук-
вально уничтожил дома немец-
кий «Шальке» — 7:0. Столь убеди-
тельная победа — лишнее доказа-
тельство серьезности намерений 
«горожан» впервые в своей исто-
рии выиграть Лигу чемпионов. 
Пока же «Сити» повторил свое 
лучшее достижение в турнире. 

Криштиану Роналду (слева) трижды 
вгонял мяч в сетку ворот Яна Облака.

Серб Стефан Маркович — лидер БК «Химки» по количеству результативных 
передач в нынешнем турнире Евролиги.

А К Ц Е Н Т

Роналду является лучшим снайпером 
Лиги чемпионов в истории турнира. 
Из 125 его мячей больше половины 
пришлись на матчи стадии плей-офф

НОВОСТИ 
«Бело-голубые»  
провели 
марафонские  
матчи в главном 
еврокубке  

ТАЙ-БРЕЙКИ
У «ДИНАМО»
Илья Трисвятский

Четвертьфинальный раунд во-
лейбольной Лиги чемпионов 
стартовал с матчей двух россий-
ских столичных динамовских 
клубов.  

Мужская команда «бело-го-
лубых» на своей площадке усту-
пила в пяти сетах итальянской 
«Мачерате», где тон задают сбе-
жавшие кубинские игроки. Ре-
зультат встречи — 2:3 (10:25, 
25:23, 25:23, 18:25, 13:15). 

У хозяев наибольшим вкла-
дом в командную копилку отли-
чились Юрий Бережко (18 оч-
ков) и Романас Шкулявичус (17), 
в составе «Мачерата» лучшие 
показатели по выигранным мя-
чам имеют болгарин Цветан Со-
колов (23), уроженцы Острова 
свободы Османи Хуанторена 
(22), Робертланди Симон (12) и 
Йоанди Леаль (8). Причем у трех 
соотечественников разное граж-
данство: Хуанторена с итальян-
ским паспортом, Леаль с бра-
зильским, а Симон так и остался 
подданным Кубы. 

Ответный матч состоится 21 
марта в Чивитанова-Марке. Мо-
сквичам для выхода в полуфинал 
нужно победить 3:0 или 3:1, а 
еще один вариант — выигрыш 3:2 
и положительный результат в до-
полнительно назначаемом «зо-
лотом» сете до 15 очков.

Девушкам столичного «Дина-
мо» по жеребьевке в четверть-
финале достался самый грозный 
соперник — действующий обла-
датель главного континенталь-
ного трофея турецкий  «Ва-
кифбанк» (Стамбул). Изначаль-
но шансы подопечных Александ-
ра Сукомела расценивались как 
совсем незначительные. 

Однако москвички все же 
смогли выиграть у клуба, за ко-
торый выступают MVP двух по-
следних крупнейших междуна-
родных турниров — китаянка 
Чжу Тин (Олимпиада-2016) и 
сербка Тияна Бошкович (ЧМ-
2018). Динамовки одержали во-
левую победу — 3:2 (25:20, 23:25, 
25:23, 21:25, 15:13). 

Фигурист 
Ковтун 
не выступит 
в Сайтаме

ПРОКАТ 
ОТМЕНЯЕТСЯ 
Анна Козина

Максим Ковтун не выступит на 
чемпионате мира по фигурному 
катанию, который пройдет в 
японской Сайтаме с 18 по 24 
марта.

На официальном сайте Феде-
рации фигурного катания на 
коньках России сообщается, что 
спортсмен вынужден был снять-
ся с соревнований по медицин-
ским показаниям.

— Ковтуна заменит Андрей 
Лазукин, являющийся первым 
запасным, — говорится в пресс-
релизе.

В состав сборной России так-
же входят серебряный призер 
чемпионата Европы этого года 
Александр Самарин и облада-
тель «бронзы» ЧМ-2018 Михаил 
Коляда. 

Напомним, что Ковтун, как и 
Коляда, неудачно откатались на 
январском ЧЕ в Минске, заняв 
14-е и пятое места соответствен-
но. Накануне чемпионата мира 
Максим принял участие в Уни-
версиаде в Красноярске, где вы-
играл «серебро». Самарин стал 
на Всемирных студенческих иг-
рах четвертым, Лазукин — пя-
тым. А Михаил Коляда одержал 
победу на турнире в Таллине. 

Лига Европы

Сегодня вечером свои ответные матчи 1/8 финала Лиги Европы проведут 

два российских клуба. И «Краснодару», и «Зениту» будет очень трудно 

выйти в следующий раунд, поскольку им, как и «Ювентусу», нужно ком-

пенсировать отставание по итогам первых поединков. Кубанцы, напом-

ним, уступили на выезде испанской «Валенсии» — 1:2. Теперь их устроит 

победа с минимальным счетом 1:0. Но «Краснодар» не выигрывает уже 

восемь матчей подряд, так что добиться нужного результата будет не-

просто. «Зениту» придется еще тяжелее. Дома «сине-бело-голубые» про-

играли испанскому «Вильярреалу» — 1:3. И теперь лидеру чемпионата Рос-

сии надо побеждать с крупным счетом.

Побороться за медаль Гараничеву помешал один промах.
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Мужское московское «Динамо» 
в ответном матче в Чивитанова-
Марке устроит только победа.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 марта, четверг, Матч-ТВ
20.20 «Краснодар» (Россия) — 

«Валенсия» (Испания). Прямая 

трансляция.

22.50 «Вильярреал» (Испания) — 

«Зенит» (Россия). Прямая тран-

сляция.
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Между тем

Международная шахматная федерация (ФИДЕ) увеличит 

призовой фонд матча за звание чемпиона мира по шахма-

там в 2020 году с одного до двух миллионов долларов. В 

2018-м шахматную корону сохранил норвежец Магнус 

Карлсен, который одержал победу на тай-брейке над аме-

риканцем Фабиано Каруаной.
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РАССЛЕДОВАНИЕ Восстание рабочих знаменитого завода в марте 1919 года осталось белым пятном 
в российской истории

Путиловский бунт

В
о многом решающим 
для Великой русской 
революции и Граждан-
ской войны в России 
стал 1919 год. Но и се-
годня некоторые клю-
чевые события этого 
года не отражены даже 
строчкой в отечествен-

ных учебниках истории. И пре-
жде всего — бунт рабочих Пути-
ловского завода и его подавление.

Мартовские события, сотря-
савшие красный Питер, имели 
свою предысторию. Еще 6 авгу-
ста 1918 г. общезаводское собра-
ние Путиловского завода и вер-
фи, где присутствовало около 16 
000 человек, почти единодушно 
(при 9 против и 20 воздержав-
шихся) вынесло резолюцию с 
осуждением внутренней и внеш-
ней политики Совнаркома.

В резолюции содержалось 
требование немедленного осво-
бождения всех арестованных со-
циалистов и прекращения капи-
тулянтской политики пресмыка-
ния перед германским империа-
лизмом. Путиловцы выступали 
за немедленное открытие всех 
запрещенных социалистических 
газет, свободную закупку всех 
продуктов кооперативами и ра-
бочими организациями и свобод-
ный провоз их в Петроград, за не-
медленную отмену смертной каз-
ни и расстрелов…

Всего лишь с января по март 
1919 года в Петрограде имели 
место 19 забастовок на 16 пред-
приятиях. В них принимали учас-
тие свыше 44 тысяч рабочих, по-
чти каждый третий петроград-
ский пролетарий!

Главные мотивы забастовок — 
обнищание населения, мизерная 
оплата труда и голод. Стоявший 
во главе Совета комиссаров Се-
верной коммуны Г. Зиновьев был 
вынужден признать катастрофи-
ческое положение дел: падение 
реальной заработной платы на 
30% и рост смертности от голода 
в больницах до 33%.

Ситуацию резко подогрели 
многочисленные февральские 
аресты активистов — левых эсе-
ров, включая Марию Спиридоно-
ву в Москве и депутатов Петросо-
вета. 6 марта 1919 года на Пути-
ловском заводе началась заба-
стовка, а 13 марта на заводском 
митинге рабочие-путиловцы при-
звали к созданию «единого социа-
листического фронта» и полной 
политической амнистии аресто-
ванных. Делегация путиловцев, 
отправившаяся в Смольный к Зи-
новьеву, была арестована...

Забастовку поддержали другие 
предприятия Петрограда. Власть 
ответила новыми арестами.

«ОТ НИХ ОСТАНЕТСЯ 
МОКРОЕ МЕСТО!»

Стенограмма заседания Пе-
троградского Совета от 14 марта 
1919 года 

(печатается с сокращениями)

ЗИНОВЬЕВ: Перед Петроградским 
советом мне незачем слишком 
подробно характеризовать пози-
цию господ левых эсеров, вы ее 
знаете; это, по выражению Марк-
са, взбесившиеся мелкие буржуа, 
которые в качестве таковых ме-

чутся то направо, то налево. <…> 
Им удалось на Путиловском за-
воде сплотить вокруг себя значи-
тельную группу, и теперь они вы-
ступают, как вы знаете, под по-
крывалом и от имени Путилов-
ского завода. И так как Путилов-
ский завод пользуется опреде-
ленными симпатиями за свои 
прошлые заслуги, то они за этой 
ширмой пытаются привлечь на 
свою сторону и другие заводы. Я 
сегодня был на Путиловском за-
воде с утра для того, чтобы стол-
коваться с рабочими. Неопреде-
ленная группа настолько терро-
ризировала рабочие массы, что 
те подняли шум и не дали воз-
можности сознательным рабо-
чим высказать своего мнения...

Я этим не хочу сказать, что там 
нет рабочих, там есть очень значи-
тельная группа рабочих, но часть 
из них обманутая идет за лев. с.р.-
ами и весь этот шум и треск подни-
мает там кулаческая группа. <…>

Как ни хулигански вели себя 
рабочие на заводе, я заявляю, что 
приглашаю делегацию выска-
заться и гарантирую им полную 
свободу слова. И мы требуем от 
них одного: когда Петроградский 
совет, единственный хозяин Пе-
трограда, когда он скажет свое 
слово, они, если они не последние 
негодяи, обязаны подчиниться 
большинству рабочих и солдат. 
(Аплодисменты)

Я предлагаю товарищам запи-
сываться и брать слово.
ВАСИЛЬЕВ (ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ЗАВОДСКОГО КОМИ-

ТЕТА ПУТИЛОВСКОГО ЗАВОДА): 27 февраля 
на Путиловском заводе рабочие 
заявили о том, что они чувствуют 
себя плохо в продовольственном 
отношении и поэтому требуют 
увеличения пайка. Им было заяв-
лено, что для этого будут приняты 
меры. <…> Правда, нужно ска-
зать, что здесь была некоторая не-
осторожность товарища Пучкова 
в том, что якобы паек будет выдан 
5-го числа, тогда, как я сказал, в 
общем масштабе. 5-е число при-
шло, никакого увеличения пайка 
не получилось, тогда 6-го числа 
рабочие заявили бастовать, или, 
как выражались, «итальянить» до 
тех пор, пока не будет выдан паек. 
Это время не прозевали некото-
рые левые эсеры, которые стали 
стараться использовать этот мо-
мент...
ЗИНОВЬЕВ: Для освещения продо-
вольственного положения на Пу-
тиловском заводе слово имеет то-
варищ Зорин.
ЗОРИН: Я имею цифры за последние 
шесть месяцев, начиная с сентя-
бря и кончая сегодняшним днем, 
и вот что говорят нам эти цифры. 
<…> В общем и целом Путилов-
ский завод получил за эти 6 меся-
цев 137 вагонов продовольствия, 
кроме той нормы, которая выда-
ется всем по карточкам. Из этого 
продовольствия Путиловский за-
вод имеет 21/2 пуда мучных про-
дуктов на человека, мясных про-
дуктов 11/2, картофеля 61/2 пу-
дов на человека, кроме того, они 
имели еще овощи и прочие про-
дукты. Всего 137 вагонов, в сред-
нем что дает 137 тыс. пудов про-
довольствия. <…>

Если мы признаем, что на Пу-
тиловском заводе работает 10 тыс. 
человек, а там работает обыкно-

венно меньше, ибо 1/3 завода об-
ыкновенно находится в отпусках, 
если признаем, что все 10 тыс. че-
ловек работают каждый день, то 
выходит продуктов на душу при-
близительно 4 фунта каждый день, 
кроме того пайка, что получают 
по карточкам. Я спрашиваю у то-
варищей, какие заводы получают 
четыре фунта продовольствия 
каждый день, я уверен, что такого 
завода еще в Петрограде нет. <…>

Значит, причина не здесь, зна-
чит, причину надо искать в дру-
гом месте, и мне, товарищи, не 
приходится указывать вам на эту 
причину. <…>
ЗИНОВЬЕВ: Ваше слово, товарищ.
СЕРГЕЕВ: Я должен сказать, что пути-
ловцы подлецы и что мы водопро-
водная станция, которая питает 
весь Петроград, и мы, которые хо-
тим влить в ваши самовары воды, 
чтобы дать вам возможность на-
питься горячего чая, и они хотят 
помешать этому делу и не дать 
нам хлеба, это с их стороны под-
лость, и не только по отношению к 
нам, но по отношению ко всему 
петроградскому трудовому наро-
ду. И в то время, когда тов. Ленин 
приехал как гость к красному Пе-
трограду, а вы говорите ему, что 
мы тебя признаем за провокатора 
и мы не хотим тебя признавать, то 
это уже бог знает что такое.
БОГДАНОВ: Я заявляю, что моряки 
Балтийского флота на левоэсеров-
скую удочку не пойдут, мы эту 
удочку знаем, пусть они попыта-
ются ее забросить, они ничего на 
нее не поймают. Мы говорим, что 
всякого бросившего такую удоч-
ку, как сказал тов. Зорин, всякий 
матрос имеет право такого прово-
катора застрелить, и мы будем это 
делать, будь он в рядах рабочих 
или в рядах матросов...
РОЖКОВСКИЙ (ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 7-Й АРМИИ): 
Товарищи, знайте, что фронтови-

ки поддержат рабочих, они не по-
зволят опозорить лозунга «Власть 
Советов» кровью той, которую 
предполагают облить левые эсе-
ры. Надейтесь, что фронт поддер-
жит сознательных рабочих, и те 
левые эсеры, которые выступали 
в июле месяце, они будут стерты 
окончательно в настоящий мо-
мент. (Аплодисменты)
ЗИНОВЬЕВ (ЧИТАЕТ РЕЗОЛЮЦИЮ): Главным 
образом мы говорим о путилов-
цах, но, собственно говоря, все, 
что говорили о них, относится к 
любому предприятию, где эти го-
спода пытаются производить про-
извол. Я думаю — надо ударить по 
главному врагу, и все будет отно-
ситься к второстепенным.

ГОЛОСА: Принять меры вплоть до 
расстрела.
ГОЛОС: Объявить левых эсеров вне 
закона.
ЗИНОВЬЕВ: Товарищи, я хотел бы вы-
сказаться против внесенных по-
правок. <…> Мы раздавим этих 
людей так, что от них останется 
мокрое место. Но это не значит, 
что мы в резолюции будем швы-
ряться легкомысленными слова-
ми. В резолюции сказано: очи-
стить заводы от этого элемента, 
и, если будут продолжаться бес-
порядки, то закрыть эти заводы. 
Ничего другого больше и не надо 
говорить, остальное надо доделы-
вать.

Я голосую оглашенную резо-
люцию, кто за нее, прошу поднять 
руку. Принята единогласно.

«ИНИЦИАТОРЫ 
ЗАБАСТОВКИ — 
ШАЙКА ЧЕРНОСОТЕНЦЕВ»

Заседание Петроградского сове-
та 14 марта 1919 года стало пере-
ломным моментом в истории мар-
товских волнений на Путиловском 
заводе. Вот хроника дальнейших со-
бытий.

15 марта 1919 года
На Путиловский завод вводит-

ся вооруженная охрана — матросы 
из Кронштадта и около 200 комму-
нистов из разных районов города...

На предприятии неспокойно. 
«15 марта значительная часть пу-
тиловских рабочих, тоже решила 
стать на работу. Но небольшая 
дружина левых эсеров, угрожая 
бомбами, пыталась сорвать эту 
работу», — говорится в правитель-
ственном сообщении о контрре-
волюционном выступлении левых 
эсэров в Петрограде.

Иных сведений о том, что про-
исходило в этот день за заводски-
ми стенами, не сохранилось. Из-
вестно лишь, что в этот день встав-
шие к станкам рабочие получили 
тот самый бронированный паек, 
который им обещали с конца фев-
раля.

16 марта
Официальных сообщений с Пу-

тиловского завода не поступает. 
Но на заводах и фабриках Петрог-
рада появляются листовки с шо-
кирующей информацией: рас-
стрелян уличный митинг путилов-
цев. «Красноармейские и матрос-
ские части стрелять в рабочих от-
казываются.

Расстреливают рабочих китай-
ские и латышские наймиты, а так-
же большевистские коллекти-
вы», — говорится в одной из листо-
вок, подписанной партией левых 
социалистов-революционеров 
(интернационалистов).

Подтверждений о расстреле 
уличного митинга «Родина» в от-
крытых источниках не обнару-
жила.

17 марта
«Жизнь на Путиловском заво-

де входит в нормальную колею, — 
сообщают советские газеты. — 17 
марта еще некоторые рабочие 
колебались, но постепенно вклю-
чался станок за станком, и уже к 
11 часам утра работал весь за-
вод».

Одновременно на петроград-
ских заводах и фабриках появля-
ются визитеры, называющие 
себя путиловцами. Они устраива-
ют митинги. На Невском судо-
строительном заводе в этот день 
они призывают рабочих идти в 
Смольный с требованием снять с 
Путиловского завода вооружен-
ную охрану.

19 марта
Заводской комитет Путилов-

ского завода выступает с офици-
альным заявлением: все визите-
ры являются самозванцами.

Тем временем по всему Петрог-
раду прокатывается волна аре-
стов.

Как следует из справки Пе-
троградской ГубЧК, задержано 
около 200 человек, в том числе 
35 левых эсеров, трое интелли-
гентов, 15 правых эсеров и цен-
тристов. Среди задержанных и 
«десяток шатавшихся по заводам 
мазуриков без определенных за-
нятий». Но большинство аре-
стантов — рабочие крупнейших 
заводов.

В ГубЧК охарактеризовали их 
так: «Арестованные либо ме-
шочники, либо работающие на 
одном заводе лет по 20–25 и 
успевшие превратиться из про-
летариев в мелких буржуа».

21 марта
С территории Путиловского 

завода уходит вооруженная ох-
рана.

22 марта
Путиловский завод работает в 

обычном режиме.

22 апреля
На Путиловском заводе про-

шел митинг, где было принято воз-
звание к крестьянам и рабочим 
России. Инициаторы забастовки 
названы шайкой черносотенцев, 
которая ранее устраивала поджо-
ги в мастерских. 

Подготовили Игорь Сапронов, 
главный архивист ЦГА СПб, 
Ярослав Леонтьев, доктор 
исторических наук, Вера 
Черенева, корреспондент «РГ».

Публикуется с сокращениями. 
Полный текст в мартовском 
номере «Родины» и на сайте rg.ru.

Воззвание левых эсеров. Март 1919 года.
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Рабочие Путиловского завода на собрании, посвященном выборам в Петроградский совет. 

А К Ц Е Н Т

«...Всякий матрос имеет право такого 
провокатора застрелить, и мы будем 
это делать, будь он в рядах рабочих 
или в рядах матросов...»

А К Ц Е Н Т

« ...И мы, которые хотим влить в ваши 
самовары воды, чтобы дать вам 
возможность напиться горячего чая, 
и они хотят помешать этому делу...»

Анонс

В мартовском номере «Родины» 

помимо материалов о бунте на 

Путиловском заводе читателей 

наверняка заинтересуют тексты, 

объединенные рубрикой «Жен-

щины Родины». Здесь и эссе об 

удивительном доме в Самаре, по-

даренном мужем Александром 

жене Александре, и рассказ о ма-

тери Льва Толстого, и интервью 

со Светланой Безродной — руко-

водителем единственного в мире 

женского струнного «Вивальди-

оркестра»… 

Подписаться на «Родину» можно 

в почтовых отделениях связи РФ 

по каталогам:

Роспечати — индекс 73325, 

«Почта России» — индекс 63436, «Пресса России» — индекс 40687.Лидеры партии левых социалистов-революционеров Яков Блюмкин, Юрий Саблин и Мария Спиридонова были арестованы за несколько месяцев до событий на 
Путиловском заводе.

ПРОВЕРКА МИФА

«Бессудно расстреляны в Шлиссельбургской крепости…»
(«Родина» не нашла официальных подтверждений этому факту)

За сто лет мартовская забастовка на Путиловском заводе обросла множе-

ством мифов. Главный из них: участники акций протеста были бессудно 

расстреляны в Шлиссельбургской крепости. 

Доподлинно известно, что в ходе мартовских волнений было арестовано 

порядка 120 сотрудников предприятия. В Центральном государственном 

архиве Санкт-Петербурга сохранилась переписка администрации завода с 

комиссией по борьбе с контрреволюцией: руководство Путиловского про-

сит отпустить из-под ареста или дать реабилитирующую характеристику 

наиболее ценным сотрудникам, дабы они смогли вернуться на работу. 

А вышедшие на свободу рабочие дотошно выясняют, какую зарплату им 

начислили за время нахождения под стражей.

25 апреля ВЦИК и СНК принимают декрет об амнистии арестованных за 

контрреволюционные выступления. Освобождаются все, кому не предъяв-

лено обвинение. Тем, чьи дела дошли до суда, выносятся чрезвычайно мяг-

кие наказания.

Можно предположить, что большинство путиловцев уже к маю 1919 года 

были освобождены.

Тем не менее городским властям не удалось добиться лояльности путилов-

цев. В июле 1919 года, когда Петроград захлестнула новая волна забасто-

вок, рабочие Путиловского завода приняли в них самое активное участие. 

Сохранился документ из Гражданского Следственного отдела Петроград-

ского укрепленного района от 21 июля 1919 года: согласно распоряжению 

Зиновьева, семеро сотрудников Путиловского завода за внесение дезор-

ганизации и разлада в среду рабочих должны месяц провести на общест-

венных работах...
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Исторический научно-популярный журнал «Родина» отмечает 140-летие 
со дня выхода своего первого номера. В 1879 году появился «ежемесяч-
ный съ картинами народный журнал Родина» и сразу был принят наро-
дом. Стартовав с 200 подписчиков, он буквально за пару лет увеличил 
их число до 40 тысяч. 
Сегодня в редакции соберутся многочисленные друзья журнала, его 
авторы, читатели... Наверняка их пожелания будут созвучны тому, что 
140 лет назад редакция поставила себе целью: «сделаться любимою 
книгою простого русского человека». Все эти годы редакция старалась 
соответствовать этой планке.
Предлагаем вниманию читаталей один из «гвоздевых» материалов 
мартовского номера «Родины».
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